
Авиация 
оказалась 
не у самодел
Сверхлегкие суда  
ручной сборки не могут 
получить сертификаты

Авиапредприятия столкнулись 
с проблемой при регистрации 
прав собственности и получе‑
нии сертификатов летной год‑
ности на сверхлегкие самолеты, 
разработанные и изготовлен‑
ные физлицами или небольши‑
ми компаниями. Из‑за измене‑
ний авиаправил для регистрации 
таких самолетов частным лицам 
требуется оформление юриди‑
ческого статуса, а фирмы, в свою 
очередь, должны получать ли‑
цензию Минпромторга.  Однако, 
по словам участников отрасли, 
на это требуется около года, что‑
бы подготовить производство, 
при многомиллионных затратах 
на зарплаты и оборудование. Экс‑
плуатанты  оценивают объем по‑
тенциальных потерь от приоста‑
новки 20% парка в 50–100 млрд 
руб. в следующем году.

Эксплуатанты сверхлегких воз-
душных судов ручной сборки, ис-
пользуемых при аграрных работах 
или противопожарном патрулиро-
вании, не могут получить сертифи-
каты летной годности на свои ма-
шины. Как следует из письма главы 
Ассоциации авиаработ Вадима Цыга-
наша на имя заместителя руководи-
теля Росавиации Алексея Новгородо-
ва от 4 ноября (есть в распоряжении 
„Ъ“), с апреля предприятиям отказы-
вают в регистрации права собствен-
ности на гражданские воздушные 
суда (ВС) для авиаработ, изготовлен-
ные физлицами без сертификации 
типовой конструкции.

По данным Росавиации, в России 
эксплуатируется 5,5 тыс. легких ВС 
массой до 5,7 тонны. Около полови-
ны из них приходится на сверхлег-
кие машины (до 495 кг). Как правило, 
это двухместные самолеты, предназ-
наченные для авиаработ и запре-
щенные для перевозки пассажиров. 
До 2021 года они относились к «еди-
ничным экземплярам» ВС. «Авиаци-
онных производств планеров, авио-
ники и двигателей для сверхлегких 
судов в России не имеется,— со-
общается в письме.— Фактически 
мы имеем приостановку обновле-
ния парка воздушных судов на уров-
не подотрасли авиационно-химиче-
ских и авиапатрульных работ в 2022 
году». Объем приостановки госпо-
дин Цыганаш оценил в 20% парка.

деловые новости — с10

Магистраль дороже денег
ОАО РЖД настаивает на строительстве ВСМ Москва—Петербург
ОАО РЖД пытается убе‑
дить правительство 
в необходимости строи‑
тельства пассажирской 
высокоскоростной маги‑
страли (ВСМ) Москва—Пе‑
тербург. Как выяснил „Ъ“, 
по расчетам монополии, 
в случае отказа от про‑
екта она потеряет 40 млн 
тонн грузов в год на этом 
направлении и не  сможет 
вывезти перспективные 
грузопотоки в порты Се‑
веро‑Запада, недополу‑
чив 27 млрд руб. в год. 
Для вывоза грузов, наста‑
ивает ОАО РЖД, все рав‑
но понадобится развитие 
железнодорожной инфра‑
структуры, что обойдет‑
ся почти в те же деньги, 
что и ВСМ (1,6 трлн вме‑
сто 1,7 трлн руб.). Одна‑
ко  методика расчета этой 
суммы вызывает сомне‑
ния у экспертов.

„ Ъ“  с та л и   и з в ес т н ы 
а р г у м е н т ы  О А О  Р Ж Д 
в поль зу строительства ВСМ 
Москва—Петербург в ком-
плексе с развитием желез-
н од ор о ж н ы х  п од ход о в 
к портам Северо-Запада. 
Как следует из документов 
к состоявшемуся на прош-
лой неделе совещанию 
у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова, которые 
видел „Ъ“, ОАО РЖД ожидает 
ухудшения основных пока-
зателей работы железнодо-
рожного транспорта в слу-
чае отказа от ВСМ.

Так, потери провозной 
способности на подходах 
в северо-западные порты 
и недовоз туда грузов мо-
гут составить до 40 млн тонн 
в год, потери в перевозках 

в Центральном транспорт-
ном узле — 15 млн пасса-
жиров в год, в Санкт-Петер-
бургском — до 12 млн 
пассажиров и до 31 млн тонн 
грузов в год. Кроме того, мо-
жет быть не достигнута зада-
ча по росту контейнерных 
перевозок в четыре раза 
(в 2024 году к уровню 2017 
года). Монополия настаива-
ет, что «без ВСМ проект раз-
вития железнодорожной 
инфраструктуры Северо-За-
падного региона становится 
неэффективным».

Неочевидная связь между 
грузопотоками и пассажир-
ской ВСМ объясняется так: 
строительство магистрали 
позволит переключить на нее 
пассажиропотоки с существу-
ющего скоростного направле-
ния (с «Сапсанов») и высвобо-
дить провозные способности, 
чтобы обеспечить прирост 
перевозок в адрес портов 
Северо-Запада на 67,5 млн 
тонн к уровню 2020 года, до 
220 млн тонн, из них 40 млн 
тонн — по направлению Пе-
тербург—Бологое—Москва.

• Проект ВСМ Москва— 
Петербург предполагает 
снижение времени перевоз-
ки пассажиров между горо-
дами до 2 часов 15 минут, 
закончить стройку плани-
ровалось в 2027 году. Прави-
тельство утвердило трас-
су в конце сентября. По фи-
нансовой модели стоимость 
ВСМ составляет 1,7 тр-
лн руб., из них 760,1 млрд 
руб. предоставляет ОАО 
РЖД, 470,1 млрд руб.— рос-
сийские банки, 468,4 млрд 
руб.— ФНБ. Частично про-

ект предусматривает кон-
цессию (на участке Лого-
вежь—Обухово, стоимость 
— 950,6 млрд руб.). В доку-
менте говорится, что сред-
ства на ВСМ предусмотре-
ны в инвестпрограмме ОАО 
РЖД полностью, в июне—ав-
густе согласовано выделение 
средств из ФНБ, а с банками 
подписан меморандум.
Но в правительстве ста-

ли обсуждать отказ от ВСМ 
(см. „Ъ“ от 11 ноября). Тогда 
ОАО РЖД говорило о возмож-
ной замене ВСМ грузовым 

ходом, а эксперты и участ-
ники рынка в один голос ут-
верждали, что нового гру-
зопотока между Москвой 
и Петербургом, который тре-
бовал бы этого, просто нет. 
Альтернатива строительст-
ву ВСМ для вывоза 220 млн 
тонн грузов — расширение 
существующей инфраструк-
туры, и ОАО РЖД оценива-
ет его в 1,6 трлн руб. Такой 
вариант, отмечается в до-
кументе монополии, не по-
зволит обеспечить допол-
нительную потребность 
в перевозке 18 млн пасса-
жиров на направлении Мо-
сква—Петербург. Свои по-
тери от недовывоза 40 млн 
тонн грузов и 18 млн пасса-
жиров ОАО РЖД оценивает 
в 27 млрд и 76 млрд руб. в год 
соответственно.

Источник „Ъ“, знакомый 
с проектом, перечисляет ри-
ски для грузового движения, 
возникающие при отказе от 
строительства ВСМ: недовы-
воз угля, нефтегрузов, удо-
брений и контейнеров, со-
ставляющих перспективные 
грузопотоки в адрес морских 
портов Северо-Запада, а так-
же 40 млн тонн грузов, фор-
мируемых в полигоне Север-
ного широтного хода. Также 
возникают риски затрудне-
ния пропуска экспортных 
грузов Белоруссии в направ-
лении морских портов РФ 
и проблем при строитель-
стве терминалов по пору-
чениям президента и пра-
вительства — Приморского 
универсального перегрузоч-
ного комплекса и угольного 
терминала «Лавна».
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Иссяк  
как госспрос
Летние закупки государства в этом году 
оказались значительно ниже ожидаемых

Статистика закупок  государственного 
и коммерческого секторов демонстри‑
рует значительные перераспределе‑
ния спроса в российской экономике. 
Обработанные «СКБ.Контур» данные 
ЕИС в сфере закупок государства и гос‑
компаний подтверждают предположе‑
ния о сокращении государственных рас‑
ходов и закупок госкомпаний (см. „Ъ“ 
от 11 ноября), а также фиксируют сни‑
жение банковских прибылей от обслу‑
живания расширенного госсектора. 
Совместный «Мониторинг экономи‑
ческой ситуации» ИЭП имени Гайдара 
и РАНХиГС фиксирует перенос фокуса 
финансовых услуг на физлиц и косвен‑
но подтверждает, что рекордные по‑
казатели инфляции 2021 года наряду 
с ее «импортом» могут быть поддержаны 
высоким частным спросом за счет по‑
требкредитования при дефиците пред‑
ложения из‑за постковидных производ‑
ственных и логистических проблем.

Согласно расчетам «Контура» по данным 
госинформсистемы ЕИС, в третьем квар-

тале 2021 года сокращался номинальный 
совокупный объем закупок государства 
(по ФЗ-44) и госкомпаний (по ФЗ-223) — он со-
ставил 11,5 трлн руб. против 12,7 трлн руб. 
годом ранее. С учетом инфляции (промыш-
ленной — 23,6%, потребительской — свыше 
8%), а также значительной доли «промежу-
точных» товаров в таких закупках реальный 
спад госспроса в экономике измеряется уже 
десятками процентов. Отдельно закупки го-
скомпаний за квартал номинально выросли 
(7,1 трлн руб. против 6,2 трлн руб. в третьем 
квартале 2020 года), но это было обеспечено 
сдвигом пика закупок топлива, без этого за-
купки по ФЗ-223 также сокращались бы.

Одним из главных драйверов спада гос-
спроса стало сокращение строительного за-
каза: номинально в госсекторе он снизился 
на 14%, до 1,3 трлн руб. (35% всех закупок госу-
дарства, притом что в обычные годы эта доля 
приближается к 50%). Спад финансирования 
строительства через закупки госкомпаний 
еще драматичнее — 37%, до 1,2 трлн руб.
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Белорусский напев, 
белорусская даль
Минск и ЕС начали обсуждать практические 
вопросы, но враждуют все так же ожесточенно

Белоруссия и ЕС приступили к первым 
практическим попыткам деэскалации си‑
туации на белорусско‑польской границе. 
В Минске, который уже давно не посеща‑
ли высокопоставленные гости из Брюс‑
селя, в понедельник приняли группу 
экспертов Еврокомиссии. Ключевая за‑
дача ЕС — договориться о репатриации 
мигрантов, «застрявших в Белоруссии». 
При этом говорить о политической де‑
эскалации не приходится. В то время как 
президент Белоруссии Александр Лука‑
шенко предупредил «диких политиков 
Польши» о последствиях угроз закрыть 
границу, в ЕС анонсировали свой ответ 
на «использование мигрантов в  качестве 
политического оружия». Прозвучала 
и  угроза подать на белорусское руковод‑
ство иск в Международный суд в Гааге.

Евросоюз активизировал диалог с Мин-
ском для решения миграционного кризиса. 
В понедельник группа экспертов Еврокомис-
сии посетила белорусский МИД. «В фокусе 
были все аспекты известной миграционной 
проблематики»,— сообщил «РИА Новости» 

пресс-секретарь дипломатического ведомст-
ва Анатолий Глаз. В этот же день официаль-
ный представитель внешнеполитической 
службы ЕС Петер Стано допустил проведение 
в трехстороннем формате (с участием пред-
ставителей профильных агентств ООН) тех-
нических переговоров по «безопасной репа-
триации людей, застрявших в Белоруссии».

На прошлой неделе, напомним, и. о. 
канцлера ФРГ Ангела Меркель дважды со-
звонилась с Александром Лукашенко, до-
говорившись вынести проблему на бело-
русско-европейский уровень и немедленно 
вступить в переговоры. Как указал Петер Ста-
но, глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель также 
дважды (14 и 16 ноября) беседовал с минист-
ром иностранных дел Белоруссии Владими-
ром Макеем. «Работа продолжается»,— указал 
господин Стано, добавив, что контакты под-
держиваются на разных уровнях.

Впрочем, все это вынужденные меры, 
не затрагивающие основ нынешних отно-
шений между Минском и Брюсселем.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 53,2

пункта составило значение индекса деловой активности малого и среднего бизнеса RSBI 
в октябре, это на 0,5 пункта выше сентябрьского показателя. Индекс определяется исследованием банка 
ПСБ, «Опоры России» и агентства Magram Market Research. Значение выше 50 пунктов означает рост дело-
вой активности. Отмечается, что устойчивость позиций сектор МСП продемонстрировал на фоне эпидеми-
ологических ограничений октября, что во многом объясняется адаптацией к работе в условиях пандемии. 
Рост индекса обеспечили значительное увеличение компоненты инвестиций и стабильность компонент 
кадров и кредитов. Компонента продаж осталась в зоне спада и снизилась на ухудшении ожиданий.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Госпрограммы  
вернулись  
к докризисным темпам

За три квартала 2021 года эффек-
тивность исполнения госпрограмм 
достигла 83,4%, следует из дан-
ных Минэкономики. По сравнению 
с январем—сентябрем 2020 года, 
когда оценка снижалась до 78,7%, 
показатель продемонстриро-
вал, по сути, восстановительный 
рост — превысив уровень 2019 
года на 0,8 п. п. Отметим, сейчас 
действует 45 госпрограмм, на фи-
нансирование которых в этом году 
предусмотрено 17 трлн руб. 

Из 44 оцененных Минэко-
номики программ высокая сте-
пень эффективности отмечается 
у 13 (у шести годом ранее), сре-
ди них — «Развитие судостро-
ения» и «Управление государ-
ственным материальным резер-
вом», где эффективность состави-
ла 100%, а также «Развитие атом-

ного энергопромышленного ком-
плекса» и «Соцподдержка граж-
дан» (по 99,4%). Еще у 12 про-
грамм оценки выше среднего (от 
83,5% до 92,1%), а у 13 — ниже 
среднего (от 77%). Низкоэффек-
тивными по итогам января—сентя-
бря признаны шесть госпрограмм, 
например, «Развитие транспорт-
ной системы» (42%) и «Развитие 
энергетики» (44%). Как отмечают 
в ведомстве, «на уровне вице-пре-
мьеров уже организована работа» 
по повышению их эффективности.

Рост средней эффективности 
госпрограмм, поясняют в Минэко-
номики, связан «с более качествен-
ным и реалистичным подходом ве-
домств к планированию своей ра-
боты» — на 80% оценка эффектив-
ности зависит от своевременного 
исполнения запланированных ме-
роприятий. Так, по итогам января—
сентября достигнуто 93,3% кон-
трольных точек (93,4% в 2019 году 
и 78,7% в 2020 году).

Ранее исполнение госпро-
грамм не раз критиковали из-за 
медленного расходования средств, 
а правительство приняло ряд мер 
по ускорению контрактации. Кассо-
вое исполнение в январе—сентя-
бре 2021 года по сравнению с теми 
же периодами 2019–2020 годов 
также ускорилось — оно оценива-
ется в 70,6% (72,3% на 1 ноября). 
После запуска с 2022 года пере-
форматированных по новым пра-
вилам госпрограмм (они синхрони-
зируются с наццелями, за ними за-
крепляется куратор на уровне ви-
це-премьера, а также устанавли-
вается ответственность чиновни-
ков за неисполнение показателей) 
ведомство ожидает дальнейшего 
улучшения качества их реализации. 

Евгения Крючкова

ИСПОЛНЕНИЕ ГОСПРОГРАММ В ЯНВАРЕ—
СЕНТЯБРЕ В 2018–2021 ГОДАХ 
(% ОТ ГОДОВОГО ПЛАНА)
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Совокупно стройка потеряла 
в третьем квартале свыше 600 млрд 
руб. госспроса, что вызвано разры-
вом между ценами, предлагаемыми 
государством, и реальными рыноч-
ными ценами, взлетевшими из-за 
роста стоимости основных стройма-
териалов и зарплат в секторе. По сло-
вам главы комиссии по проектному 
финансированию общественного 
совета при Минстрое Рифата Гарипо-
ва, «многие подрядчики, вынужден-
ные работать с низкой маржой из-за 
растущих цен на стройматериалы, 
действительно, часто практикуют 
отказ от участия в конкурсе для пере-
смотра сметы и цены контракта, но 
спад объема госзакупок в строитель-
стве скорее означает выжидатель-
ную позицию рынка относитель-
но принципов дальнейшей работы, 
а не просто ожидание пересмотра 
цен». Собеседники „Ъ“ на рынке под-
тверждают: строительные госкон-
тракты по нынешним расценкам не-
интересны подрядчикам, они рас-
считывают на разворачивание меха-

низмов их ценовой корректировки 
и опасаются, что бюрократические 
проволочки затянут этот процесс. 

Если механизмы корректировки 
все же будут реализованы, это даст 
симметричный «компенсирующий» 
взлет строительного госзаказа на 
десятки процентов в последующие 
кварталы. Пока же статистика фик-
сирует переток строителей на ком-
мерческий рынок, однако объем пу-
бличных коммерческих строитель-
ных торгов, по данным СКБ «Кон-
тур», невелик (около 200 млрд руб.) 
и при росте на 20% не в состоянии 
компенсировать потери бюджетно-
го спроса. Частные заказчики сооб-
щают о «значительном» росте расце-
нок в стройке, но агрегированных 
данных этого рынка нет.

Интрига с закупками топлива — 
госкомпании нарастили их за квар-
тал в 3,4 раза до рекордных 1,66 трлн 
руб. (против 533 млрд руб. в 2019-м 
и 494 млрд руб. в 2020 году) — отча-
сти объясняется ростом промыш-
ленных цен (в сентябре 2021 года на 
нефть они выросли на 70%, на бен-
зин — на 23%, на уголь — на 80%), 

а отчасти, вероятно, отражает забла-
говременное формирование запа-
сов. Такие объемы характерны для 
двух зимних кварталов и связаны 
с ростом потребления (2,2 трлн руб. 
зимой 2019 года и 2,3 трлн руб. зи-
мой 2020 года). Еще один фактор — 
по данным ИПЕМ, энергопотребле-
ние промышленности в последние 
месяцы на 5–8% выше, чем год на-
зад. Однако без «топливного» вспле-
ска общая сумма закупок госкомпа-
ний за квартал была бы ниже, чем 
в том же периоде 2020 года, как 
и сумма бюджетных закупок, а об-
щий спад госспроса во всех отрас-
лях, кроме ТЭК, можно оценить 
в 2,5–2,7 трлн руб.

Еще один любопытный сюжет за-
купочной статистики — сокращение 
спроса государства и его компаний 
на банковские услуги. Бюджет сокра-
тил расходы на них почти вдвое (на 
48%), до 93 млрд руб. за квартал, что, 
вероятнее всего, объясняется пере-
ходом значительной части бюджет-
ной ликвидности под контроль Фе-
дерального казначейства и создан-
ной для этого системы казначей-

ских платежей. Однако закупки бан-
ковских услуг госкомпаниями также 
снизились на 21%, до 733 млрд руб. 

Свежий «Мониторинг экономиче-
ской ситуации» (готовится совмест-
но ИЭП имени Гайдара и РАНХиГС) 
указывает, что банковский сектор ак-
тивнее всего зарабатывает на креди-
товании физлиц. По данным анали-
тиков, несмотря на заявления пред-
ставителей денежных властей о не-
обходимости охлаждения потреб-
кредитования, его объемы за год вы-
росли на 20,1%, а кредиты населе-
нию обеспечивают основной при-
рост процентного банковского дохо-
да: по сравнению с показателем на 1 
октября 2020 года их увеличение со-
ставило 4,7%, в то время как процент-
ные доходы по кредитам предприя-
тиям снизились на 3,3%. Эти циф-
ры, отметим, подтверждают гипоте-
зу о том, что рекордные за последние 
годы уровни инфляции 2021 года, 
помимо ее «импорта» вслед за ро-
стом цен на внешних рынках, подо-
греваются банковским стимулиро-
ванием частного спроса на фоне со-
кращения государственного и про-

мышленного — и при удовлетворя-
ющем Банк России качестве кредит-
ных портфелей ситуация может со-
храняться как минимум до появле-
ния у регулятора инструмента ко-
личественного ограничения по-
требкредитования (законопроект 
об этом 21 октября прошел в Госдуме 
только первое чтение).

Впрочем, источником денег, раз-
гоняющих спрос и цены, могут ока-
заться не только банки, но и отло-
женный эффект скачка государ-
ственного спроса в 2020 году. Если 
за три квартала 2021 года совокуп-
ное снижение номинальных расхо-
дов в экономике составило, по рас-
четам „Ъ“ и СКБ «Контур», 1,8 трлн 
руб., то годом ранее тот же показа-
тель вырос на 8,2 трлн руб. к трем 
кварталам 2019 года, и как мини-
мум часть этой «прибавки» через 
зарплаты и услуги в 2021 году мог-
ла дойти до кошельков потребите-
лей, хотя ранее Минфин и аналити-
ки оценивали влияние роста госрас-
ходов как нейтральное.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Иссяк как госспрос

Минэкономики вчера раскрыло 
подробности планов поддерж-
ки технологических стартапов 
в рамках недавно утвержденной 
правительством стратегической 
инициативы «Взлет — от старта-
па до IPO». Потенциальным тех-
нологическим лидерам обеща-
на помощь на всех этапах ста-
новления: от идеи и акселерации 
до поддержания стабильности 
бизнеса и IPO. По мнению вла-
стей, именно выход технологи-
ческих компаний на биржу явля-
ется лучшим маркером инвести-
ционного климата в инновацион-
ной сфере.

Для появления в России новых 
технологических лидеров — а тако-
ва цель стратегической инициати-
вы «Взлет — от стартапа до IPO» — го-
сударство окажет поддержку старта-
пам на всех этапах: от идеи до пер-
вой публичной продажи акций. Как 

сообщил вчера замглавы Минэконо-
мики Владислав Федулов, ведомство 
рассчитывает, что такой проект по-
зволит увеличить число публичных 
технологических компаний в РФ. 
Предполагается, что первые старта-
пы выйдут на IPO уже в 2023 году — 
и к 2024-му число таких компаний 
малой и средней капитализации со-
ставит не менее тридцати. Реализа-
ция всей стратегической инициати-
вы начнется в 2022 году и завершит-
ся в 2030-м. 

В целях господдержки Минэконо-
мики выделило три основных этапа 
становления технологической ком-
пании. Первый — массовая предак-
селерация команд (от идеи до пер-
вых продаж) и акселерация моло-
дых стартапов (новый бизнес начи-
нает генерировать выручку). Вто-
рой — развитие зрелых стартапов 
(компаний с выручкой от 50 млн 
руб.). Третий — поддержка стабиль-

ного бизнеса (компании с выручкой 
от 500 млн руб.). В ведомстве говорят 
о «бесшовности» господдержки — 
понимая под этим единую цифро-
вую среду, которая поможет инсти-
тутам развития обмениваться меж-
ду собой необходимой информаци-
ей о компании и ее результатах и по 
каждой стадии развития предостав-
лять необходимые меры.

Первый этап проекта предус-
матривает активное участие ин-
ститутов инновационного разви-
тия (фонд «Сколково», Фонд содей-
ствия инновациям, Платформа 
НТИ) и использование традицион-
ных инструментов (гранты, кон-
курсы, обучение предпринимате-
лей). Будет действовать механизм 
налогового стимулирования инве-
стиций бизнес-ангелов. Этот про-
ект реализует фонд «Сколково» — 
предполагается возмещение инве-
сторам до 50% их вложений в про-

ект. «Планируем до конца 2030 года 
привлечь порядка 18 млрд руб. до-
полнительных внебюджетных ин-
вестиций»,— сообщил заместитель 
министра.

Второй этап предусматривает 
применение уже новых инструмен-
тов (с 2022 года). Это льготное кре-
дитование по ставке, равной ключе-
вой ставке ЦБ, этим будут занимать-
ся МСП-банк и Корпорация МСП. Это 
позволит выделить порядка 40 млрд 
руб. более чем 200 малым и средним 
инновационным компаниям за три 
года, сообщил Владислав Федулов. 
Другой механизм — гранты на «до-
ращивание» технологических пред-
принимателей. Эти деньги позволят 
компаниям довести свой продукт до 
соответствия критериям крупных 
заказчиков. Деятельность зрелых 
стартапов, которым предоставляет-
ся господдержка, будет приорити-
зирована — производимая продук-

ция должна относиться к высокотех-
нологичным направлениям: искус-
ственный интеллект, интернет ве-
щей, технологии распределенных 
реестров и другие. По предваритель-
ным оценкам, совокупная выручка 
таких стартапов за 2022–2024 годы 
составит 4,5 млрд руб.

Для реализации третьего этапа — 
доступного выхода на IPO — Минэ-
кономики планирует предоставлять 
компаниям через Фонд содействия 
инновациям субсидии в размере до 
50% затрат на эту процедуру. Плани-
руется ограничение поддержки — 
выручка этих компаний не долж-
на превышать 800 млн руб. «Нам ви-
дится, что выход компании на IPO — 
это лучший маркер инвестиционно-
го климата в инновационной сфере, 
который в том числе характеризует 
эффективность наших действий»,— 
отметил заместитель министра. 

Венера Петрова

Дорасти до IPO
Минэкономики представило план поддержки технологических стартапов

Президент США Джо Байден объ-
явил о намерении сохранить 
за Джеромом Пауэллом кресло 
председателя совета управляю-
щих ФРС еще на один срок — ны-
нешний заканчивается в феврале 
2022 года. В качестве альтерна-
тивной кандидатуры рассматри-
валась член совета Лейл Брей-
нард — решено, что она станет 
заместителем Джерома Пауэл-
ла. Эти события вряд ли повлия-
ют на политику регулятора — ра-
нее в ноябре ФРС объявила о пла-
нах сворачивания программы вы-
купа активов. 

Кандидатура Джерома Пауэлла 
предложена на пост главы ФРС еще 
на четыре года, сообщил вчера Бе-
лый дом. Его заместителем в сове-
те управляющих регулятора станет 
член этого совета Лейл Брейнард, 
чье назначение не исключалось и на 
пост главы ФРС. Четырехлетний срок 
нахождения Джерома Пауэлла на 
своей должности истекает в февра-
ле 2022 года. Сейчас ожидается, что 
его кандидатура будет легко согласо-
вана Конгрессом (в том числе и Сена-
том, где у демократов нет большин-
ства). Джером Пауэлл является пред-
ставителем Республиканской пар-
тии, а Лейл Брейнард — Демократи-
ческой, и ее назначение могло бы вы-
звать трудности в Конгрессе.

Фактически сохранение Джеро-
ма Пауэлла означает согласие Белого 
дома с политикой ФРС постепенного 
сворачивания стимулирующих про-
грамм. Выбор Лейл Брейнард, на-
против, означал бы, что подход регу-
лятора будет более мягким. Поэтому 
новость из США вызвала коррекцию 
на развивающихся рынках, рубль ос-
лабел до 74,9 руб./$. Впрочем, уходу 
инвесторов из рисковых активов по-
способствовала также перспектива 
введения новых ограничений в Ев-
ропе: вчера был побит рекорд по ко-
личеству заболевших за день — бо-
лее 65 тыс. человек, не исключается 
возможность нового локдауна.

Напомним, что по итогам ноябрь-
ского заседания ФРС объявила о на-
чале сворачивания стимулирующей 
программы выкупа активов — пред-
полагается, что сокращение соста-
вит $15 млрд в месяц ($10 млрд госо-
блигаций и $5 млрд ипотечных бу-
маг). Сейчас объемы выкупа состав-
ляют минимум $120 млрд в месяц 
($80 млрд и $40 млрд соответствен-
но). Регулятор не исключил, что с на-
чала следующего года объемы сокра-
щения программы могут быть изме-
нены в зависимости от состояния 
экономики США. Это решение в ка-
честве голосующего члена комите-
та по открытым рынкам поддержала 
в том числе Лейл Брейнард.

На возможно более быстрое свора-
чивание программы выкупа на про-
шлой неделе указал действующий за-
меститель Джерома Пауэлла Ричард 
Кларида. Он заявил, что будет вни-
мательно оценивать статданные, ко-
торые поступят до декабрьского засе-
дания, и что «обсуждение возможно-
сти более быстрого сокращения объ-
ема выкупа активов на предстоящем 
заседании может оказаться целесоо-
бразным», учитывая, что «экономи-
ка США находится в очень сильном 
состоянии и мы видим риск ускоре-
ния инфляции». Инфляция потреби-
тельских расходов, на которую ориен-
тируется регулятор, в сентябре уско-
рилась до 4,4%, за вычетом продо-
вольствия и энергии — до 3,6%, меся-
цем ранее показатель составлял 4,2% 
(3,6%), уровень безработицы в октябре 
сократился сразу на 0,4 процентного 
пункта, до 4,8%.

«Небольшой сюрприз заключал-
ся в назначении Лейл Брейнард в ка-
честве заместителя в совете управля-
ющих, однако ее позиция по монетар-
ной политике очень схожа с позицией 
Джерома Пауэлла,— отмечают в Capi-
tal Economics.— Более явные отличия 
касаются подхода к банковскому над-
зору: госпожа Брейнард выступала 
против смягчения требований во вре-
мя президентства Дональда Трампа».

Татьяна Едовина

Джерому Пауэллу дадут новый срок
Джо Байден намерен оставить его на посту главы ФРС США

Будущему новому заместителю главы ФРС Лейл Брейнард 
не удалось выдвинуться на первый план в руководстве регу-
лятора (слева — председатель Федрезерва Джером Пауэлл) 
ФОТО BLOOMBERG VIA GETTY IMAGES
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Комиссия Госдумы по мандатным во-
просам в понедельник рекомендовала 
палате удовлетворить просьбу генпро-
курора о лишении неприкосновенности 
депутата Валерия Рашкина (КПРФ). 
В конце октября его задержали в Сара-
товской области с тушей убитого лося, 
но без разрешения на охоту. В ЛДПР 
и «Единой России» обвиняли коммуниста 
в том, что он сразу не признался во всем. 
В КПРФ настаивали, что господин Раш-
кин действовал не с прямым умыслом, 
а его дело носит заказной характер.

Два представления генпрокурора Игоря 
Краснова о лишении неприкосновенности 
главы московского горкома КПРФ Валерия 
Рашкина поступили в Думу на прошлой не-
деле. Господин Краснов попросил разреше-
ния палаты на возбуждение уголовного дела 
по ч. 2 ст. 258 УК («Незаконная охота»), про-
ведение обысков и применение меры пре-
сечения в виде запрета определенных дей-
ствий, а также на привлечение коммуниста 
к административной ответственности по ч. 1 
ст. 12.26 КоАП («Невыполнение водителем 
транспортного средства требования о про-
хождении медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения»). По ст. 258 УК 
господину Рашкину грозит штраф в размере 
0,5–1 млн руб. или лишение свободы на срок 
от трех до пяти лет.

Напомним, Валерий Рашкин был задер-
жан в ночь на 29 октября в Саратовской об-
ласти. Он находился за рулем автомобиля, 
в багажнике которого нашли фрагменты 
туши лося, топор и два ножа со следами кро-
ви. Сам депутат утверждал, что вместе с това-
рищем нашел тушу подстреленного живот-
ного и решил ее разделать. Позднее он при-
знался в убийстве лося, но оговорился, что 
был убежден в легальности охоты.

Первым на заседании комиссии высту-
пил заместитель начальника главного управ-
ления Генпрокуратуры по надзору за рассле-
дованием особо важных дел Сергей Бочка-
рев. Он сообщил, что поводом для обраще-
ния в Думу стали результаты расследования 
по факту незаконной охоты группы лиц, сре-
ди которых был Валерий Рашкин. Он не по-
лучал разрешения в региональных органах 
власти на охоту «на соответствующей терри-
тории» и, более того, «не обращался и в соот-
ветствующее охотничье хозяйство и не полу-
чал соответствующей путевки для ведения 

соответствующей охоты», увлеченно расска-
зывал прокурор, даже не заглядывая в бума-
ги. По его словам, депутат Рашкин «воору-
жился огнестрельным оружием», «оснастил-
ся другими средствами охоты» и «осущест-
вил выстрел в лося». А «накануне транспор-
тировки туши» он, «как заядлый браконьер», 
спрятал ружье, которое, к слову, было толь-
ко у него, в «укромное место». Однако в 70 
метрах от места расчленения животного ав-

томобиль «загряз в местности», и тут его уже 
обнаружили сотрудники областного комите-
та охотничьего хозяйства.

Как подчеркнул господин Бочкарев, депу-
тат и его соучастник дали органам правопо-
рядка ложные сведения, что они не вели охо-
ту и нашли уже «скончавшуюся тушу». Одна-
ко на месте событий были найдены гильза 
и пуля со следами крови животного, которые 
были «выстрелены» из оружия коммуниста. 

Все это «привело Генпрокуратуру к непоколе-
бимому выводу, что Рашкин причастен к пре-
ступлению», закончил прокурор свой рассказ.

Валерий Рашкин повторил все то, что уже 
говорил в опубликованном ранее видео: что 
на охоту его пригласили давние друзья, ко-
торые сказали, что все разрешения на охо-
ту есть, что контур животного из-за непого-
ды был похож на кабана, что от медицинско-
го освидетельствования он отказался, пото-

му что опасался фальсификации результа-
тов. Также депутат сказал, что для компенса-
ции ущерба купит лосиху и выпустит ее на 
месте убийства.

Сергей Бочкарев на это заметил, что «не 
имеет значения, кого депутат с кем попутал, 
так как у него и на кабана не было разреше-
ния». Кроме того, прокурор отметил, что Ва-
лерий Рашкин — опытный охотник и прави-
ла охоты ему должны быть хорошо известны, 
учитывая, что «он принимал закон об охоте».

На вопросы членов комиссии о спрятан-
ном оружии господин Рашкин ответил, что 
его не прятал и тем более неразумно было 
бы прятать оружие вместе с документами, 
а как оно там оказалось, он не знает. Едино-
росс Шамсаил Саралиев спросил, почему го-
сподин Рашкин на видео в момент задержа-
ния был в подавленном состоянии: тот отве-
тил, что растерялся перед камерами. А Иван 
Сухарев (ЛДПР) и глава комиссии Отари Ар-
шба (ЕР) заявили, что Валерию Рашкину надо 
было по-мужски сразу во всем признаться.

Николай Коломейцев (КПРФ) обратил 
внимание на то, что на месте инцидента сра-
зу же оказались телекомпании, из-за чего 
у него сложилось впечатление, что дело за-
казное. Депутат также напомнил прокурору 
о случае в Якутии в середине ноября, когда за 
убийство в заповеднике 13 диких северных 
оленей была задержана группа лиц, вклю-
чая сотрудников правоохранительных орга-
нов, в том числе ФСБ. На вопрос, занимает-
ся ли прокуратура этим делом, Сергей Боч-
карев невозмутимо ответил, что этого вопро-
са нет в повестке заседания. А про заказной 
характер дела надо спросить у Валерия Раш-
кина — зачем он поехал на незаконную охо-
ту,— или у убитого лося, пошутил прокурор.

Наконец, Юрий Синельщиков (КПРФ) 
как бывший прокурор настаивал, что осно-
ваний для возбуждения дела нет, так как его 
однопартиец нарушил закон не с прямым 
умыслом. Кроме того, он признался, что не 
понимает, зачем генпрокурору нужно раз-
решение на обыски, когда все уже найдено.

Тем не менее при голосовании члены ко-
миссии от всех фракций, кроме КПРФ, под-
держали решение дать согласие на лишение 
Валерия Рашкина неприкосновенности. Но 
единоросс Эрнест Валеев (ЕР) напомнил, что 
генпрокурор снова должен будет обратиться 
в Думу при передаче дела в суд.

Мария Макутина

Вы жертвою пали в борьбе лосевой
Мандатная комиссия рекомендовала лишить Валерия Рашкина депутатской неприкосновенности

Как выяснил „Ъ“, бюро московского от-
деления партии «Яблоко» в понедельник 
утвердило результаты перерегистрации 
его членов: 237 человек были зареги-
стрированы, 202 — сняты с регистрации, 
но смогут обжаловать это решение. Они 
останутся членами партии, но не смогут 
влиять на приятие решений и выбирать 
партийное руководство. Кроме того, 
бюро сняло с учета 488 членов партии — 
они лишаются партбилетов, но также 
смогут это обжаловать. В столичном от-
делении «Яблока» уверены, что исклю-
чили неэффективных членов и это по-
зволит партии лучше выступить на гря-
дущих муниципальных выборах. Не про-
шедшие отбор «яблочники» называют 
масштабы исключений «сталинскими» 
и опасаются, что партия потеряла 
 большую часть актива.

Перерегистрация московского отделения 
«Яблока» стартовала 1 ноября. Напомним, 
она проходит в рамках реформы, цель кото-
рой — преобразовать партию в идейную ка-

дровую структуру. Для этого, в частности, все 
региональные отделения должны перереги-
стрироваться до запланированного на вто-
рую половину декабря съезда, который ут-
вердит второй этап реформирования. В ходе 
перерегистрации планируется «очистить» 
партию от случайных людей, «мертвых душ» 
и тех, кто не разделяет ценности партии, на-
рушает устав и наносит партии политиче-
ский ущерб. Ранее руководство партии заяв-
ляло, что речь идет в первую очередь о сто-
ронниках Максима Каца, исключенного из 
«Яблока» в 2020 году за «попытки рейдерско-
го захвата» партии и нанесенный ей полити-
ческий ущерб.

Не прошедшие регистрацию останут-
ся членами партии, но не смогут влиять на 
принятие решений и участвовать в выборах 
партийного руководства. Член бюро, глава 
муниципального округа Якиманка Андрей 
Морев рассказал „Ъ“, что перерегистрацию 
в Москве прошли 237 и не прошли 202 чле-
на отделения. Кроме того, из реготделения 
выбыли члены партии, которые не подали 

в срок необходимые для перерегистрации 
документы, добавил господин Морев.

По словам нескольких источников „Ъ“, 
наблюдавших за заседанием бюро онлайн, 
речь идет о 488 членах отделения. «Решение 
читал Сергей Иваненко (председатель мос-
ковского „Яблока“.— „Ъ“). Он сказал, что око-
ло 40 человек прошли регистрацию автома-
тически. По остальным, видимо, были во-
просы,— сказал собеседник „Ъ“.— Еще по 
18 людям был спор — снимать с регистра-
ции или нет. В их числе, например, Елена Ру-
сакова (глава московского округа Гагарин-
ский.— „Ъ“), другие муниципальные депу-
таты. Часть бюро хотела их оставить, но ито-
говое решение неизвестно — после этого 
трансляцию выключили».

В партии „Ъ“ сказали, что список 
и пресс-релиз по итогам бюро опубликуют 
во вторник. Зампред «Яблока» Иван Больша-
ков добавил, что формально из партии нико-
го не исключали: «Федеральное бюро в пят-
ницу приняло решение, что помимо перере-
гистрации должна пройти сверка тех, кто по-

терял связь с партией, чтобы избавиться от 
„мертвых душ“: люди должны подтвердить 
членство, а не только регистрацию. Те, кто 
этого не сделал, признаны выбывшими из 
партии. Подчеркну, что это те, кто не вышел 
на связь, не подтвердил членство и не напи-
сал заявление, что даже незарегистрирован-
ным членом партии хочет оставаться».

Депутат Раменок, член московского 
«Яблока» Максим Гонгальский сказал „Ъ“, 
что список исключенных не видел никто, 
кроме членов бюро, а ему отказались вы-
слать решение, позвав для ознакомления 
с документами в офис партии. Господин 
Гонгальский «на 99%» уверен, что лишился 
регистрации: «Со мной даже собеседования 
проводить не стали, видимо, решили, что 
„так все понятно“. Похоже, членов бюро не 
интересовало, что я избрался депутатом от 
партии и главой Раменок, активно помогал 
кандидату от „Яблока“ на выборах в Мосгор-
думу в 2019 году, возглавлял одну из перви-
чек и расследовал фальсификации на голо-
совании». Масштабы исключений депутат 

назвал «поистине сталинскими». Другой со-
беседник „Ъ“ сказал, что тоже удивлен мас-
штабом исключений: «Судя по озвученным 
фамилиям, будет исключена большая часть 
актива. Не думаю, что это поможет партии 
в будущем».

В руководстве «Яблока» пояснили, что 
формально решение о снятии с регистрации 
можно обжаловать в федеральном бюро, но 
«политически бюро уже свое решение озву-
чило, когда исключило Каца и объявило пе-
ререгистрацию». Выбывшие могут быть вос-
становлены в партии, «если по каким-то при-
чинам не смогли отправить заявление, не 
успели или не знали».

Андрей Морев сказал „Ъ“, что для пар-
тии «важно двигаться вперед вместе с людь-
ми, которые разделяют ее ценности, гото-
вы работать на победу партии и ее канди-
датов»: «Уверен, результаты перерегистра-
ции дадут возможность улучшить результа-
ты партии на ближайших муниципальных 
выборах в Москве в 2022 году».

Кира Хейфец

«Яблоко» очистилось
Из московского отделения партии выбыло почти 500 членов

Ответ горизбиркома Санкт-Петербурга 
(СПбИК) на критику Центризбиркома 
(ЦИК) в связи с многочисленными нару-
шениями на сентябрьских выборах в Гос-
думу в ЦИКе объяснили нехваткой про-
фессионализма. Городская комиссия 
не только не уволила глав проштрафив-
шихся избиркомов, но и не смогла отме-
нить через суд итоги голосования на 
пяти участках. А в своей аналитической 
справке СПбИК назвал причиной боль-
шинства спорных ситуаций недостатки 
в «методическом обеспечении» выборов, 
которым занимается сам ЦИК. Один их 
членов СПбИК, которых, по их словам, 
не допустили к подготовке справки, 
 назвал ее «возмутительной отпиской».

«Я не читал справку, но слышал интер-
претацию господина Зацепы (глава юриди-
ческого управления СПбИК Олег Зацепа.— 
„Ъ“). Для меня она удивительная, посколь-
ку у него вроде есть необходимое юриди-
ческое образование,— заявил „Ъ“ в поне-
дельник зампред ЦИКа Николай Булаев.— 
Мне кажется, что и в участковых комиссиях, 
и в территориальных, и особенно в муни-
ципальных избиркомах, да и в самой город-
ской комиссии Санкт-Петербурга есть над 
чем поработать с точки зрения понимания 
и нормативных актов ЦИКа, и правильно-
го толкования норм федерального закона». 
Но для этого, по мнению господина Булаева, 
СПбИК не хватает или профессионализма, 
или желания, «что в принципе почти одно 
и то же». «Ни от одной другой региональной 
комиссии не поступало подобных обраще-

ний,— сообщил зампред ЦИКа.— А если вся 
рота идет в ногу с левой, а один шагает с пра-
вой, то к кому претензии?»

Аналитическая справка была подготов-
лена в СПбИК в середине ноября «во испол-
нение постановления ЦИКа» от 23 сентября 
«О ситуации с голосованием на отдельных 
избирательных участках при проведении 
выборов в Санкт-Петербурге». В этом доку-
менте ЦИК раскритиковал организацию вы-
боров в Петербурге, указал на ряд конкрет-
ных нарушений и вдобавок к уже аннули-
рованным результатам голосования на семи 
избирательных участках обязал избиркомы 
округов №212 и №218 отменить через суд 
итоги выборов еще на пяти участках. Там, по 
данным ЦИКа, загораживали видеокамеры, 
на продолжительное время выносили сей-
фы с бюллетенями и проводили эвакуацию 
из-за сообщения о заложенной бомбе, по-
сле чего обнаружились следы вскрытия сей-
фа. Кроме того, ЦИК распорядился уволить 
глав проштрафившихся территориальных 
избиркомов (ТИК). Как объяснил ЦИК, отме-
нять итоги выборов через суд придется в свя-
зи с тем, что вышестоящая комиссия их уже 
утвердила и теперь только суд может либо 
отменить эти результаты, либо принять ре-
шение о внесении изменений в протоколы 
комиссий.

Горизбирком Петербурга в своей справке 
(„Ъ“ с ней ознакомился) сообщает, что для ана-
лиза поступивших жалоб была создана рабо-
чая группа, которая не только не нашла в этих 
обращениях оснований для отмены итогов 
выборов, но и выявила, что из числа посту-

пивших в ТИК заявлений факты подтверди-
лись только в 16% случаев, а нарушения в ито-
ге были зафиксированы только в 3,8%. Кроме 
того, рабочая группа выявила 7% фейковых 
жалоб и 3% сообщений от ботов.

Также СПбИК указывает, что ряд спор-
ных ситуаций на участках возник из-за не-
достатков в организации трехдневного го-
лосования при совмещении кампаний раз-
ного уровня (в Петербурге одновременно 
с Госдумой избирались новый состав город-
ского заксобрания и муниципальные депу-
таты двух районов), в том числе и из-за «от-
сутствия единого образца форм актов, рее-
стров, которые определяются избиратель-
ной комиссией, организующей выборы бо-
лее высокого уровня». Как пояснял на недав-
нем заседании горизбиркома Олег Зацепа, 
на совмещенных выборах порой было фи-
зически невозможно хранить бюллетени 
по общим правилам, так как «иногда физи-
чески сейф-пакеты не помещались в сейфы, 
а избирательные комиссии в полевых усло-
виях выходили из этого, кто как умел». При 
этом председателей ТИК №8 и №19 СПбИК 
так и не уволил.

По поводу оспаривания результатов на 
пяти участках горизбирком сообщил ЦИКу, 
что Московский и Пушкинский райсуды не 
приняли иски ТИК №19 к производству со 
ссылкой на Кодекс административного су-
допроизводства (КАС), который не дает из-
биркому права обратиться в суд для отме-
ны решения нижестоящей комиссии. В то 
же время разбирательство по искам, направ-
ленным ТИК №8 в Кировский райсуд, про-

должается: поначалу суд пришел к выводу, 
что права ТИК не были нарушены, и дело по 
его обращениям прекратил, но потом город-
ской суд это решение отменил и вернул иски 
на новое рассмотрение.

Член горизбиркома от «Яблока» Ольга 
Покровская назвала аналитическую записку 
«возмутительной безобразной отпиской», 
подчеркнув, что ее саму и ряд ее коллег к ра-
боте над этим документом не приглашали. 
«Самое главное — абзац с анализом жалоб, 
где написано, что многие из них являются 
провокационными действиями. Даже если 
вы так думаете, на мой взгляд, такое мнение 
лучше держать при себе. Это говорит орган, 
первой задачей которого является защита из-
бирательных прав граждан»,— отметила го-
спожа Покровская.

Член комиссии Алексей Березин, в свою 
очередь, сообщил „Ъ“, что подготовкой запи-
ски занималась рабочая группа из «членов 
комиссии на зарплате и сотрудников аппа-
рата», состав которой точно неизвестен. «Это 
(решение создать рабочую группу.— „Ъ“) 
было единоличное распоряжение председа-
теля»,— подчеркнул господин Березин. Олег 
Зацепа на звонки „Ъ“ не ответил.

Отметим, что ЦИК критикует работу СП-
бИК не в первый раз. Принятое 23 сентября 
постановление — это уже четвертый доку-
мент, которым работа горизбиркома факти-
чески признается неудовлетворительной. 
Год назад председателю ЦИКа Элле Памфило-
вой удалось добиться отставки главы СПбИК 
Виктора Миненко, но, по ее же словам, после 
смены руководства ситуация в Санкт-Петер-

бурге не меняется, поэтому «проблема гора-
здо глубже» и выходит «за пределы самой из-
бирательной комиссии».

Опрошенные „Ъ“ эксперты говорят, что 
им неизвестны прецеденты, когда избирко-
мы пытались бы обжаловать ранее ими же 
утвержденные итоги выборов.

Это красивый жест, но вряд ли он впишет-
ся в существующую правовую модель, пре-
дупреждает электоральный юрист Роман 
Смирнов. Скорее, речь идет о встраивании 
комиссии Санкт-Петербурга в избиратель-
ную вертикаль — именно этого, по мнению 
эксперта, в первую очередь добивается Элла 
Памфилова. Господин Смирнов напоминает, 
что сами по себе избирательные комиссии 
не расположены обращаться в суд, ведь та-
кое обращение подразумевает давление на 
репутацию. И не случайно суды пока не на-
ходят процессуальной возможности реали-
зовать такую инициативу, отмечает он.

На самом деле формальных препятствий 
к рассмотрению исков комиссий не сущест-
вует, суды просто уклонились от рассмотре-
ния дел, считает адвокат, экс-депутат Госду-
мы Сергей Попов. Согласно ч. 1 ст. 40 КАС, 
подсудность устанавливается нормами не 
только самого кодекса, но и других феде-
ральных законов — в данном случае зако-
на об основных гарантиях избирательных 
прав, который прямо уполномочивает ко-
миссии обращаться в суды в защиту избира-
тельных прав граждан, подчеркивает юрист.

Елена Рожкова, Анастасия Корня;  
Михаил Артюшенко, 
Санкт-Петербург

Петербург ушел от ответа
ЦИК недоволен реакцией горизбиркома на критику сентябрьских выборов

Валерий Рашкин (справа) не смог убедить членов мандатной комиссии в том, что его охота на лося была не преступлением, 
а трагическим стечением обстоятельств  ФОТО ГОСДУМЫ РФ
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В Гагаринском суде Москвы 
началось рассмотрение по 
существу уголовного дела 
в отношении братьев-близ-
нецов из Санкт-Петербурга 
Евгения и Дмитрия Попелы-
шей, а также трех их подель-
ников. Подсудимые обвиня-
ются в хищении денежных 
средств со счетов физиче-
ских лиц: заблокировав под-
ключение потерпевших к ре-
альному сетевому адресу 
Сбербанка, в том числе к си-
стеме ДБО «Сбербанк ОнЛ@
йн», фигуранты, по версии 
следствия, с помощью вре-
доносных программ похи-
тили более 720 тыс. руб. 
По версии защиты, к кибер-
преступлениям могли быть 
причастны несколько хакер-
ских группировок, которые 
следствие не отработало.

Евгению и Дмитрию По-
пелышам, Даниилу Шарыче-
ву, занимавшемуся, по версии 
следствия, подбором клиен-
тов и получением реквизитов 
их банковских карт, програм-
мисту Петру Бельскому, создав-
шему вредоносную программу 
с целью входа в личные кабине-
ты клиентов Сбербанка, и Алек-
сандру Сарбину, предполага-
емому создателю фальшивых 
страниц кредитных учрежде-
ний, инкриминируются ч. 3 
ст. 272, ч. 2 ст. 273 и ч. 4 ст. 159.6 
УК РФ (неправомерный доступ 
к компьютерной информа-
ции, создание, использование 
и распространение вредонос-
ных компьютерных программ, 
а также мошенничество в сфере 
компьютерной информации).

Это уголовное дело было 
возбуждено 28 декабря 2013 
года полицейским следстви-
ем Ленинского района Ижевс-
ка, сначала по ч. 2 ст. 158 УК РФ 
(кража с причинением значи-
тельного ущерба гражданину). 
В марте 2019 года материалы 
дела забрал следственный де-
партамент (СД) МВД, уже через 
месяц обвинение фигурантам 
было переквалифицировано.

По версии СД, братья вме-
сте с сообщниками заблокиро-

вали подключение к реально-
му сетевому адресу Сбербанка 
к системе ДБО «Сбербанк ОнЛ@
йн», перенаправив все запро-
сы клиентов на подключе-
ние к системе ДБО на фишин-
говый сайт с помощью якобы 
ими же самими созданных вре-
доносных программ Patchet.Ib 
и Qhost. Кроме того, злоумыш-
ленники, по материалам дела, 
скопировали данные клиентов 
Сбербанка, использовавшиеся 
для доступа к личным счетам 
в системе ДБО. Используя ско-
пированные данные, фигуран-
ты, по данным следствия, вне-
сли в соответствующие поля 
доступа в личных кабинетах 
клиентов ДБО «Сбербанк ОнЛ@
йн» заведомо ложные сведе-
ния и направили подложные 
дистанционные электронные 
распоряжения на перевод де-
нежных средств. Получив пе-
ременный код для совершения 
трансакции, они похитили де-
нежные средства. Таким обра-
зом близнецы и их подельники 
в ноябре 2013 года у одного по-
терпевшего украли 214,7 тыс. 
руб., у другого — 291,4 тыс. руб. 
и у еще одного — 214,7 тыс. руб. 

В начале этого года дело по-
ступило в суд. Однако в ходе 
предварительного слушания 
судья Ольга Арбузова вернула 
материалы в Генпрокуратуру 
для устранения недостатков. 
Суд, в частности, указал, что 
следствие в обвинительном за-
ключении в качестве места со-
вершения преступлений ука-
зало юридические адреса ОАО 
«Сбербанк России» (Москва, 
ул. Вавилова, 19), а также бан-
ка ВТБ 24 (Москва, ул. Мясниц-
кая, 35), в то время как банков-
ские счета потерпевших были 
открыты в отделениях, распо-
ложенных в разных городах 
по разным адресам. Суд также 
отметил, что в описании каж-
дого из эпизодов отсутству-
ет время совершения преступ-
ления — изъятия денежных 
средств с банковских счетов по-
терпевших.

Прокуратура обжаловала ре-
шение Гагаринского суда, и оно 

было отменено апелляцион-
ной инстанцией Мосгорсуда. 
Дело было направлено на но-
вое рассмотрение.

Как ранее сообщал „Ъ“, это 
не первое дело Дмитрия и Евге-
ния Попелышей и их подельни-
ков. В 2012 году Чертановский 
райсуд Москвы приговорил 
братьев-близнецов за анало-
гичное преступление к шести 
годам условно и штрафу в раз-
мере 450 тыс. руб. Александр 
Сарбин получил четыре года 
условно и штраф в 200 тыс. руб. 
Тогда они признали свою вину 
и дело рассматривалось в осо-
бом порядке. В том случае, гово-
рилось в материалах дела, у 170 
жителей из 46 регионов России 
было похищено 13 млн руб. 
А в 2016 году братья Попелыши 
вновь были задержаны, им ин-
криминировали те же статьи 
УК, а число потерпевших соста-
вило 15 человек. С учетом преж-
него приговора Савеловский 
суд столицы назначил братьям 
восемь лет колонии каждому. 
Однако в 2019 году Мосгорсуд 
приговор отменил, возвратив 
дело для дополнительного рас-
следования. Оно продолжается 
до сих пор.

Адвокат Дмитрия Попелы-
ша Ирина Добросельская от-
метила, что к преступлениям, 
указанным в новом деле, мо-
гли быть причастны по край-
ней мере три группировки, но 
следствие почему-то не стало 
их устанавливать. В деле, гово-
рит госпожа Добросельская, от-
сутствуют данные о том, в доме 
у братьев нашли хоть какой-ни-
будь рабочий компьютер, с по-
мощью которого они могли бы 
совершать киберпреступле-
ния. «Примечательно, из ше-
сти лет расследования, в ходе 
которого Попелыши находи-
лись под стражей, это дело ре-
ально расследовалось 1 год 10 
дней и 10 месяцев в СД МВД»,— 
заявила госпожа Добросель-
ская, добавив, что и в третьем 
деле отсутствуют доказательст-
ва причастности братьев к пре-
ступлениям.

Юрий Сенаторов

Счет пошел не в пользу 
банковских клиентов
Судят обвиняемых в хищении средств  
с помощью вредоносных программГендиректор оборонного завода «Даг-

дизель» Владимир Дудчак, отстра-
ненный судом от должности после 
возбуждения дела о превышении пол-
номочий, не смог добиться отмены 
этого решения в апелляционной ин-
станции. Верховный суд (ВС) Дагес-
тана согласился с выводами районно-
го суда, а доводы защиты не произвели 
на судей должного впечатления. Адво-
каты намерены обжаловать оба реше-
ния в кассационном порядке. Ни один 
из двух судов, говорят они, никак не ар-
гументировал необходимость отстра-
нения гендиректора от должности.

Решение о временном отстранении ру-
ководителя «Дагдизеля» от должности Со-
ветский районный суд Махачкалы принял 
в июле этого года по ходатайству следова-
теля республиканского УФСБ. 63-летний 
Владимир Дудчак, возглавивший завод 
в апреле 2019 года, был обвинен в превы-
шении должностных полномочий с при-
чинением тяжких последствий (п. «в» ч. 3 
ст. 286 УК РФ).

Уголовное дело в отношении руководи-
теля крупного оборонного предприятия, 
расположенного в Каспийске, было возбу-
ждено в конце февраля этого года по дан-
ным сотрудников подразделений эконо-
мической безопасности ФСБ и МВД.

Господин Дудчак необоснованно, счита-
ет следствие ФСБ, вмешался в деятельность 
закупочной комиссии при исполнении го-
соборонзаказа, и завод приобрел у компа-
нии «Тестприбор» электронно-компонент-
ную базу иностранного производства по 
завышенной стоимости.

Два других потенциальных партне-
ра — компании «Тесткомплект» и «Пром-
техснаб», предложившие заводу более 
выгодные сделки, были исключены из 
процедуры определения единственного 
поставщика. Правда, ущерб следователи 
оценили всего в 4,438 млн руб.— это была 
разница между предложениями «Тестпри-
бора» и «Тесткомплекта».

В апелляционной жалобе, направлен-
ной в ВС Дагестана, адвокат Юлия Витов-
ская обратила внимание коллегии по 
уголовным делам на то, что суд первой ин-
станции ограничился лишь перечислени-
ем доводов следователя ФСБ. Однако в ре-
шении суда нет доказательств того, что ее 
подзащитный, оставшись в должности, мог 
бы помешать расследованию дела.

Районный суд, указывалось в жалобе, 
оставил без внимания и ходатайство ген-
директора АО «Корпорация „Тактическое 
ракетное вооружение“» Бориса Обносова.

Руководитель корпорации, дочерняя ор-
ганизация которой — концерн «Морское 
подводное оружие — Гидроприбор» — вла-

деет почти 70% акций «Дагдизеля», напом-
нил суду о том, что при непосредственном 
участии господина Дудчака успешно завер-
шены государственные испытания новой 
перспективной электрической торпеды 
УЭТ-1 и организовано ее серийное произ-
водство и поставка в Минобороны РФ, из-
готовлены и произведены корректируе-
мые авиационные бомбы К021, проведено 
перевооружение завода и оснащение его 
новым высокопроизводительным обору-
дованием. По инициативе и при поддер-
жке правительства Дагестана завод под ру-
ководством Владимира Дудчака разработал 
проект по созданию индустриального пар-
ка «Промпарк „Дагдизель“».

Владимир Дудчак, уверял господин Об-
носов, «является опытным деятельным 
управленцем, без участия которого техно-
логические, хозяйственные процессы заво-
да могут значительно пострадать». Что каса-
ется договора с «Тестприбором», то ущерба 
заводу он не нанес, более того, «имеется 
значительная экономия на поставку элек-
троизделий».

Защита господина Дудчака обратила 
внимание апелляционной инстанции на 
ключевой момент, который следствие ин-
терпретировало по-своему.

В конце июня первый заместитель 
гендиректора Игорь Клыков обратился 
в прокуратуру с просьбой проверить за-
конность возбуждения уголовного дела 
в отношении Владимира Дудчака. «Ни-

чего необычного, это право любого гра-
жданина,— пояснил „Ъ“ адвокат Михаил 
Юрчук.— И обязанность прокуратуры — 
надзирать за законностью».

Спустя две недели господин Клыков со-
общил следователю о том, что подписать 
такое обращение в прокуратуру его яко-
бы попросил сам Владимир Дудчак, а он 
не смог отказать руководителю. В ФСБ же 
посчитали, что гендиректор «Дагдизеля», 
«используя свое вышестоящее служебное 
положение», таким образом пытался вос-
препятствовать производству по уголов-
ному делу.

«Сложно представить, чтобы Дудчак об-
ращался к Клыкову с какой-либо просьбой, 
ведь, как утверждает следственный орган, 
в марте этого года именно Клыков дал по-
казания против гендиректора,— сообщил 
адвокат Юрчук.— Описывая это единствен-
ное основание в качестве довода о необхо-
димости отстранения Дудчака от должно-
сти, следователь вместо фамилии Клыков 
указал фамилию Марата Мятова, началь-
ника службы обеспечения закупок. Впро-
чем, была ли это ошибка следователя или 
нет, неважно. Просил Дудчак Клыкова или 
Мятова что-либо подписывать, также не 
имеет значения, поскольку суд первой ин-
станции не принял во внимание этот довод 
следователя, не сослался на него в своем ре-
шении. И тем не менее отстранил Дудчака 
от должности».

По словам защитника, в тексте поста-
новления суда первой инстанции не указа-
но ни одной причины принятия решения 
об отстранении, хотя по закону «суд обязан 
дать в нем анализ и оценку позиций сторон 
и исследованных материалов».

Суд апелляционной инстанции, сету-
ют защитники господина Дудчака, в своем 
определении просто перечислил доводы 
стороны защиты, которая была не соглас-
на с решением суда первой инстанции, од-
нако оставил его в силе, указав лишь, что 
оно мотивированно и законно.

По убеждению адвокатов, вопрос 
о том, что же такого сделал Владимир 
Дудчак, что привело судебную систему 
к однозначному решению о необходимо-
сти отстранить его от должности, остал-
ся открытым. «Это основание, даже если 
оно единственное, должно быть указано 
в судебном акте,— убежден Михаил Юр-
чук.— Учитывая, что его там нет, защи-
та намерена обжаловать решения судов 
в кассационном порядке».

Точку в деле об отстранении должен по-
ставить Пятый кассационный суд общей 
юрисдикции. Между тем следствие по уго-
ловному делу о предполагаемом превыше-
нии полномочий продлено до 28 декабря.

Юлия Рыбина, Махачкала

Торпеда мимо гендиректора прошла
Отстраненному главе «Дагдизеля» не позволили вернуться, 
несмотря на все его заслуги

Как стало известно „Ъ“, в Москве арестован быв-
ший заместитель начальника финансово-эконо-
мического департамента (ФЭД) Росгвардии пол-
ковник Николай Копытов, обвиняемый в получении 
взяток на 10 млн руб. Эти деньги и  кофемашину 
в придачу, по версии следствия, он получил два 
года назад от представителей поставлявшего фор-
му для росгвардейцев компании «Спецшвейснаб» 
(ООО СШС) за заключение с ней дополнительных 
контрактов почти на 2 млрд руб. Факты коррупции 
вскрылись в ходе громкого расследования о яко-
бы имевшем место завышении цен на форму. Сами 
производители утверждают, что ее стоимость была 
даже ниже рыночной, а компанию просто устра-
няют с рынка как опасного конкурента. Между тем 
дело в отношении Николая Копытова может приве-
сти к новым обвинениям в адрес ранее курировав-
шего тыл Росгвардии экс-заместителя главы ве-
домства Сергея Милейко, недавно осужденного 
к шести годам и лишенного звания генерал-лейте-
нанта за аферу со служебной недвижимостью.

Ходатайство следователей ГВСУ СКР об избрании 
меры пресечения в виде заключения под стражу для об-
виняемого в получении взятки в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) полковника Росгвардии Николая Ко-
пытова на днях удовлетворил судья 235-го гарнизонного 
военного суда Илья Романенков. Его адвокат, в прошлом 
следователь ФСБ в звании подполковника, от каких-ли-
бо комментариев категорически отказался. Однако, судя 
по базе данных суда, «арестное» решение судьи Романен-
кова уже обжаловано в вышестоящей инстанции. При 
этом, по словам источников „Ъ“, Николай Копытов яко-
бы уже сотрудничает со следствием, однако в какой мере 
и в чем это выражается — неизвестно.

Само же уголовное дело в отношении бывшего за-
местителя начальника ФЭД Росгвардии появилось как 
новый эпизод в другом, более масштабном и уже давно 
ведущемся расследовании. Как рассказывал „Ъ“, неко-
торое время назад следователями столичного ГСУ СКР, 
по информации оперативников УФСБ по Федераль-
ной службе войск национальной гвардии (ФСВНГ, или 
Росгвардия), было возбуждено уголовное дело о якобы 
имевших место фактах мошеннического хищения (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) бюджетных средств на 164 млн руб. при ис-
полнении госконтрактов ООО СШС на поставку Росгвар-
дии вещевого довольствия по завышенным ценам. Эта 
компания распоряжением правительства была опре-
делена единственным поставщиком подобного обес-
печения ФСВНГ, а ее гендиректор Игорь Шальнов стал 
единственным обвиняемым и был помещен в СИЗО. 
Впрочем, в ходе довольно длительного расследования 
он был освобожден из-под стражи. Правда, в это время 
уже в ГВСУ СКР было возбуждено свое уголовное дело 
опять о завышении цен на форму для росгвардейцев на 
680 млн руб., которое объединили в одно производство 
с делом в отношении Игоря Шальнова.

Почти сразу же появились данные, что основные пре-
тензии по объединенному расследованию могут предъ-

явить генерал-лейтенанту Сергею Милейко, а связаны 
они могут быть с получением особо крупной взятки (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) и должностными преступлениями.

Сергей Милейко, как рассказывал „Ъ“, курировал все 
тыловые вопросы Росгвардии в ранге заместителя гла-
вы службы, но потерял свой пост после внутренней про-
верки в 2019 году. Однако, пока следователи ГВСУ СКР 
назначали различные экспертизы, Сергей Милейко уже 
стал фигурантом другого, гораздо менее масштабного 
дела (ч. 4 ст. 159 УК РФ) о мошенническом завладении 
нежилым помещением в ведомственном доме в подмо-
сковной Балашихе, где жена генерала открыла парик-
махерскую. Несмотря на довольно противоречивую до-
казательную базу, летом этого года Сергей Милейко, как 
рассказывал „Ъ“, был осужден на шесть лет лишения 
свободы с лишением звания, а его подельник майор Ки-
рилл Прокудин получил четыре года колонии.

Полковника Копытова некоторые источники „Ъ“ на-
зывают человеком, близким к Сергею Милейко или по 
крайней мере бывшим в силу занимаемой должности 
в курсе его дел. В 2018 году Николай Копытов возглав-
лял отдел разработки и формирования государствен-
ных программ, являясь одновременно заместителем 
начальника управления реализации государственных 
программ и организации закупок Росгвардии. В первую 
половину того года между ФСВНГ и СШС было заключе-
но 86 госконтрактов на поставку вещевого имущества на 
1,945 млрд руб. При этом в апреле полковник Копытов 
узнал, что за счет сокращения затрат на закупку продо-
вольствия, формы и других атрибутов в бюджете ведом-
ства было сэкономлено более 1,885 млрд руб. Согласно 
версии следствия, Николай Копытов, который через не-
сколько месяцев получил повышение до должности за-
местителя начальника ФЭД ФСВНГ, решил воспользо-
ваться сложившейся ситуацией в своих целях. Для этого 
он сообщил Игорю Шальнову об освободившихся сред-
ствах, попросив того «лично и через иных должностных 
лиц Росгвардии» поскорее заключить контракты с по-
ставщиками сырья, чтобы быть готовыми выполнить 
новые срочные контракты. Одновременно полковник 
якобы обеспечил подачу документов в коллегию Воен-
но-промышленной комиссии для подтверждения реше-
ний Росгвардии о внесении изменений в уже сформиро-
ванный бюджет гособоронзаказа. 

После подписания этих бумаг полковник Копытов, 
как считают военные следователи, потребовал от Игоря 
Шальнова взятку в размере 10 млн руб. Она была переда-
на в три транша по 5 млн, 2 млн и 3 млн в разных местах 
(в офисе СШС, на автостоянках и т. д.) и в разное время 
разными людьми — самим гендиректором Шальновым, 
его подчиненным Владимиром Олениным, а также род-
ственниками гендиректора СШС.

Своеобразным бонусом офицеру Росгвардии к день-
гам стала кофемашина марки Jura стоимостью около 
86 тыс. руб. Между тем с СШС Росгвардия с июня по де-
кабрь 2018 года, когда Николай Копытов ушел на по-
вышение, заключила 48 госконтрактов на сумму более 
2 млрд руб., из которых 339 млн руб. приходилось на ра-

нее взятые обязательства, а 1,7 млрд руб.— на «дополни-
тельные выделенные лимиты».

По данным „Ъ“, на днях Николаю Копытову предъя-
вили официальное обвинение в получении особо круп-
ной взятки, Игорю Шальнову — в даче взятки, а Влади-
миру Оленину — в посредничестве во взятке (ст. 290, 291 
и 291.1 УК РФ). Впрочем, в отношении двух последних 
уголовное преследование будет вскоре прекращено, так 
как они добровольно сообщили о преступлении, напи-
сав явки с повинной. Появятся ли в деле новые фигуран-
ты, включая Сергея Милейко, во многом зависит от пози-
ции Николая Копытова и дальнейшего хода следствия.

Между тем сам разжалованный генерал сейчас ожи-
дает в СИЗО Ногинска рассмотрения апелляционной жа-
лобы на приговор Реутовского гарнизонного суда. При 
этом продолжается и расследование дела о мошенни-
честве в отношении руководства СШС. Адвокат Игоря 
Шальнова Павел Смирнов пояснил „Ъ“, что одновремен-
но идут проверки практически заблокированного пред-
приятия налоговыми и другими структурами, а недав-
но компания проиграла арбитражный суд по иску ФАС 
о завышении цен. По мнению защиты, решение явля-
ется необоснованным, так как «суд не стал разбираться 

в фактических затратах, не исследовал первичные доку-
менты о затратах, не назначил экспертизу для определе-
ния обоснованной цены и принял без проверки выво-
ды ФАС, основанные только на расчетах планируемых, 
а не фактических затрат». По словам адвоката, не было 
учтено, что за тот же отчетный период 2019 года заказ-
чик закупил по трем аукционам идентичную продук-
цию — полевые костюмы — у ООО «Новошахтинская 
швейная фабрика» по ценам выше, чем у единственно-
го поставщика ООО СШС. «То есть нам инкриминируют 
завышение, тогда как наша цена была ниже рыночной 
даже без учета того, что компания за свой счет разработа-
ла ткани и костюмы, что не было оплачено Росгвардией, 
а их авторство должностные лица приписали себе!» — 
возмущается господин Смирнов, считая, что само «дело 
СШС шито белыми нитками», а с рынка просто убира-
ют конкурентоспособных производителей форменной 
одежды, от чего теряет бюджет, так как сейчас образцы, 
схожие с формой от СШС, предлагаются спецслужбам по 
цене вдвое выше.

Оперативно получить комментарий в Росгвардии «Ъ» 
не удалось.

Сергей Сергеев

Росгвардию обшили за кофемашину
Следствие считает, что контракты на 2 млрд рублей были обеспечены за взятки

Отстранение Владимира  
Дудчака (на фото) от руковод-
ства оборонным предприятием 
признано законным   
ФОТО АО «ЗАВОД ДАГДИЗЕЛЬ»
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ФСИН впервые официально  
поддержала ужесточение ответ-
ственности за пытки — оговорив-
шись, что выделение таких дей-
ствий в отдельную статью УК 
«требует дополнительной про-
работки и обсуждения». Об этом 
представители службы заявили 
в понедельник на заседании про-
фильной рабочей группы в Совете 
федерации. К декабрю законода-
тели должны определиться — по-
полнить УК отдельной «пыточной» 
статьей или ужесточить сущест-
вующую ответственность.

Законопроект против пыток обсу-
дили омбудсмен Татьяна Москалько-
ва, сенатор Людмила Нарусова, право-
защитники, адвокаты, представители 
ФСИН и Генпрокуратуры. А вот пред-
ставители МВД, СКР и Минюста обсу-
ждение проигнорировали — хотя, по 
словам госпожи Нарусовой, их учас-
тие в заседании предполагалось. На-
помним, член комитета СФ по кон-
ституционному законодательству 
и госстроительству Людмила Нарусо-
ва анонсировала встречу еще в минув-
ший четверг. Она и ряд ее коллег-се-
наторов считают, что законодателям 
необходимо выделить пытки, приме-
няемые сотрудниками правоохрани-
тельных органов и ФСИН, как отдель-
ный состав преступления. Госпожа 
Нарусова настаивает, что примене-
ние пыток должностными лицами, 
которые «должны стоять на страже за-
конности», необходимо расценивать 
как «преступления против конститу-
ционного строя» — и соответствующе 
жестко наказывать. 

«Основной закон страны, ст. 21 
Конституции запрещает пытки,— 
открыла заседание госпожа Нарусо-

ва.— Но, увы, правоохранительные 
органы очень избирательно относят-
ся к ее (Конституции.— „Ъ“) статьям. 
За нарушение одних статей неукос-
нительно преследуют, более того, 
карают. А к статьям, запрещающим 
пытки и жестокое обращение, отно-
сятся как к несущественным». По сло-
вам сенатора, появляются все новые 
доказательства того, что количество 
пыток «не уменьшается, а увеличива-
ется в геометрической прогрессии». 
«Мы склонны думать, что это проис-
ходит от безнаказанности, от бездей-
ственности уже существующих зако-
нов»,— заявила Людмила Нарусова. 
Экс-сенатор, доктор юридических 
наук Алексей Александров подчерк-
нул, что пытка — это «показатель 
профнепригодности сотрудника» 
и «аморальное» деяние, которое угро-
жает государственности — и должно 
наказываться не только «длительны-
ми сроками заключения», но и лише-
нием привилегий.

Госпожа Нарусова подчеркнула, 
что действующего законодательства 
недостаточно для «искоренения пы-
ток как явления». Она пояснила, что 
ст. 117 УК РФ («Истязания») не приме-
нима к представителям власти, так 
как в качестве субъекта преступле-
ния рассматривает частные лица; 
ст. 312 («Принуждение к даче пока-
заний») существенно ограничивает 
перечень потерпевших и виновных; 
ст. 286 («Превышение должностных 
полномочий») предполагает, как 
правило, мягкую степень ответст-
венности. «Общество было потрясе-
но, когда все увидели видео из Са-
ратовской ОТБ-1 с жесточайшими 
гестаповскими пытками,— напом-
нила сенатор.— После такого руко-

водство соответствующих органов 
уходит в отставку. Что происходит 
у нас? Возбуждено дело не только по 
превышению должностных полно-
мочий, но еще и в отношении неу-
становленных лиц. Вся страна виде-
ла эти лица, знает их фамилии!»

Татьяна Москалькова считает, 
что до конца года необходимо опре-
делиться: создать новый закон про-
тив пыток — или внести ряд попра-
вок в действующие законы. По ее 
словам, обществу необходимо отве-
тить на важные вопросы: «Для иско-
ренения пыток воли и желания до-
статочно, но надо законодательство 
усовершенствовать? Или законода-
тельство есть, но недостаточно поли-
тической воли?»

Правозащитник, глава Комитета 
против пыток Игорь Каляпин счи-
тает, что ответственность за пытки 
как за «особо тяжкое преступление» 
не должна иметь срока давности. Он 
привел несколько примеров того, 
как следователи намеренно затяги-
вают с расследованиями подобных 
преступлений — и «10-летнего срока 
давности часто недостаточно».

Заместитель начальника правово-
го управления ФСИН Надежда Город-
ничая заявила, что «преступность та-
кого рода деяний представляется 
урегулированной в национальном 
законодательстве». Она напомни-
ла про все те же статьи УК «Истяза-
ние», «Принуждение к даче показа-
ний» и «Превышение должностных 
полномочий», добавив, что ст. 63 УК 
РФ признает «отягчающим обстоя-
тельством» совершение любого пре-
ступления с особой жестокостью, 
садизмом, издевательством и муче-
ниями. Впрочем, отвечая на уточня-

ющий вопрос Людмилы Нарусовой, 
она заявила, что «в целом идея уже-
сточения ответственности, то есть 
повышение санкций за соверше-
ние преступлений такого характе-
ра, поддерживается» руководством 
ФСИН — хотя «вопрос о введении но-
вой статьи требует дополнительной 
проработки и обсуждения».

«Как показывают последние со-
бытия и практика прокурорского 
надзора, уголовно-правовую систе-
му продолжает лихорадить»,— при-
знал представитель Генпрокурату-
ры Дмитрий Суханов. Он заявил, 
что в этом году по фактам насилия 
над обвиняемыми и осужденны-
ми в учреждениях ФСИН было воз-

буждено и расследуется «более 35 
уголовных дел». Прокурор отдела 
правового управления Генпрокура-
туры Аркадий Гриненко пообещал, 
что ведомство «с особой тщательно-
стью» изучит законопроект — кото-
рый должен быть подготовлен до 
конца года. 

Мария Литвинова
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В России вторую неделю снижается  
число ежедневно выявляемых случаев 
коронавируса, свидетельствуют данные 
оперштаба. Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова уточнила: число выявляе-
мых случаев инфекции за минувшую  
семидневку сократилось на 2,5%. О при-
ближающемся завершении четвертой 
волны говорят и данные частных лабора-
торий: за три недели доля положитель-
ных ПЦР-проб, взятых лабораторией 
ДНКОМ в ряде регионов страны, снизи-
лась с 13% до 6%. Однако эксперты ука-
зывают: из-за низкого уровня коллек-
тивного иммунитета вирус продолжит 
циркулировать и новая волна может  
начаться уже в декабре. 

В понедельник оперативный штаб по 
борьбе с коронавирусом сообщил о 35 681 
случае заражения за сутки. Это минималь-
ное количество заболевших с 24 октября. За 
прошедшую неделю, согласно данным гла-
вы Роспотребнадзора Анны Поповой, число 
выявляемых случаев сократилось на 2,5%. 
По ее словам, этому способствуют принятые 
в регионах меры, а также увеличение темпов 
вакцинации. Госпожа Попова уточнила, что 
«в стадии снижения» находятся более деся-
ти субъектов. Так, в Москве в понедельник, 
по данным оперштаба, выявили 2786 случа-
ев COVID-19, суточная заболеваемость в сто-
лице снизилась почти на 20% по сравнению 
с воскресеньем. В Санкт-Петербурге зафикси-
ровано 2215 новых заболевших против 2496 
днем ранее, в Московской области — 1784. 
В понедельник губернатор Андрей Воробьев 
даже заявил, что очередная волна коронави-
руса «постепенно уходит» из Подмосковья. 

О том, что четвертая волна «сходит», гово-
рят данные ПЦР-тестирования, которые „Ъ“ 
предоставил генеральный директор центра 
молекулярно-генетических исследований 

ДНКОМ Андрей Исаев. По подсчетам лабо-
ратории, количество положительных проб 
в среднем по России в период с 15 по 22 ноя-
бря упало до 6%. Неделей ранее, с 8 по 14 ноя-
бря, положительными были 11% всех тестов, 
в период с 1 по 7 ноября — 13%. 

Так, в Москве за минувшую неделю доля 
положительных проб сократилась с 5% до 
4%, в Санкт-Петербурге и Ленобласти — с 3% 
до 1%, в ЦФО — с 10% до 8%, в УФО — с 8% до 
2%, ЮФО — с 5% до 4%. А в СКФО, напротив, 
процент положительных ПЦР-тестов вы-
рос — с 7% до 14%.

Кроме того, господин Исаев представил 
данные тестов, взятых в поликлиниках (90% 
муниципальных заказчиков ДНКОМ нахо-
дятся в Москве и МО): в период с 15 по 22 
ноября 15% проб были положительными, 
тогда как с 8 по 14 ноября — 18%, с 1 по 7 но-
ября — 29%. 

«Мы работаем не только с физическими 
лицами, но и муниципальными заказчика-
ми, поэтому видим, что в разгар эпидемии 
количество вызовов увеличивается. Поли-
клиники заказывают у нас больше ПЦР-те-
стов, потому что случается больше выходов 
врачей к амбулаторным пациентам. Также 
люди, которые заболевают, самостоятель-
но обращаются за тестированием. Главный 
критерий, который говорит о том, что волна 
отступает,— это количество положительных 

проб от общего числа ПЦР-анализов»,— объ-
ясняет господин Исаев. 

По словам Андрея Исаева, четвертая волна 
COVID-19 в России оказалась самой короткой. 
Небольшой подъем заболеваемости начался 
еще в середине сентября, пик пришелся на 
октябрь, а во второй половине ноября зафик-
сирован спад. Таким образом, волна длилась 
6–8 недель. Третья волна коронавируса в Рос-
сии пришлась на конец весны—начало лета 
2021 года. Заболеваемость начала расти еще 
в мае, потом показатели немного стабили-
зировались благодаря тому, что были объяв-
лены нерабочие дни. Тем не менее рост про-
должился в июне и июле, а падение началось 
только в августе. Весь цикл, отмечает госпо-
дин Исаев, продолжался явно больше вось-
ми недель. Вторая волна ковида началась 
в прошлом сентябре, только с январскими 
праздниками был отмечен спад, но длинный 
«хвост» наблюдался еще в феврале. 

«Если посмотреть на статистику, дейст-
вительно может показаться, что сейчас чет-
вертая волна, которая стала одной из самых 
жестких, идет на спад, но это не повод рас-
слабляться и думать, что мы победили коро-
навирус»,— говорит молекулярный биолог, 
научный сотрудник МГУ Сергей Харитонов. 
По его словам, более важный показатель — 
количество новых смертей в день. 22 ноября 
оперштаб сообщил о 1241 летальном исходе 
против 1252 днем ранее. Господин Харито-
нов отмечает, что летальность в стране растет 
с каждой новой волной, хотя число суточных 
случаев заражения «сопоставимое». Он объяс-
няет это низким уровнем коллективного им-
мунитета и приводит в пример страны, где 
привиты более 80% населения: «В Великоб-
ритании в прошлый подъем заболеваемости 
было по 40–50 тыс. новых случаев в день, но 
при этом на пике умирали 100 человек в сут-
ки, то есть в десять раз меньше, чем у нас».

С выводами эксперта согласен директор 
Института междисциплинарных исследова-
ний Европейского университета в Санкт-Пе-
тербурге Антон Барчук: по его словам, панде-
мию остановит только достижение барьера, 
когда большая часть населения будет нево-
сприимчива к вирусу. Доцент кафедры ин-
фекционных болезней у детей РНИМУ им. 
Н. И. Пирогова Иван Коновалов добавляет: 
с изменением вируса и его свойств растет 
и этот барьер. «Если год назад, может быть, 
хватило бы и 60–70% имеющих иммунитет, 
чтобы случаи заболевания сокращались, то 
на сегодняшний день эта цифра увеличи-
лась до 80–90%, в том числе за счет детей, 
подростков и молодых людей»,— объясня-
ет господин Коновалов. Отметим, по офици-
альным данным, полностью привиты более 
58 млн россиян, коллективный иммунитет 
достиг 50%.

По словам Ивана Коновалова, в ситуации, 
когда большая часть людей не вакцинирова-
на, не болела ранее или болела в легкой фор-
ме, следует ожидать, что инфекция продол-
жит активно циркулировать. Андрей Исаев 
подчеркивает, что сейчас по всему миру идет 
пятая волна коронавируса. «Мы плотно связа-
ны с европейскими странами, поэтому волна 
придет и к нам. Я думал, это случится после 
январских праздников, но, учитывая резкий 
подъем заболеваемости в Австрии, Германии, 
Нидерландах, есть вероятность, что начало 
придется на декабрь»,— продолжает госпо-
дин Исаев. Обнадеживает, по его словам, при-
мер Японии: там дельта-штамм коронавируса 
претерпел внутренние мутации, которые сде-
лали вирус нежизнеспособным, и эпидемия 
прекратилась сама собой. «Поэтому давать 
прогнозы по развитию пятой волны в России 
очень сложно. Но в любом случае она будет, 
вопрос — когда»,— заключил Андрей Исаев.

Наталья Костарнова

Коронавирус уходит на перерыв
Статистика говорит об окончании четвертой волны COVID-19

Пыткам дадут срок до декабря
ФСИН готова согласиться с ужесточением ответственности своих сотрудников

Минздрав, выяснил „Ъ“, подгото-
вил проект новой процедуры по-
лучения водительских медспра-
вок. В нем впервые говорится 
об обязательных лабораторных 
исследованиях для «групп риска, 
в которые входят водители или 
кандидаты в водители с клиниче-
скими признаками наркологиче-
ских расстройств». Исследова-
ние будут назначать наркологи, 
заметившие следы уколов, а так-
же повышенную потливость, 
чрезмерно низкий пульс, сонли-
вость или возбуждение, тремор 
рук, «эмоциональную неустойчи-
вость» и другие клинические при-
знаки наркомании.

Новые правила медицинского ос-
видетельствования (получения во-
дительских медсправок) Минздрав 
подготовил еще в 2019 году. Пла-
нировалось проверять кандидатов 
в водители на хронический алко-
голизм с помощью дорогостоящих 
CDT-тестов. После критики Влади-
мира Путина (в ряде регионов пере-

мены могли спровоцировать рост 
цен на справки до 5 тыс. руб.) проект 
отправили на доработку, с тех пор на 
обсуждение было представлено не-
сколько его редакций, из которых 
упоминание о CDT-исследовании 
исчезло, а срок вступления в силу не-
сколько раз переносился (последняя 
дата — 1 марта 2022 года).

Очередная версия, рассказа-
ли „Ъ“ в пресс-службе Минздрава, 
предусматривает «уточнение» про-
цедуры в части «лабораторных ис-
следований, которые предлагается 
проводить в отношении групп ри-
ска, в которые входят водители или 
кандидаты в водители с клинически-
ми признаками наркологических 
расстройств, а также водители в слу-
чае возврата им удостоверения по-
сле истечения срока лишения прав».

„Ъ“ ознакомился с текстом. Поми-
мо уже анонсированного исключе-
ния CDT-тестов меняется процедура 
исследования мочи на содержание 
в ней наркотиков по решению на-
рколога. Действующий порядок со-

стоит из двух этапов: предваритель-
ного химико-токсикологического 
исследования (экспресс-тесты, по-
зволяющие определить наличие 
в организме опиатов, каннабино-
идов, кокаина, барбитурата и т. д.) 
и лабораторного исследования, ко-
торое проводится в случае положи-
тельного экспресс-теста.

Минздрав предлагает направлять 
ряд водителей на лабораторный 
анализ независимо от результата 
экспресс-теста. Решение примет на-
рколог на основании клинической 
картины. При этом должно быть вы-
явлено одновременно три признака 
употребления наркотиков, среди ко-
торых «неадекватность поведения, 
в том числе сопровождающаяся на-
рушением общественных норм», 
«ускорение или замедление темпа 
мышления», «эмоциональная неу-
стойчивость», заторможенность, со-
нливость или возбуждение, блед-
ность, сухость кожных покровов, 
учащение или замедление дыхания, 
тахикардия или брадикардия (чрез-

мерно низкий или высокий пульс), 
сужение или расширение зрачков, 
тремор рук, а также признаки «вну-
тривенного введения веществ», 
включая следы от инъекций. 

• ГИБДД и Минздрав уже несколько 
лет добиваются пересмотра систе-
мы контроля за водителями-нарко-
манами. Общий уровень пьянства 
за рулем в России снижается, а вот 
количество выявляемых в течение 
года автомобилистов в наркотиче-
ском опьянении держится стабиль-
но на уровне 21–22 тыс. (за шесть 
месяцев 2021 года их было выявлено 
около 10 тыс.). 6% «пьяных» ДТП про-
исходит по вине водителей в нарко-
тическом опьянении. 
Следы инъекций действитель-

но могут являться настораживаю-
щим признаком, заметил директор 
Центра по лечению наркотической 
и алкогольной зависимости Миха-
ил Зобин, но «инъекционных на-
ркопотребителей» сегодня почти 
не осталось, «да и за водительски-
ми правами они не ходят, это совер-

шенно другая социальная страта». 
«Опытный наркопотребитель хоро-
шо знает, в течение какого времени 
следы каких наркотиков обнаружи-
ваются в моче,— говорит эксперт.— 
Если он приходит через два-три дня 
после последнего употребления за-
прещенного вещества, вы получите 
негативный результат». Из-за посто-
янного обновления «дизайнерских» 
наркотиков на нелегальном рын-
ке лабораторные методы диагно-
стики часто оказываются «дырявы-
ми» и дают ложноотрицательные 
результаты, добавляет он, одновре-
менно 10–20% предварительных ме-
тодов исследования дают ложнопо-
ложительные результаты. Перечень 
«клинических признаков», предла-
гаемых в качестве основания для 
направления на химико-токсико-
логическое исследование, выгля-
дит, считает господин Зобин, «чрез-
вычайно субъективистским»: «Если 
я отказываюсь выполнять абсурд-
ные требования — это неадекватное 
поведение или эмоциональная неу-

стойчивость? Почему гипергидроз 
(повышенная потливость) тоже явля-
ется подозрительным симптомом?» 

На основании предлагаемого пе-
речня фактически любого челове-
ка можно будет направить на ла-
бораторное исследование мочи, 
добавляет нарколог Александр Ков-
тун. «Врачам будет сложно рабо-
тать с документом,— предполагает 
он.— Если ничего не выявлено, но 
есть лишь клиническая картина, что 
должна будет подтвердить лаборато-
рия? Что должен будет писать врач 
в направлении: возможное наличие 
всех возможных наркотических ве-
ществ?»

Медсправку можно приобрести, 
не проходя вообще никаких иссле-
дований, говорит координатор дви-
жения «Синие ведерки» Петр Шку-
матов. В октябре корреспондент 
„Ъ“, меняя водительское удостовере-
ние, столкнулся с предложениями от 
фирм, готовых в Москве за 3–4 тыс. 
руб. доставить справку на дом.

Иван Буранов

Водителей берут в наркооборот
Минздрав предлагает новые правила для выявления наркозависимых граждан

Четвертая волна коронавируса 
идет на спад, но переход 
к следующей не займет 
много времени 
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ МАТЮШИНОЙ
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Ливанский кедр тебе товарищ
Глава МИД страны провел юбилейные переговоры с Сергеем Лавровым

Глава МИД Ливана Абдалла Бухабиб отметил 
День независимости страны и свой недавний 
день рождения в Москве. Однако посетить рос-
сийскую столицу он был вынужден отнюдь не по 
приятному поводу. Как заявил господин Бухабиб 
на встрече со своим российским коллегой Серге-
ем Лавровым, Ливан переживает самое тяжелое 
время в своей современной истории и  надеется 
на помощь Москвы. Речь идет и о внутриливан-
ском кризисе, и об испорченных отношениях 
Бейрута с арабскими монархиями Персидского 
залива, и о постоянной угрозе Ливану со сторо-
ны Израиля.

Встреча глав МИД РФ и Ливана началась с поздрав-
лений из уст Сергея Лаврова: в понедельник в Лива-
не был День независимости, а в воскресенье Абдалла 
Бухабиб отпраздновал 80-летие. Ливанской независи-
мости чуть меньше. Дату отмечают 22 ноября в память 
об окончании в 1943 году французского мандата в Ли-
ване. Однако в эти дни ливанцы в соцсетях задаются 
вопросом, действительно ли страна обрела независи-
мость. «Что именно мы празднуем сегодня? Францу-
зы ушли из Ливана в 1946 году, но оставили нас с тя-
желым стокгольмским синдромом. Израиль ушел из 
Ливана в 2000 году, но продолжает нас бомбить. Си-
рия ушла в 2005 году, но продолжает контролировать 
ситуацию»,— пишут они на своих страницах. Этот 
список можно продолжить. Неслучайно в начале пе-
реговоров с Сергеем Лавровым ливанский министр 
отметил, что его страна переживает один из самых тя-
желых периодов в современной истории.

Напомним, что осенью 2019 года Ливан охватили 
протесты. Ливанцы выступили против коррупции 
и безработицы, а также потребовали смены элит. Но 
в итоге в отставку ушло только правительство во гла-
ве с премьер-министром Саадом Харири. Сформиро-
ванный через несколько месяцев Кабинет министров 
Хасана Диаба продержался недолго. Министры были 
вынуждены подать в отставку после взрыва в порту 
Бейрута в августе 2020 года. На утверждение нового 
состава правительства ушло больше года. К этому мо-
менту Ливан стал государством-банкротом. Междуна-
родные финансовые институты отказываются иметь 
дело с Бейрутом, пока в стране не будут проведены 
реформы. Ситуацию обострили пандемия коронави-
руса и локдаун. Появление в сентябре нового прави-
тельства во главе с Наджибом Микати не решило про-
блем. Работа Кабинета министров была заморожена 
практически в самом начале. Министры от шиитских 
движений «Хезболла» и «Амаль» бойкотируют заседа-
ния, выступая против судьи Тарека Битара, который 
ведет расследование произошедшего в порту Бей-
рута,— его обвиняют в политической предвзятости 
и подыгрывании Западу. Разногласия в верхах выли-
лись в октябре в пятичасовую перестрелку на улицах 
ливанской столицы и гибель семи человек. Шиит-
ские движения обвинили в этом христианскую пар-
тию «Ливанские силы». Страна оказалась перед угро-
зой новой гражданской войны.

Этим проблемы Ливана не ограничиваются. Пре-
зидент Мишель Аун отказывается утверждать 27 мар-
та в качестве даты парламентских выборов, на чем 
настаивает большинство депутатов и премьер-ми-
нистр. Одновременно обострились отношения Бей-
рута с арабскими монархиями Персидского залива, 
от которых могла бы поступить существенная финан-
совая помощь. Саудовская Аравия, Бахрейн, Кувейт 
и ОАЭ отозвали своих послов из Ливана после пока-
за интервью министра информации Ливана Джорджа 
Кордахи, где он осудил военную кампанию Эр-Рияда 
и Абу-Даби в Йемене. Ценой восстановления контак-
тов стали два требования арабских монархий — от-
ставка ливанского министра и изменение политики 
Бейрута в отношении «Хезболлы». По данным изра-
ильских СМИ, Израиль также лоббирует, чтобы США 
обусловили свою помощь Бейруту ограничениями 
деятельности «Хезболлы». Однако это отнюдь не по-
могает Ливану, а провоцирует конфликт между раз-
ными политическими силами в стране.

На этом фоне Россия делает все возможное, чтобы ее 
не связывали ни с какой определенной политической 
группой в Ливане. Москву периодически обвиняют 
в особо тесных контактах с «Хезболлой», но, как не раз 
говорили „Ъ“ российские дипломаты, это скорее вну-
триливанские игры, чем реальная политика РФ. При-
оритеты очень четко сформулировал Сергей Лавров, 
пожелавший в начале пресс-конференции с Абдаллой 
Бухабибом «мира, благополучия и процветания дру-

жественному и многострадальному народу Ливана». 
По словам главы МИД РФ, Москва считает, что ливан-
цы путем диалога должны сами решать свои проблемы 
без вмешательства извне. Министр также выразил над-
ежду на то, что правительство Микати сможет вывести 
страну из кризиса.

Стремясь к тому, чтобы взрыв в Бейруте перестал 
быть «политическим раздражителем», Москва пре-
доставила Ливану спутниковые снимки порта (за не-
сколько месяцев до взрыва и сразу после), которые 
запросил у России ливанский президент. Сергей Лав-
ров в связи с этим сослался на мнение «Роскосмоса», 
что специалисты должны понять по характеру разру-
шений многое о причинах трагедии. Но на главный 
вопрос, который волнует весь Ливан,— кто несет от-
ветственность за взрыв и за то, что груз селитры не-
сколько лет хранился в порту,— снимки ответить, ко-
нечно, не могут. И проблема в том, что правда может 
привести к новому взрыву — уже всей политической 
системы Ливана.

В ходе переговоров в Москве обсуждались также 
вопросы двустороннего сотрудничества, в том чи-
сле деятельность российских компаний НОВАТЭК 
и «Роснефть» по развитию ливанского энергетическо-
го сектора, а также ситуация в регионе. Особое взаи-
мопонимание у двух министров нашла тема возвра-
щения сирийских беженцев. Ливан, где, по разным 

оценкам, нашли убежище 1–1,5 млн сирийцев, не в со-
стоянии нести это бремя (особенно в условиях эконо-
мического кризиса) и полностью согласен с Москвой, 
что они должны вернуться домой. Однако, как под-
черкнули оба министра, этому мешает Запад. Сергей 
Лавров вспомнил, как США и ЕС сделали все возмож-
ное, чтобы год назад помешать проведению органи-
зованной Россией и Сирией Международной конфе-
ренции по возвращению беженцев. Москва и Бейрут 
считают неправильным, что Запад вместо того, что-
бы вкладывать деньги в восстановление Сирии, на-
правляет ресурсы на поддержание лагерей бежен-
цев. Однако Россия все же надеется добиться своего, 
в том числе рассчитывает на проведение новой кон-
ференции по беженцам в одной из соседних с Сирией 
стран. Сергей Лавров намекнул коллеге, что в Москве 
будут рады, если конференцию примет Ливан. Прав-
да, с учетом зависимости Бейрута от Запада воплотить 
в жизнь эту идею будет затруднительно.

Впрочем, господин Лавров отметил, что в отличие 
от западных стран Россия не навязывает своим парт-
нерам мыслей о том, с кем дружить. Так он захотел 
поддержать коллегу, которого спросили, есть ли осо-
бое значение у того факта, что визит в Москву стал 
его первой поездкой с момента назначения на пост 
министра в сентябре. Абдалла Бухабиб отметил, что 
для Бейрута важно сотрудничество со всеми страна-
ми — как восточными, так и западными. «Мы с ува-
жением относимся к этой позиции Ливана»,— отре-
агировал Сергей Лавров, добавив: лишь западные 
коллеги имеют обыкновение бегать по разным столи-
цам, отговаривая всех от сотрудничества с Москвой 
и Пекином.

Марианна Беленькая

Белорусский 
напев, 
белорусская  
даль

Остается неизменной и жесткая риторика. Так, в поне-
дельник Александр Лукашенко обвинил Брюссель в отка-
зе принять 2 тыс. мигрантов, которых республика размести-
ла в логистическом центре «Брузги». По его словам, Ангела 
Меркель пообещала рассмотреть этот вопрос на уровне ЕС, 
но европейские чиновники не только не обсуждают его, но 
«даже на контакт не выходят». «Мы сами справимся с этими 
людьми, если их Германия не заберет к себе»,— заверил го-
сподин Лукашенко. И также сообщил: на конец ноября гото-
вится еще один вывозной рейс для мигрантов. Напомним, 
что в четверг власти Ирака забрали на родину более 400 сво-
их граждан.

Одновременно с этим ряд критических высказываний 
в адрес белорусских властей сделал канцлер Австрии Алек-
сандр Шалленберг. В понедельник он принял участие в ини-
циированной Веной международной конференции по Бе-
лоруссии, к которой присоединились ряд его европейских 
коллег и лидер белорусской оппозиции Светлана Тиханов-
ская (представители властей Белоруссии и РФ тоже были 
приглашены, но не участвовали в мероприятии). Так, госпо-
дин Шалленберг призвал ЕС «не поддаваться шантажу Лука-
шенко» и усомнился в результативности прямого диалога, 
хотя и признал, что взаимодействовать с Минском нужно. 
Он также приветствовал санкции ЕС по Белоруссии и пообе-
щал, что «исполнители тяжких нарушений прав человека» 
в стране понесут наказание.

На этом фоне ЕС анонсировал введение дополнительных 
мер по Белоруссии — за использование мигрантов «в качест-
ве политического оружия». Ждать их стоит уже на этой неде-
ле, объявил еврокомиссар по вопросам расширения и поли-
тики соседства Оливер Вархели. Кроме того, официальный 
представитель Еврокомиссии Дана Спинант анонсировала 
рассмотрение во вторник мер против транспортных компа-
ний, причастных к незаконной перевозке мигрантов на гра-
ницу. Ранее главы МИДов стран ЕС согласовали пятый па-
кет санкций по Белоруссии. По словам и. о. главы МИД ФРГ 
Хайко Мааса, в черный список попадут судьи, прокуроры 
и представители служб безопасности республики, «ответст-
венные за нарушение прав человека». Глава МИД Эстонии 
Эва-Мария Лийметс уточнила в разговоре с журналистами 
портала ERR, что ЕС пока «шлифует» пакет мер, но работа по-
чти завершена: ограничения, как ожидается, вступят в силу 
в конце месяца.

Между тем Варшава и Вильнюс тоже грозят новыми ме-
рами. Глава МИД Литвы Габриэлюс Ландсбергис сообщил 
в интервью изданию Politico, что власти ищут способ подать 
на Минск в Международный суд в Гааге за действия в отно-
шения мигрантов. Польские власти же сообщили, что мо-
гут закрыть железнодорожный пункт пропуска «Кузница» 
(автомобильный, напомним, не работает уже около двух не-
дель). В четверг Варшава поставила ультиматум: если ситуа-
ция с мигрантами не улучшится до 21 ноября, то железнодо-
рожное движение будет остановлено.

Александр Лукашенко тут же напомнил «диким поли-
тикам и руководителям Польши» о последствиях их угроз: 
«Если удобнее, закрывайте. Но надо прежде подумать, как 
они будут общаться с Россией, Китаем, вообще с востоком». 
При этом в Минске тоже готовы к битвам с привлечением 
судебных органов. Следственный комитет Белоруссии со-
общил в понедельник, что продолжает расследовать «пре-
ступления против безопасности человечества» — вместе 
с МИДом анализирует «нарушение Варшавой норм между-
народного права» в ситуации с мигрантами. В ведомстве ука-
зали, что потерпевшими уже признаны 132 человека, в том 
числе 23 ребенка в возрасте от года до 14 лет.

Напомним, обострение на белорусско-польской границе 
наблюдается уже две недели. По данным Польши, на терри-
тории Белоруссии находится более 10 тыс. мигрантов, стре-
мящихся перейти границу. В субботу польский министр 
обороны Мариуш Блащак в эфире радиостанции RMF FM 
указал, что их тактика изменилась: «Меньшие группы лю-
дей пытаются форсировать границу во многих местах». Как 
сообщила представитель Погранстражи Польши Анна Ми-
хальская, в воскресенье Варшава предотвратила более 300 
попыток нелегального пересечения границы с Белорусси-
ей, а всего с начала года в стране зафиксировано 36 тыс. та-
ких случаев. В Белоруссии же говорят о всего 7 тыс. бежен-
цах. По словам Александра Лукашенко, он работает над тем, 
чтобы отправить 5 тыс. из них обратно на родину. При этом 
президент заверил: Белоруссия ни одного прошения о пре-
доставлении убежища со стороны этих людей не получала.

Марина Коваленко

Визит в Москву главы МИД Ливана Абдаллы 
Бухабиба (на фото с Сергеем Лавровым),  
состоявшийся на фоне двух праздников — 
персонального и общенационального,—  
оказался не очень радостным: слишком 
много кризисов сейчас переживает 
республика  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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У Китая собственная наглость
США и их союзники ищут ответ на усиление военной мощи КНР

США и их союзники на  Востоке 
всерьез обеспокоены ростом 
 военной активности Китая. Со-
бытиями, вызвавшими особый 
резонанс, стали испытания Пе-
кином гиперзвуковой ракеты (ко-
торые КНР, впрочем, отрицает), 
а также пролет стратегической 
авиации России и дальней авиа-
ции КНР над акваториями Япон-
ского и Восточно-Китайского мо-
рей. Несмотря на разъяснение 
Минобороны РФ, что такие поле-
ты не направлены против третьих 
стран, США вместе с союзниками 
расценивают их как угрозу.

Новый всплеск дискуссии о том, 
как сдержать военную мощь Пекина, 
якобы добившегося прорыва в созда-
нии гиперзвукового оружия, вызва-
ла публикация в британской газете 
Financial Times. Со ссылкой на Агент-
ство перспективных исследователь-
ских проектов в области обороны 
(DARPA) Пентагона, газета приводит 
новые оценки проведенного Китаем 
27 июля над Южно-Китайским мо-
рем испытания. 

По версии Financial Times, пуск 
китайской ракеты был осуществлен 
с гиперзвукового планирующего бо-
евого блока, двигавшегося в пять раз 
быстрее скорости звука. Ссылаясь на 

американских экспертов, газета отме-
чает, что ранее ни одна страна не про-
водила таких испытаний аппарата на 
гиперзвуковой скорости, при этом от-
делившийся от него объект мог быть 
ракетой «воздух-воздух» или средст-
вом для поражения систем ПРО.

На эти сообщения немедленно 
отреагировали в Пекине. Как заявил 
в понедельник представитель МИД 
КНР Чжао Лицзянь, информация 
о запуске ракеты с планирующего 
гиперзвукового летательного аппа-
рата не соответствует действитель-
ности. «Это были рядовые аэрокос-
мические испытания по проверке 
технологии повторного использова-
ния космического аппарата»,— по-
пытался успокоить страсти китай-
ский дипломат.

Между тем свою оценку развития 
Китаем гиперзвуковых технологий 
в минувшую субботу дал замести-
тель командующего космическими 
силами США Дэвид Томпсон, слова 
которого приводит американское 
издание Politico. «Мы не так продви-
нулись в гиперзвуковых програм-
мах, как КНР или Россия»,— при-
знался он, отметив, что США «очень 
быстро наверстывают упущенное».

Дискуссии о новейших разработ-
ках КНР разворачиваются на фоне 

еще одного резонансного события, 
вызвавшего нервную реакцию со-
юзников США на Дальнем Восто-
ке,— пролета стратегической ави-
ации России и дальней авиации 
КНР над акваториями Японского 
и Восточно-Китайского морей. Де-
монстрацию военной силы России 
и Китая, проходившую в минувшую 
пятницу, прокомментировал глава 
МИД Японии Ёсимаса Хаяси. «По 
дипломатическим каналам мы зая-
вили Китаю и России о своей обес-
покоенности подобными действи-
ями с точки зрения региональной 
безопасности»,— заявил он в интер-
вью Fuji TV и подтвердил, что в буду-
щем году в Японии пройдет второй 
очный саммит лидеров стран QUAD 
(США, Япония, Индия, Австралия), 
объединившихся для сдерживания 
«растущего гегемонизма Китая».

Свою озабоченность Токио вы-
разил уже после того, как с под-
робным разъяснением выступи-
ло Минобороны РФ. Как следует 
из заявления ведомства, 19 ноя-
бря авиагруппа из двух россий-
ских бомбардировщиков Ту-95МС 
стартовала с авиабазы Украинка 
(Амурская область) и проследовала 
к Японскому и Восточно-Китайско-
му морям. После этого к ней при-

соединились два китайских бом-
бардировщика. Патрулирование 
закончилось вблизи юго-восточных 
границ Китая. В Минобороны РФ от-
метили, что авиагруппа не наруша-
ла воздушное пространство Япо-
нии, КНДР и Южной Кореи. Кроме 
того, сообщается, что воздушное па-
трулирование носило плановый ха-
рактер и не было направлено про-
тив третьих стран. «Совместное 
патрулирование осуществлено с це-
лью развития российско-китайских 
отношений, всеобъемлющего парт-
нерства, дальнейшего повышения 
уровня взаимодействия вооружен-
ных сил двух стран, совершенст-
вования их возможностей по веде-
нию совместных действий, а также 
укрепления глобальной стратеги-
ческой стабильности»,— заявили 
в Минобороны. По итогам поле-
тов глава ведомства Сергей Шойгу 
доложил президенту РФ Владими-
ру Путину об успешном выполне-
нии задач совместного воздушного 
патрулирования. В свою очередь, 
пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков сообщил, 
что на отдельных этапах маршру-
та российско-китайскую авиагруп-
пу сопровождали F-16 и F-15 япон-
ских ВВС.

Это было уже третье за два года 
совместное воздушное патрулиро-
вание на Дальнем Востоке с участи-
ем стратегической авиации России 
и дальней авиации КНР. Первый по-
лет был совершен в июле 2019 года. 
Тогда два российских Ту-95МС и два 
китайских H-6 пролетели над Япон-
ским и Восточно-Китайским моря-
ми, в связи с чем Сеул обвинил Мо-
скву в нарушении южнокорейского 
воздушного пространства. Однако 
в Минобороны РФ тогда заявили, что 
это ВВС Южной Кореи пытались по-
мешать пролету бомбардировщиков 
России и Китая. Во второй раз, в де-
кабре прошлого года, в совместном 
патрулировании были задействова-
ны два российских и четыре китай-
ских бомбардировщика.

«От предыдущего формата ни 
к чему не обязывающего «стратеги-
ческого партнерства» Россия и Ки-
тай под давлением Запада движутся 
к новому этапу сотрудничества — 
фактическому военному союзу, ко-
торый, впрочем, пока не получил 
международно-правового офор-
мления»,— заверил „Ъ“ главный на-
учный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Батюк. 
По его словам, эволюцию военно-
го сотрудничества Москвы и Пе-

кина предопределили два ключе-
вых фактора — целенаправленные 
усилия по приближению инфра-
структуры НАТО к западной грани-
це России и выстраивание антики-
тайского «санитарного кордона» на 
южных и восточных рубежах КНР. 
«Только на протяжении нынешнего 
года США и их союзники резко ин-
тенсифицировали военные манев-
ры и военное присутствие в Черном 
и Балтийском морях, приступили 
к созданию инфраструктуры по раз-
мещению ракет средней дально-
сти наземного базирования в Евро-
пе, сформировали антикитайский 
военно-политический альянс AU-
KUS,— напомнил эксперт.— Неу-
дивительно, что совместные рос-
сийско-китайские учения вышли 
на качественно более высокий уро-
вень. Если раньше в ходе мероприя-
тий такого рода всячески подчерки-
вался их „антитеррористический“ 
или „антипиратский“ характер, то 
теперь ставится уже другая, более 
сложная задача». По словам госпо-
дина Батюка, «Москва и Пекин де-
монстрируют готовность к совмест-
ным действиям против великой 
враждебной державы или коали-
ции враждебных держав».

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 29774,11 (+28,24)
РТС 1628,1 (–95,64)
FTSE 100 7255,46 (+31,89)

DAX 30* 16115,69 (–44,28)
DJIA* 35820,98 (+219,00)
NASDAQ Composite* 15950,289 (–107,148)

*На 20:28.    По данным агентства Reuters. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

Индексы ведущих фондовых бирж на 22.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.11.21
Австралийский доллар 53,2664
Английский фунт 98,5854
Белорусский рубль 13,0839
Датская крона* 11,1334

Доллар США 73,4506
Евро 82,7715
Индийская рупия** 98,7073
Казахский тенге** 16,9456

Канадский доллар 58,1005
Китайский юань* 11,5175
Норвежская крона* 82,4278
СДР 102,7221

Сингапурский доллар 53,9404
Новая турецкая лира* 65,9773
Украинская гривна* 27,5603
Шведская крона* 81,9962

Швейцарский франк 79,1238
Японская иена** 64,3570
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последние пару недель энергетиче-
ский кризис, о котором я и мои кол-
леги столько писали в октябре, ка-
залось, несколько притупился — по 
крайней мере, если судить по заго-
ловкам. Внимание к этой теме пря-
мо коррелирует с динамикой цен 
на газ, а те упали почти вдвое с пика 
в $1,9 тыс. за тысячу кубометров, до-
стигнутого 6 октября. Между тем та 
паника была вызвана только ожида-
ниями кризиса, поскольку никакого 
дефицита газа, конечно, не было — 
участники рынка лишь опасались, 
что дефицит может возникнуть позд-
нее, когда в Европе ударят морозы.

Собственно, момент настал — 
на этой неделе в Берлине, Париже 
и Вене по ночам температура впер-
вые в этом году опустится ниже нуля. 
Паники, впрочем, не возникло, 

и даже цены на газ в последние дни 
падают вслед за ценами на нефть, 
хотя и остаются на очень высоком 
уровне — около $1 тыс. за тыс. кубо-
метров. При этом в ноябре европей-
ские потребители в целом сущест-
венно сокращали отбор российского 
газа. По моим сведениям, это проис-
ходило просто потому, что мало кто 
готов покупать газ по подобным це-
нам — многие промышленные пред-
приятия в Европе сократили выпуск 
или даже остановились, а сбытовые 
компании находятся в тяжелой фи-
нансовой ситуации. Так, 22 ноября 
о фактическом банкротстве сообщи-
ла крупная британская энергосбыто-
вая компания Bulb, на которую при-
ходилось 6% рынка страны.

Казалось бы, если спрос на газ па-
дает, это со временем должно утя-
нуть за собой и цены. Возможно, так 
и будет в случае теплой зимы, но для 
этого настроение участников рынка 
должно измениться — они должны 
быть уверены, что смогут получить 
необходимые объемы газа. На пра-
ктике это означает, что запасы в хра-
нилищах должны вырасти хотя бы 
до среднего многолетнего уровня. 
Но пока что мы наблюдаем обрат-
ный эффект — потребители в сов-
сем еще не холодном ноябре отби-
рают газ из хранилищ активнее, чем 
в прошлые годы: просто потому, что 
этот запасенный летом газ в разы де-
шевле, чем альтернативные закупки 
на рынке. Так, если на начало июля 
заполнение хранилищ в Европе на 
33 процентных пункта отставало от 
уровня июля 2020 года (47,6% против 
80,7%), а к концу октября отставание 
сократилось до 17 п. п., к 20 ноября 
оно вновь выросло до 19,5 п. п.

Поскольку нынешние цены та-
ковы, что их нельзя разумным обра-
зом переложить в тарифы, сбытовые 
компании, видимо, продолжат ак-
тивно поднимать газ из хранилищ 
и минимизировать текущие им-
портные закупки. Это логичное ре-
шение в краткосрочной перспекти-
ве (а про другую многим европей-
ским компаниям сейчас сложно ду-
мать). Но в феврале или марте, если 
зима не будет очень уж теплой, запа-
сы иссякнут — и тогда газ по $2 тыс. 
за тыс. кубометров, возможно, пока-
жется не таким уж дорогим.

Европейские потре
бители в совсем еще 
не холодном ноябре 
отбирают газ из хра
нилищ активнее, чем 
в прошлые годы: прос
то потому, что этот  
запасенный летом газ 
в разы дешевле

Как стало известно „Ъ“, «Черно-
морнефтегаз» предлагает пе-
ревести крупнейших потреби-
телей Крыма на 100-процент-
ную предоплату за газ. Компа-
нии, собственная добыча ко-
торой падает, приходится заку-
пать все больше газа на бирже: 
это приводит к убыткам и кас-
совым разрывам. Крупнейшие 
потребители, опрошенные „Ъ“, 
выступают категорически про-
тив изменения схемы оплаты, 
однако найти альтернативных 
поставщиков или самостоя-
тельно закупать газ на бирже 
не могут из-за санкционных 
ограничений.

ГУП «Черноморнефтегаз», кото-
рое занимается добычей, распре-
делением и сбытом газа в Крыму, 
предлагает потребителям изме-
нить схему оплаты поставок газа 
с 1 января 2022 года. Как сообщи-
ли источники „Ъ“, до сих промыш-
ленность полуострова работала 
с «Черноморнефтегазом» по обще-
российским правилам, установ-
ленным постановлением прави-
тельства №162. Теперь же компа-
ния хочет поставлять газ по прави-
лам биржевой торговли — на усло-
виях 100-процентной предопла-
ты. В качестве альтернативы «Чер-
номорнефтегаз» предложил потре-
бителям самостоятельно закупать 
газ на бирже, заключая с компани-
ей только договор на транспорти-
ровку газа.

Необходимость такой меры со 
стороны «Черноморнефтегаза» 
источники „Ъ“ объясняют посто-
янно падающим уровнем добычи 
компании при все увеличиваю-
щихся закупках газа на бирже. Так, 
добыча в 2020 году, по словам од-
ного из собеседников „Ъ“, состави-
ла 1 млрд кубометров (в 2014 году, 
сразу после присоединения Кры-
ма к РФ,— 2 млрд кубометров), за-
купка газа через биржу — 2,2 млрд 
кубометров. Из-за того, что тариф 
«Черноморнефтегаза» ниже эконо-
мически обоснованного, а цены 
на бирже растут, компания несет 
убытки.

В последний раз «Черномор-
нефтегаз» раскрывал отчетность 

по итогам 2019 года, тогда убыток 
компании составил 1,6 млрд руб. 
по РСБУ, выручка — 16,2 млрд руб. 
Кроме того, у компании растут кас-
совые разрывы, так как газ на бир-
же она покупает по предоплате, 
а потребители рассчитываются по-
сле получения (35% до 18-го числа 
месяца поставки, 50% до 31-го чи-
сла, и 15% — до 25-го числа следую-
щего месяца). 

Выходом, полагает один из собе-
седников „Ъ“, знакомых с ситуаци-
ей, мог бы стать постепенный рост 
стоимости газа для конечного потре-
бителя с возможными дотациями 
незащищенным слоям населения. 
Регулируемая цена на газ для про-
мышленных потребителей Крыма 

сейчас составляет около 5,72 руб. за 
1 тыс. кубометров (без НДС). Цена на 
газ на выходе из ГТС для потребите-
лей в первом полугодии 2022 года, 
по оценкам участников рынка, мо-
жет вырасти на 14%, до 6,52 тыс. руб. 
за 1 тыс. кубометров.

В Минэнерго, «Черноморнеф-
тегазе» и Минтопэнерго Крыма 
на запрос „Ъ“ не ответили. В круп-
нейшем потребителе газа в Крыму 
«Технопромэкспорте» (подконтро-
лен «Ростеху», владеет двумя ТЭС 
на 940 МВт) считают, что предла-
гаемые условия приведут к суще-
ственному удорожанию топлива 
и себестоимости электроэнергии. 
Там подчеркнули, что ТЭС компа-
нии обеспечивают энергоснабже-

ние Крыма, и рассчитывают, что 
вместе с Минэнерго и «Черномор-
нефтегазом» «выстроят работу в со-
ответствии с правилами поставки 
газа по 162-му постановлению».

В «КрымТЭЦ» (общая мощность 
генерации 263,4 МВт) сказали „Ъ“, 
что пока не понимают, как будут ра-
ботать с 1 января. Глава компании 
Тарас Целый пояснил, что тарифы 
на услуги компании регулируют-
ся государством, но в случае при-
нятия новых правил она будет вы-
нуждена покупать газ, который яв-
ляется основной статьей затрат, по 
нерегулируемым тарифам. По его 
оценке, потери «КрымТЭЦ» по году 
могут составить не менее 230 млн 
руб. только от роста стоимости газа: 
«Добавится необходимость брать 
кредиты, поскольку мы должны бу-
дем перечислить „Черноморнефте-
газу“ 100% предоплаты за газ до на-
чала месяца поставки».

При этом изменить поставщи-
ка компания, по словам господи-
на Целого, не может: «Мы направ-
ляли письма различным крупным 
поставщикам газа, но никто не хо-
чет работать с Крымом — мы санк-
ционный регион». Самостоятель-
но закупать газ на бирже, добавля-
ет топ-менеджер, также затрудни-
тельно: во-первых, компанию туда 
«не пустят, поскольку она под санк-
циями», а во-вторых, «никто не по-
зволит заложить в тарифы рыноч-
ную стоимость газа».

Татьяна Дятел

Взлом по науке
Северокорейские хакеры атакуют российских ученых и экспертов

Северокорейская хакерская 
группировка Kimsuky, кото-
рая в прошлом году атаковала 
российскую оборонку и про-
мышленность, переключи-
лась на экспертов в области 
внешней политики, связан-
ных с Кореей. Группировка 
рассылает фейковые письма 
от имени известных в отрасли 
людей. Россия — один из важ-
ных участников дипломатиче-
ских движений вокруг КНДР, 
поэтому для северокорейской 
разведки важно иметь доступ 
к закрытым рассылкам, пола-
гают атакованные эксперты.

Хакерская группировка Kim-
suky из Северной Кореи атаку-
ет российских ученых, экспертов 
в области внешней политики и не-
правительственные организации, 
которые занимаются теми или 
иными вопросами взаимодейст-
вия с КНДР, обнаружила американ-
ская компания по кибербезопас-
ности Proofpoint. „Ъ“ ознакомился 

с исследованием компании, из ко-
торого следует, что хакеры рассы-
лают экспертам по Корее фишинго-
вые письма, составленные от лица 
известных в РФ экспертов.

В письмах содержится ссылка, 
при переходе по которой пользо-
ватель видит окно для ввода логи-
на и пароля. Эта форма похожа на 
всплывающее окно Windows для 
запароленных сетевых ресурсов. 
Жертва по плану злоумышлен-
ников должна ввести свои учет-
ные данные, объяснил директор 
по развитию бизнеса центра про-
тиводействия кибератакам Solar 
JSOC «Ростелеком-Солар» Алексей 
Павлов. Поскольку используется 
незащищенный http-протокол, 
хакеры получают учетные данные 
в открытом виде.

В исследовании Proofpoint при-
водится пример такого письма на 
русском языке якобы от имени ис-
полнительного директора Наци-
онального комитета по исследо-
ванию БРИКС Георгия Толорая. 

«С фальшивых адресов, открытых 
на мое имя, идет массовая рассыл-
ка»,— подтвердил он „Ъ“, уточнив, 
что подпись скопирована со ста-
рых писем. В последнее время текс-
ты в англоязычных рассылках стали 
«совсем аутентичные, видно, при-
влекали носителей», отметил госпо-
дин Толорая: «Кампания широкая, 
некоторые наиболее известные мои 
коллеги тоже страдают». Фишинго-
вые письма получал и глава азиат-
ской программы Московского цен-
тра Карнеги Александр Габуев.

Специалисты Positive Technol-
ogies фиксировали атаки Kimsuky 
с применением корейской темати-
ки в августе, говорит глава отдела 
исследования угроз компании Де-
нис Кувшинов. В августе американ-
ская Malwarebytes Labs сообщала 
об обнаружении зараженных виру-
сом документов на русском языке. 
Речь идет о файлах «Региональные 
экономические контакты дальне-
восточной России с корейскими го-
сударствами (2010-е годы)» и «23-е 

заседание межправительственной 
Российско-монгольской комиссии 
по торгово-экономической, науч-
но-технической эксплуатации» 
(проходило в РФ в 2021 году). Ком-
пания считала, что за документами 
стоит группировка APT37, которую 
связывают с северокорейским пра-
вительством.

За последний год Kimsuky до-
вольно активно вела «кибершпи-
онские операции не только против 
Южной Кореи, но и стран, которые 
ее поддерживают», считают экспер-
ты Group-IB. Тематические атаки 
группировка совершает с 2018 года, 
уточнил Денис Кувшинов. В 2020 
году она атаковала российские во-
енные и промышленные организа-
ции (см. „Ъ“ от 19 октября 2020 года).

Целью атак является сбор дан-
ных, полагают в Proofpoint. Вели-
ки риски, что Kimsuky попытает-
ся целенаправленно «пробивать» 
и добывать ценные документы 
у конкретных чиновников и со-
трудников научно-исследователь-

ских организаций, отмечает ру-
ководитель группы исследования 
сложных угроз Threat Intelligence 
Group-IB Анастасия Тихонова. Kim-
suky может включать зараженные 
компьютеры в ботсеть или красть 
доступ к криптокошелькам, преду-
преждает Денис Кувшинов.

С момента саммитов Ким Чен 
Ына с Дональдом Трампом и визи-
та первого в РФ в 2019 году вокруг 
КНДР происходит много диплома-
тических движений, и Россия — 
важный участник процесса, пояс-
няет господин Габуев: «Разумеет-
ся, для северокорейской разведки 
важно иметь источники, чтобы по-
нимать, как в Москве видят имею-
щие отношение к КНДР сюжеты. 
Они могут предполагать, что кто-то 
из экспертов общается с чиновни-
ками, обсуждает эту тему в закры-
тых рассылках и так далее». Хаке-
ры, по его мнению, пытаются полу-
чить доступ к ценной для аналити-
ков информации.

Юлия Степанова

Кредиторы пройдутся по детским домам
Банкротам станет труднее прятать недвижимость

Оформление активов на детей может 
перестать быть одним из самых попу-
лярных способов сокрытия активов от 
кредиторов. Верховный суд РФ (ВС) раз-
решил финансовому управляющему 
получать сведения о недвижимом иму-
ществе детей банкрота, признав, что те 
могут выступать «мнимыми собствен-
никами» в интересах родителей. Юри-
сты отмечают, что решение ВС поможет 
управляющим выявлять выведенные 
активы и возвращать их в конкурсную 
массу, а также заложит основу для раз-
вития практики по борьбе с оформле-
нием имущества на подставных лиц.

ВС рассмотрел спор об истребовании ин-
формации по имуществу детей должника. 
В деле о банкротстве Сергея Рассветова его 
финансовый управляющий (ФинУ) запро-
сил через суд у Росреестра сведения о недви-
жимом имуществе не только должника, но 
и его жены, а также двоих детей (1998 и 2006 
годов рождения) с июля 1997 года. Суды трех 
инстанций согласовали получение ФинУ све-
дений только в отношении супруги, подчерк-
нув, что «закон не предусматривает режим об-
щей совместной собственности родителей 

и детей». По мнению судов, управляющий мо-
жет получить информацию из других доку-
ментов или при оспаривании сделок (см. „Ъ“ 
от 9 сентября). Но ФинУ с этим не согласился 
и обжаловал решения в ВС, настаивая, что он 
ограничен в возможностях поиска имущества 
должника. Дело передали в экономколлегию, 
которая поддержала управляющего.

«Поиск активов становится затруднитель-
ным, когда имущество для вида оформляет-
ся гражданином на иное лицо, с которым 
имеются доверительные отношения»,— под-
твердил ВС. В такой ситуации «лицо, которо-
му формально принадлежит имущество, яв-
ляется мнимым собственником». «Дети яв-
ляются той категорией лиц, которая может 
быть использована должником для вывода 
имущества посредством создания фигуры 
мнимого держателя активов»,— признал ВС.

У несовершеннолетних нет собственных 
источников дохода, уточнила коллегия, но 
и дети до 23 лет, получающие образование 
на очной форме обучения, могут находиться 
в зависимости от родителей. Если есть веро-
ятность вывода имущества, требования ФинУ 
о получении сведений об активах детей долж-
ны быть удовлетворены «при наличии даже 

минимальных сомнений в фиктивном офор-
млении на них имущества несостоятельного 
родителя», подчеркнул ВС. Спор направлен на 
новое рассмотрение с указанием судам опре-
делить период предоставления информации.

Процедура банкротства не предназначе-
на для необоснованного ухода от ответствен-
ности и прекращения обязательств, а ФинУ 
должен активно выявлять и возвращать иму-
щество, соглашается старший юрист направ-
ления банкротства Crowe CRS Legal Антон 
Фомин. Если суды препятствуют получению 
информации, «цели банкротства могут быть 
нереализуемы», добавляет глава рабочей 
группы юрфирмы РКТ Анастасия Шамши-
на. Она подчеркивает, что оформление соб-
ственности на родственников, включая де-
тей,— один из популярных способов сокры-
тия активов. При этом, по словам Антона Фо-
мина, суды нередко отказывают управляю-
щему в истребовании информации по род-
ственникам, кроме супругов.

Решение ВС расширяет полномочия 
управляющих, устанавливая «пониженный 
стандарт доказывания необходимости по-
лучения таких сведений» (малейшие сом-
нения), что должно способствовать «более 

эффективному применению этой позиции 
и минимизировать риск отказов со стороны 
судов», говорит арбитражный управляющий 
Сергей Домнин.

«Кроме того, ВС сформулировал новую 
конструкцию мнимого собственника, ука-
зав, что им является лицо, которому фор-
мально принадлежит имущество, а лицо, ко-
торое передало актив с целью его сокрытия, 
является действительным собственником. 
Это может быть использовано и в других ка-
тегориях споров»,— считает арбитражный 
управляющий Игорь Илларионов. Сергей 
Домнин согласен, что «ВС закладывает не-
кую основу для формирования и развития 
практики борьбы с оформлением имущест-
ва на подставных лиц».

Юристы уточняют, что общий срок для 
оспаривания сделок — три года. Антон Фо-
мин указывает, что информацию об акти-
вах детей можно запросить и за более ран-
ний период, когда должник перестал испол-
нять свои обязательства перед кредиторами. 
Игорь Илларионов полагает, что этот период 
должен составлять до десяти лет с начала ис-
полнения сделки.

Екатерина Волкова, Анна Занина
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Газ для Крыма дорого обходится
«Черноморнефтегаз» хочет перевести потребителей на предоплату

правила  
игры

выводит морозными узорами 
по стеклу редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Слухи о якобы планируемом 
 военном вторжении на Украи
ну вызвали сильнейшую за пол
тора года распродажу на россий
ском рынке. Ведущие фондовые 
индексы обвалились 22 ноября 
на 3,6–5,6% и откатились к уров
ням начала сентября. Курс долла
ра впервые за пять месяцев под
нялся выше 75 руб./$, а доходно
сти долгосрочных ОФЗ прибли
зилась к 9% годовых. Впрочем, 
участники рынка считают эту ре
акцию чрезмерно эмоциональ
ной и ожидают коррекции при 
отсутствии эскалации ситуации.

Начало новой недели оказалось 
для российского рынка еще более 
провальным, чем конец предыдущей. 
Массированная игра на понижение 
рублевых активов началась с откры-
тия биржевых торгов. По итогам ос-
новной сессии индекс РТС 22 ноября 
потерял 5,55%, закрывшись на отмет-
ки 1628,1 пункта — минимального 
значения с 26 августа. Трехмесячный 
минимум обновил и индекс Москов-
ской биржи, снижавшийся за день на 
3,58% до отметки 3872,77 пункта. За 
два дня индексы потеряли 7,6% и 5,4% 
соответственно.

На валютном рынке Московской 
биржи курс доллара впервые с нача-
ла июля превысил 75 руб./$. Это на 
1,5 руб. выше значения 19 ноября и на 
1,9 руб. выше значений закрытия 18 
ноября. Доходность ОФЗ в среднем 
по рынку выросла более чем 20 б. п., 
а по отдельным среднесрочным вы-
пускам — до 31 б. п., приблизившись 
к уровню 9% годовых. «На рынке кор-
поративных облигаций повышение 
доходности произошло в более широ-
ком диапазоне 50–250 б. п. и наблюда-
лось по широкому кругу эмитентов, 
представляющих как государствен-
ные банки и компании, так и част-
ные»,— отмечает главный аналитик 
БК «Регион» Александр Ермак.

Если на прошлой неделе поведе-
ние инвесторов определялось ухуд-
шением эпидемиологической си-
туации в Европе и общим ростом 
геополитической напряженности 

(см. „Ъ“ от 19 ноября), то обвал 22 но-
ября обусловлен в первую очередь по-
литикой. Накануне Bloomberg сооб-
щило со ссылкой на свои источники, 
что США предоставили европейским 
партнерам детали якобы готовящего-
ся вторжения России на Украину. По 
данным агентства, оно произойдет 
с нескольких сторон, в том числе из 
Крыма и через Белоруссию. В таких 
условиях на рынках вновь заговори-
ли о неизбежности расширения санк-
ций против РФ.

Происходящее больше похоже на 
новостные интервенции со сторо-
ны Запада, считают участники рын-
ка. «Иностранные инвесторы не лю-
бят такие новости, поэтому начались 
распродажи на рынке акций и госбу-
маг»,— отмечает личный брокер «От-
крытие Инвестиции» Алмаз Мар-
даншин. По словам директора по 
инвестициям УК «Открытие» Вита-
лия Исакова, косвенные признаки 
того, что продавали международные 
инвесторы,— это резкий рост оборо-
тов в первую очередь в ликвидных 
«голубых фишках», например, «Газ-
проме» и Сбербанке. Обороты с эти-
ми ценными бумагами в сумме со-
ставили 88 млрд руб., что в 1,7 раза 
выше показателя пятницы. При этом 
их акции упали в цене соответствен-
но на 4,2% и 5,6%.

Добавила нервозности инвесто-
рам ситуация с облигациями «Росна-
но», которые упали из-за риска 
дефолта (см. материал на этой же стра-
нице). По словам директора департа-
мента управления активами с фик-
сированным доходом УК «Система 

Капитал» Антона Костина, неопреде-
ленность относительно возможной 
реструктуризации долгов госкомпа-
нии оказывает большое влияние на 
облигационный рынок, а именно на 
отдельные бумаги квазисуверенных 
эмитентов.

Несмотря на рост продаж со сто-
роны нерезидентов, панических на-
строений среди российских частных 
инвесторов брокеры пока не видят. 
По словам руководителя департамен-
та интернет-брокер «БКС Мир инвес-
тиций» Игоря Пимонова, клиенты ис-
пользуют просадки и коррекции для 
того, чтобы докупить бумаги по при-
влекательной цене. «В начале недели 
наблюдается аналогичная картина — 
доля тех клиентов, кто докупает под-
ешевевшие активы, выше, чем доля 
тех, кто закрывает текущие пози-
ции»,— отмечает господин Пимонов.

Однако относительно перспек-
тивы ближайших дней участники 
высказываются очень осторожно. 
По словам Виталия Исакова, давать 
оценки в ситуации, вызванной эмо-
циональными факторами, дело не-
благодарное. «С фундаментальной 
точки зрения российский рынок ак-
ций обладает крайне сильными ха-
рактеристиками, и мы убеждены, 
что покупки на текущих уровнях да-
дут отличный результат на горизонте 
одного-трех и более лет»,— отмечает 
он. Вместе с тем фактор пандемии, по 
мнению Антона Костина, будет вли-
ять на настроения еще пару недель, 
после чего тренд по количеству забо-
левших сменит направление.

Виталий Гайдаев

Игра на вторжение
Зарубежные инвесторы  
распродают российские активы на слухах Долговые бумаги «Роснано» 

на торгах Московской  биржи 
в понедельник обвалились 
до 80–90% от номинала. Столь 
резкой была реакция инвес
торов на неожиданные планы 
компании реструктуризиро
вать долги. При этом, по оцен
ке участников рынка, деньги 
на погашение ближайших вы
пусков у «Роснано» найдутся, 
по части долгов у нее есть госга
рантии. Но ситуация, подчерки
вают эксперты, негативно от
разится на долговых обязатель
ствах других квазисуверенных 
заемщиков и «поставит вопрос 
о доверии инвесторов ко всей 
финансовой системе страны».

Возобновление торгов облигаци-
ями «Роснано» на Московской бирже 
22 ноября после остановки вечером 
19 ноября привело к падению их ко-
тировок на 10–35%. Впрочем, первая 
реакция оказалась скорее эмоцио-
нальной, и большую часть основной 
торговой сессии бумаги торговались 
на 5–15% ниже закрытия 19 ноября, 
на уровнях 80–90% от номинала. 
Три выпуска, по которым существу-
ют госгарантии, торговались с мень-
шим дисконтом к номиналу.

Биржа приостановила торги дол-
говыми бумагами госкомпании ве-
чером 19 ноября с подачи ЦБ. Регу-
лятор объяснил решение защитой 
интересов кредиторов и держате-
лей облигаций госкомпании на 
фоне проводимой «Роснано» встре-
чи с крупнейшими кредиторами. На 
ней обсуждались «возможные сце-
нарии реструктуризации», заявила 
тогда же госкомпания. По данным 
источника „Ъ“, знакомого с ходом 
переговоров, участвовали креди-
торы с объемом обязательств более 
70% от общего долга. Согласно квар-
тальному отчету по ценным бумагам 
«Роснано», на середину года круп-
нейшими кредиторами числились 
Совкомбанк (почти на 38 млрд руб.), 
банк «Санкт-Петербург» (16,5 млрд 
руб.), Промсвязьбанк (16 млрд руб.), 
АБ «Россия» (5 млрд руб.), «Ак Барс» 
(0,86 млрд руб.).

В «Ак Барсе» подтвердили факт 
встречи, но заявили, что не участ-
вовали в обсуждении сценариев ре-
структуризации долга. В банке счита-
ют высокой вероятность поддержки 
компании со стороны государства. 
В других банках не ответили на во-

просы о «Роснано». Первый зампред 
правления Совкомбанка Сергей Хо-
тимский уточнил, что по всем тре-
бованиям кредитной организации 
к «Роснано» есть госгарантии.

По словам источника „Ъ“ на фи-
нансовом рынке, на встрече рассма-
тривались разные варианты дискон-
тов, в том числе существенные, при 
погашении части выпусков. Коорди-
натором реструктуризации предло-
жено выбрать ВТБ. Другой источник 
„Ъ“, знакомый с ходом переговоров, 
уточнил, что координатором выбран 
«ВТБ Капитал», который будет рабо-
тать с пулом кредиторов «Роснано» 
в рамках переговоров по реструкту-
ризации. В группе ВТБ отказались от 
комментариев, в Минфине и «Росна-
но» не ответили на запрос „Ъ“.

Участники финансового рынка 
обсуждают ситуацию вокруг «Росна-
но» с удивлением и возмущением. 
«От государства — ни слова; от са-
мой компании, строго говоря, тоже 
ни слова, кроме того, что мы хотим 
не платить»,— говорит один из со-
беседников „Ъ“. Гендиректор «Спут-
ник — Управление капиталом» 
Александр Лосев подчеркивает, что 
пока реализуется «плохой сцена-
рий — мало информации, много 
долга». Один из аналитиков отмеча-
ет, что проявление беспокойства по 
поводу достаточности ресурсов на 
текущие выплаты за десять дней до 
ближайшей даты погашения «не вы-
глядит свидетельством качествен-
ного и ответственного финансового 
планирования».

В то же время участники рынка 
полагают, что деньги, чтобы запла-
тить 1 декабря, у корпорации есть. 
Поэтому заместитель гендиректора 
по активным операциям ИК «Велес 
Капитал» Евгений Шиленков оце-
нивает вероятность дефолта по кон-

кретному выпуску достаточно низ-
ко. По его словам, он не гигантского 
объема и вряд ли в компании не го-
товились к такой ситуации заранее. 
Кроме того, по его словам, «сейчас 
не 1998 год», и «не в канве полити-
ки государства бросать свои „дочки“ 
на произвол судьбы». Однако один 
из финансовых аналитиков призна-
ет, что «скорее всего, ситуация будет 
разворачиваться в негативной пло-
скости, и магнитуду нам еще пред-
стоит определить».

Участники рынка убеждены, что 
выпуски облигаций «Роснано» будут 
реструктуризированы. Как поясняет 
источник „Ъ“, близкий к правитель-
ству, «своим объявлением „Роснано“ 
повысило градус дискуссии, чтобы 
попробовать выйти на какие-то ре-
шения и показать серьезность пе-
реговоров». Трейдер по облигациям 
«Фридом Финанс» Александр Жуляев 
согласен, что дефолт маловероятен, 
более вероятна реструктуризация.

Случай с «Роснано» однозначно за-
тронет другие долговые инструмен-
ты квазисуверенных заемщиков, 
сходятся во мнении эксперты,— 
просто с учетом того, что финансо-
вое состояние у таких заемщиков 
разное, реакция будет индивидуаль-
ной. Как полагает Александр Жуля-
ев, переоценке подвергнутся обыч-
ные, без госгарантии, бумаги. По 
мнению Евгения Шиленкова, сло-
жится «другая премия за риск, кото-
рую государству придется платить за 
подобные упражнения на рынке». 
Господин Лосев считает, что дефолт 
«Роснано» «поставит вопрос о дове-
рии инвесторов ко всей финансовой 
системе страны».

Дмитрий Ладыгин,  
Ольга Шерункова,  
Илья Усов,  
Виталий Гайдаев

Рынку такого не нано
На планы «Роснано» инвесторы ответили распродажей облигаций 

ЦБ обозначил рамки, в которых 
временная администрация бан
ка и управляющий в лице Агент
ства по страхованию вкладов 
(АСВ) могут оплачивать услуги 
привлеченных со стороны спе
циалистов. Регулятор рассчиты
вал ставки на базе «статистиче
ских данных». Эксперты назы
вают этот уровень легализаци
ей сложившегося завышения 
 расходов.

Банк России опубликовал проект 
указания, в котором установил пре-
дельный размер расходов на услуги 
привлеченных лиц в период от мо-
мента отзыва лицензии до проведе-
ния собрания кредиторов, утвержда-
ющего смету затрат. Как говорится 
в пояснительной записке к докумен-
ту, указание «разработано в целях 
установления порядка оплаты и пре-
дельного размера расходов на опла-
ту услуг бухгалтеров, аудиторов, де-
позитариев, оценщиков, операторов 
электронных торговых площадок 
и иных лиц».

Как пояснили в ЦБ, величина рас-
ходов, связанных с деятельностью 
временной администрации, напря-
мую зависит от масштабов деятель-
ности ликвидируемой финансовой 
организации: «Достоверно масшта-
бы деятельности организации ха-
рактеризует балансовая стоимость 
ее активов, которая определяется по 
данным представляемой в Банк Рос-
сии отчетности по состоянию на по-
следнюю отчетную дату, предше-
ствующую дате отзыва лицензии. 

Приведенные в проекте указания 
предельные размеры оплаты осно-
ваны на статистических данных фак-
тических расходов на оплату услуг 
организаций и лиц, привлекаемых 
конкурсными управляющими кре-
дитных организаций».

Согласно указанию, предельный 
размер указанных расходов для фи-
нансовых организаций с активами 
до 1 млрд руб. установлен на уровне 
не более 5% от размера их балансовой 
стоимости; от 1 млрд до 5 млрд руб.— 
не более 3%; от 5 млрд до 15 млрд 
руб.— не более 2%; более 15 млрд 
руб.— не более 1,5% от балансовой 
стоимости активов.

По мнению советника РКТ Еле-
ны Кравцовой, проект указания ЦБ 
скорее направлен на «легализацию 
высоких расходов и содержит высо-
кие ставки». Например, при балансо-
вой стоимости активов 10 млрд руб. 
(по проекту берут бухгалтерскую от-
четность перед отзывом, которая 
всегда «раздута» и не отражает ре-
альные цифры), исходя из проекта, 
на привлеченцев можно выделять 
до 200 млн руб., говорит она. Реаль-
ная стоимость имущества ликвиди-
руемых финансовых организаций, 
по оценке АСВ, в среднем составля-
ет около 14% их балансовой стоимо-
сти. При этом по банкам, которые по-
ступили в конкурсное производство 
в последние два-три года, этот пока-
затель превышает 50%.

Кроме того, по словам эксперта, 
письмо урегулирует расходы до согла-
сования собрания кредиторов, то есть 

это даже промежуточные расходы, 
а не затраты на всю процедуру, а зна-
чит, можно смело говорить о том, что 
расходы на всю процедуру могут быть 
еще выше. «Письмо не направлено на 
обоснование расходов через связь 
с реальной стоимостью активов либо 
реального результата работы привле-
ченных специалистов (пополнение 
конкурсной массы). На мой взгляд, 
с ним еще проще будет обосновывать 
высокие расходы за счет конкурсной 
массы»,— полагает госпожа Кравцова.

Она приводит пример Пробизнес-
банка: «Лицензия была отозвана 12 ав-
густа 2015 года. Балансовая стоимость 
активов на последнюю отчетную дату 
(31 декабря 2014 года) — 130 млрд руб. 
Согласно проекту указания АСВ мог-
ло потратить на привлеченцев не бо-
лее 1,5%, значит, более 1,5 млрд руб. Но 
при этом Верховный суд РФ посчитал 
расходы в размере 312,9 млн руб. не-
целесообразными».

С такими ставками меньше при-
влекать сторонних лиц к банкротст-
ву не будут и дешевле оно не станет, 
согласен арбитражный управляю-
щий Игорь Илларионов: «Утвержде-
ние новых правил больше выглядит 
как легализация „космических воз-
награждений“, а не как ограничения, 
способствующие выравниванию си-
туации на рынке». При этом, по мне-
нию управляющего, теперь станет 
сложнее оспаривать вознагражде-
ние привлеченцев, «ведь теперь оно 
абсолютно обосновано и кредиторам 
сложно доказать его абсурдность».

Максим Буйлов

Спецов сажают на процент
Временным администрациям банков  
расписали нормы расходов на экспертов

В Госдуму внесен законопроект, 
предлагающий ограничить пре
дельные ставки по микрозай
мам 0,8% в день — на 20% ниже, 
чем сейчас. В целом отрасль 
была готова к такому развитию 
событий, ее участники и экспер
ты сомневаются, что заемщики 
почувствуют облегчение. Ско
рее, наоборот, новые условия 
приведут к оттоку до 30% игро
ков с рынка и, соответственно, 
к снижению доступности зай
мов. Зато, рассчитывают неко
торые игроки, в целом повы
сится качество и аккуратность 
заемщиков.

На портале Госдумы 22 ноября 
опубликован проект поправок к ст. 5 
и 6 федерального закона «О потреби-
тельском займе». Одним из иници-
аторов разработки документа стал 
председатель комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Ак-
саков. Проект снижает предельные 
ставки по микрофинансовым зай-
мам до 0,8% в день (292% годовых). 
Сейчас граница установлена на уров-
не 1% в день и 365% годовых. По дан-
ным ЦБ, полная стоимость кредита 
на займы до зарплаты (до 30 тыс. руб. 
сроком до 30 дней) составляет чуть 
более 350%, то есть близка к верхней 
допустимой границе. Портфель ми-
крозаймов во втором квартале 2021 
года вырос на 7%.

«Было время, когда ставка на ми-
крофинансовом рынке не ограни-
чивалась ничем, кроме фантазии 
его участников. Были ставки 5–7% 
в день и изумляющее своим оби-
лием и разнообразием количество 
дополнительных штрафов, пеней 
и надбавок за просрочку. Потом ре-
гулятор принял решение навести 
порядок в этом сегменте и усилить 
позицию потребителя»,— рассказы-
вает руководитель проекта «Народ-
ного фронта» «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева. Три года назад 

предельная ставка была снижена до 
1,5% в день, затем — до 1%.

Это плавный переход к новой ре-
альности и у рынка было время под-
готовиться, признают его участники. 
«Компании занимались диверсифи-
кацией, развивали финтех-направ-

ления в России и за рубежом, инвес-
тировали в стартапы и искали новые 
ниши»,— поясняет глава совета ди-
ректоров группы «Финбридж» Лео-
нид Корнилов.

Но, безусловно, часть МФО уйдет, 
уверена госпожа Лазарева: «Нет за-
дачи сохранить как можно большее 
количество игроков». По оценкам 
гендиректора IDF Eurasia в России 
Ирины Хорошко, с рынка могут уйти 
порядка 30% участников. Прежде 
всего это региональные МФО, рабо-
тающие преимущественно офлайн 
и технологически неразвитые, счи-
тает коммерческий директор МФК 
«МигКредит» Надежда Димченко. 

Для крупных игроков новые ог-
раничения не приведут к сущест-
венным потерям, но мера едва ли 
сделает условия займов более выгод-
ными для клиентов МФО, отмечают 
участники рынка, скорее снизится 
их доступность. Снижение ставки 
означает значительное ужесточение 
требований к потенциальным заем-
щикам и снижение доли одобрений, 
особенно в сегменте краткосрочных 
займов, поясняет председатель сове-
та СРО «МиР» Эльман Мехтиев: «При 
этом для самого рынка в долгос-
рочной перспективе мера не будет 
смертельной: крупные и средние 
МФО продолжат перестраивать биз-
нес-модели в сторону долгосрочных 
потребительских займов и улучшать 
качество портфеля».

Открытым остается лишь вопрос, 
что делать заемщикам, чей платеж-
ный профиль оказался недостаточ-
но стабильным для кредиторов, 
подчеркивает управляющий дирек-
тор «Лайм Займа» Олеся Кисилева. 
«Получить займы станет сложнее, 
и часть нынешних заемщиков оста-
нется без доступа к финансирова-
нию,— согласен гендиректор Web-
bankir Андрей Пономарев.— Они 
будут вынуждены обращаться к се-
рым кредиторам, которые не соблю-
дают требования законодательства 
и загоняют людей в финансовую ка-
балу». Обратной стороной регулиро-
вания всегда является сужение ле-
гальной части рынка, подтверждает 
гендиректор МФК «Займер» Роман 
Макаров. 

Но есть и потенциальные поло-
жительные эффекты, считают не-
которые игроки. Поведение заем-
щиков при снижении процентной 
нагрузки улучшится, уверен генди-
ректор ГК Eqvanta Андрей Клейме-
нов: снизится уровень невозвратов, 
будут расти повторные обращения, 
суммы и сроки пользования займом.

Полина Трифонова

Микрозаймы идут на понижение
Поправки в закон сократят ставки и число МФО

Мы, кстати, думаем, 
 что действительно 

настала пора,  
как вы и предложили, 
может быть, снизить 
максимальную ставку 

кредитов  
по микрофинансовым 

организациям
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
в ходе пленарного заседания Госдумы  

18 ноября

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П У Б Л И Ч Н Ы Е  Д О Л Г И  « Р О С Н А Н О »

Согласно данным Rusbonds, в обращении находятся девять выпусков облигаций 
«Роснано» номинальной стоимостью 71,58 млрд руб. Госгарантия обеспечивается 
по трем выпускам общим номиналом 31,4 млрд руб. 1 декабря должен погашаться 
 выпуск на 4,7 млрд руб. (с учетом купонного дохода), на который не распростра-
няется госгарантия. Помимо этого в декабре по трем выпускам выплачиваются 
 купоны на 0,7 млрд руб. Облигации есть в портфелях ряда пенсионных и пае-
вых фондов. По данным Cbonds, вложения девяти НПФ в них составляют почти 
4,4 млрд руб., из них 2,3 млрд руб.— в облигации с госгарантией. По данным регу-
лярной отчетности, как минимум у дюжины ПИФов в активах также были облига-
ции «Роснано» на сумму более 2,3 млрд руб. При этом у большинства фондов 
их доля в активах не превышала 3%  стоимости активов, у НПФ составляло до 5% 
 пенсионных средств. Отдел финансов
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«Системный оператор» приду-
мал, как ограничить строитель-
ство ВИЭ на юге страны, где оно 
ведется наиболее активно. Там 
уже возникает проблема переиз-
бытка мощностей, и регулятор 
вынужден иногда пропорцио-
нально снижать загрузку стан-
ций. Теперь он предлагает в пер-
вую очередь отключать новые 
ВИЭ-проекты, построенные по-
зже остальных. Зеленые генера-
торы против, поскольку при не-
выполнении плана по выработ-
ке могут лишиться части выруч-
ки. Но ограничения выработ-
ки — более экономически эф-
фективное решение, чем инвес-
тиции в модернизацию энерго-
системы, полагают аналитики.

«Системный оператор» (СО, ди-
спетчер энергосистемы) предлагает 
ввести новые ограничения для ин-
весторов в ВИЭ по выбору площа-
док под строительство солнечных 
и ветряных электростанций. Сейчас 
в регионах с большой долей ВИЭ ди-

спетчер при угрозе перегрузки сети 
отключает все объекты пропорци-
онально. Но теперь СО предлагает 
сначала ограничивать выдачу мощ-
ности с новых объектов, которые 
построены в регионе позже осталь-
ных, рассказал в интервью „Ъ“ член 
правления СО Андрей Катаев. В та-
ком случае выручка новых объектов 
существенно снизится и инвестору 
станет выгоднее строить объект в ре-
гионе, где нет ограничений. В Минэ-
нерго изучают предложение. В «Сове-
те рынка» (регулятор энергорынков) 
в целом поддерживают инициативу.

• Инвесторы строят ВИЭ с 2014 го-
да по программе поддержки. Проек-
ты с запуском после 2024 года отби-
раются на конкурсе по наименьшей 
одноставочной цене электроэнергии. 
Станции 15 лет получают повы-
шенный платеж с энергорынка. При 
этом инвестор заявляет план по вы-
работке на все 15 лет, если он не вы-
полняется, платеж снижается.
Пока СО вводит ограничения 

только в Объединенной энергоси-

стеме Юга (располагается на терри-
тории ЮФО и СКФО), поскольку там 
самая большая доля ВИЭ (к 2024 году 
достигнет 3,5 ГВт). Причина — огра-
ничения пропускной способности 
электросети на выдачу из энергоси-
стемы Юга. «Разумное размещение» 
ВИЭ по стране дешевле строительст-
ва сетей, говорят в СО.

В Ассоциации развития возоб-
новляемой энергетики считают, что 
более важными аспектами для оп-
ределения порядка ограничений 
должны стать КИУМ (загрузка стан-
ции) и продолжительность отклю-
чения в условно алфавитной оче-
редности. Механизм должен быть 
экономически обоснован. В «Сооб-
ществе потребителей энергии» по-
лагают, что целесообразнее искать 
оптимальные способы снимать ог-
раничения. «Если же ограничения 
неизбежны, то лучше выбирать объ-
екты не по старшинству, а по цене 
поставляемой электроэнергии, 
в чем наиболее ранние объекты про-
игрывают»,— считают там.

Предложение СО выглядит раз-
умным и создает более прозрачные 
правила игры, считает Сергей Ро-
женко из КПМГ. Временное огра-
ничение выдачи мощности ВИЭ — 
распространенная практика, в ЕС 
в среднем объем ограничений со-
ставляет 1–5%, говорит он. Как пра-
вило, ограничения выдачи в неболь-
ших объемах — более экономически 
эффективное решение, чем инвес-
тиции в модернизацию энергосис-
темы. По мнению аналитика, объ-
ем ограничений за 2021 год около 1% 
в РФ далеко не так плох и не окажет 
принципиального воздействия на 
доходность ВИЭ. Хотя в РФ есть зна-
чительный задел на повышение объ-
емов ВИЭ, не связанный с сетевым 
строительством, отмечает Сергей Ро-
женко. Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала» предупреждает, что предло-
женные изменения могут привести 
к кардинальному росту рисков по 
проектам ВИЭ и даже к удорожанию 
их фондирования.

Полина Смертина

Зеленую генерацию 
ставят на место
Строить новые ВИЭ в южных регионах станет невыгодно

Аптечным сетям по итогам 
января-сентября удалось уве-
личить продажи на 2,3%, до 
1,05 трлн руб., нивелировав от-
рицательную динамику перво-
го полугодия. Почти две тре-
ти выручки поделили крупные 
фармритейлеры, включая ре-
гиональные компании, нара-
щивающие присутствие вне до-
машних рынков. Но такого вы-
сокого спроса на лекарства, как 
это было в первый год панде-
мии, участники рынка уже не 
ожидают.

Общая выручка фармритейлеров 
за три квартала 2021 года достигла 
1,05 трлн руб., что на 2,3% больше год 
к году, следует из отчета DSM Group, 
которое есть у „Ъ“. Эти итоги оказа-
лись лучше показателей первого по-
лугодия, когда было зафиксировано 
падение продаж на 0,6% год к году, до 
692 млрд руб.

Опрошенные „Ъ“ участники рыка 
объясняют рост в третьем квартале 
очередной волной заболеваемости 
COVID-19, что поддерживало спрос 
на препараты от коронавируса, 
и возвращением сезонного тренда 
на лекарства от гриппа и ОРВИ. «Та-
ким образом,— резюмируют в DSM 
Group,— коммерческий рынок ле-
карств стабилизируется».

Высокого спроса на препара-
ты, как это наблюдалось в первый 
год пандемии, уже не будет, согла-
шаются заместитель гендиректора 
«Советских аптек» Михаил Терехин 
и гендиректор сети «Фармленд» Аде-
ля Кальметьева. В целом за 2020 год 
продажи фармритейлеров дости-
гли 1,4 трлн руб. Это вдвое превы-
шает темпы роста рынка по итогам 
2019 года, когда продажи фармри-
тейла выросли на 2,9%, напомина-
ют в Национальном рейтинговом 
агентстве.

В январе—сентябре 2021 года бо-
лее 60% совокупной выручки при-
шлось на фармритейлеров из топ-
20, чей оборот в среднем вырос на 
9,7%. Это, по мнению гендиректо-
ра DSM Group Сергея Шуляка, гово-
рит о продолжающейся консолида-
ции рынка.

Наиболее заметную динамику 
показали четыре фармритейлера: 
«Сбер Еаптека» (на 60,3%), краснодар-

ская сеть «Апрель» (на 46,3%), уфим-
ская «Фармленд» (на 28,4%) и петер-
бургская «Алоэ» (на 57%). В «Сбер 
Еаптеке» рост продаж объясняют 
увеличением за год числа логисти-
ческих хабов в регионах с 29 до 89, 
а партнерских пунктов самовыво-
за — с 1,2 тыс. до 2,6 тыс. точек. 

В «Алоэ» сообщили „Ъ“, что к 1 
ноября 2021 года сеть насчитыва-
ет 295 аптек — на 31 точку больше, 
чем год назад. Источник „Ъ“ на рын-
ке связывает заметный рост продаж 
у «Алоэ» с эффектом низкой базы 
прошлого года. В то же время пока-
затели «Апреля» выросли благодаря 
открытию новых точек и роста лет-
него турпотока в Краснодарский 
край — домашнего рынка сети, до-
бавляет собеседник „Ъ“.

Представитель сети «Апрель» 
подтвердил „Ъ“, что с начала это-
го года открыли 1 тыс. новых ап-
тек (всего сеть насчитывает 2,6 тыс. 
точек), к концу декабря у компа-
нии будет в управлении 3 тыс. то-
чек продаж. Директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов до-
бавляет, что основной рост сети 
произошел за счет открытия аптек 
в Краснодарском крае, Ростовской 
области и Башкирии. 

Эксперт объясняет рост у аптеч-
ной сети «Фармленд» приобретени-
ем и открытием компанией новых 
аптек в Москве и Подмосковье. Аде-
ля Кальметьева говорит, что увели-
чить продажи сети удалось добиться 
за счет прямых контрактов с фар-
мпроизводителями (сейчас их бо-
лее 100) и роста онлайн-бронирова-
ния лекарств.

Источник „Ъ“ на рынке сомне-
вается, что по итогам 2021 года ди-
намика продаж фармритейлеров 
достигнет 9%. В будущем году при 
оптимистичном сценарии рост про-
даж наиболее востребованных пре-
паратов составит 15%. Но ограничи-
тельным фактором может стать рост 
цен на лекарства на фоне падения 
доходов населения, предупреждает 
госпожа Кальметьева. Она связыва-
ет возможное подорожание препа-
ратов с энергетическим кризисом 
в Китае, являющемся основным по-
ставщиком сырья для фармпроиз-
водителей. 

Александр Осипов

Лекарства  
пошли на поправку
У фармритейлеров  
наметился рост выручки

На застройку почти 60 га быв-
шей территории самолетостро-
ительной корпорации МиГ 
у станции метро «Динамо» в Мо-
скве нашлись первые претен-
денты: принять участие в про-
екте рассчитывают структуры 
O1 Properties. Активы предла-
гаются изъять у «Ростеха», пре-
доставив в виде компенсации 
11 млрд руб. и часть построен-
ной недвижимости. Взамен фе-
деральные власти могут по-
лучить Национальный музей 
воздухоплавания и авиации 
и 1 млн кв. м жилья, куда мо-
жет быть вложено 200 млрд руб. 
Участники рынка не сомневают-
ся в доходности проекта, но мас-
совую жилую застройку района 
предлагают все же ограничить.

„Ъ“ ознакомился с текстом пись-
ма АО «Авиапром» на имя вице-пре-
мьера Юрия Борисова, главы Мин-
промторга Дениса Мантурова 
и главы «Ростеха» Сергея Чемезова 
с предложением рассмотреть воз-
можность реализовать на террито-
рии самолетостроительной корпора-
ции МиГ в 1-м Боткинском проезде 
у станции метро «Динамо» инвес-
тпроект, предполагающий созда-

ние Национального музея воздухо-
плавания и авиации и масштабную 
жилую застройку. В «Авиапроме» 
и Минпромторге на вопросы „Ъ“ 
оперативно не ответили. Предста-
витель господина Борисова от ком-
ментариев отказался. 

• АО «Авиапром» учреждено в 1993 го-
ду как преемник российского Союза 
объединений, ассоциаций, предприя-
тий и организаций авиационной про-
мышленности. По собственным дан-
ным, сегодня объединяет 300 предпри-
ятий авиапрома России и стран СНГ. 
До 2019 года структуры «Авиапрома» 
работали на территории МиГ.
Сейчас балансодержателем пло-

щадки выступает Объединенная 
авиастроительная корпорация 
(ОАК), входящая в «Ростех». В начале 
ноября актив был выставлен на тор-
ги со стартовой ценой 40 млрд руб. 
Общая площадь зданий — 392,7 тыс. 
кв. м, участка — 57,73 га. Прием зая-
вок продлится до 20 декабря, аукци-
он назначен на 22 декабря. 

Управляющий партнер «Метри-
ума» Надежда Коркка констатиру-
ет, что высокая стартовая цена огра-
ничивает круг претендентов. По ее 
оценкам, на территории МиГ можно 
построить 1 млн кв. м жилья, а объ-

ем инвестиций превысит 100 млрд 
руб. Гендиректор «Гео девелопмент» 
Максим Лещев констатирует, что 
строительства в этой локации жи-
лья — наиболее выгодное решение 
для девелопера, но застройку целесо-
образно ограничить из-за густонасе-
ленности района. 

В «Ростехе» заявили „Ъ“, что иму-
щественный комплекс ОАК имеет 
высокую привлекательность для ин-
весторов, а открытый конкурс позво-
лит продать его по максимальной 
цене. Вырученные средства направят 
на погашение обязательств по про-
грамме финансового оздоровления 
ОАК. В «Ростехе» добавили, что прора-
батывают комплексный инфраструк-
турный проект, предусматривающий 
создание в Москве авиастроительно-
го инженерно-конструкторского цен-
тра, включающего, помимо прочего, 
также и музей авиации.

В своем письме «Авиапром» пред-
лагает изъять у структур «Ростеха» 
участки в 1-м Боткинском под стро-
ительство музея воздухоплавания 
площадью 120 тыс. кв. м, еще 40 га 
отдать под жилищную застройку. 
В обмен «Ростеху» предлагается ком-
пенсация 11 млрд руб. и 10% постро-
енных коммерческих площадей сто-

имостью не менее 30,7 млрд руб. 
Кроме того, говорится в письме, экс-
плуатацией музея также займутся 
структуры «Ростеха». В «Авиапроме» 
оценивают общую смету инвестпро-
екта в 200 млрд руб., которые может 
привлечь инвестор. 

В письме «Авиапром» указыва-
ет, что инвестором может стать «Си-
ти-девелопер». Эта структура — парт-
нер инвесткомпании O1 Properties, 
говорится на ее официальном сайте. 
Формально учредителем «Сити-деве-
лопера», по данным Kartoteka.ru, вы-
ступает кипрская «Пиева лимитед». 
В O1 Properties от комментария от-
казались. 

O1 Properties изначально создана 
Борисом Минцем и членами его се-
мьи. Сегодня владельцем компании 
считается Riverstretch Trading & In-
vestments, которую на рынке недви-
жимости связывают со структурами 
«Роснефти». По собственным данным, 
в портфеле O1 на 2021 год — 12 объ-
ектов общей площадью 624 тыс. кв. 
м, в числе которых — «Белая пло-
щадь», «Легенда», White Stone и др. 

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов,  
Анатолий Костырев,  
Никита Королев

O1 Properties приземлится на «Динамо»
Компания рассчитывает застроить территорию МиГ

В ОАО РЖД от комментариев отка-
зались, источник „Ъ“, близкий к пра-
вительству, говорит, что решение 
о судьбе ВСМ пока не принято.

Под грузовое движение, поясня-
ет глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков, сейчас реконструируется 
участок Дмитров—Сонково—Мга, 
но пока как однопутный и неэлек-
трифицированный, под 26 пар пое-
здов в сутки. При отказе от ВСМ ни-
что не мешает произвести полную 
реконструкцию с созданием второ-
го главного пути и электрификаци-
ей, что позволит пропускать более 
100 пар поездов. Однако он уверен, 
что стоимость этих мероприятий 
куда меньше 1,6 трлн руб., тем бо-
лее что для строительства не пона-
добится изымать земли. Альтерна-
тивой, добавляет господин Янков, 
может стать расширение главно-
го хода Москва—Бологое—Петер-
бург, так чтобы на всем протяже-
нии было четыре пути. Тогда два 
пути можно было бы выделить под 
грузовое движение.

Второй главный путь на участ-
ке Дмитров—Сонково—Мга и элек-
трификация участка Савелово—
Будогощь (498 км) фигурируют 
среди тех замещающих меропри-

ятий, которые, по мнению ОАО 
РЖД, позволят освоить грузовую 
базу в случае отказа от ВСМ. Но пе-
речислены также и менее очевид-
ные стройки — в частности, пятый 
и шестой главные пути на участ-
ке Москва—Крюково (Алабушево) 

протяженностью 42 км и Санкт-Пе-
тербург—Обухово (11,8 км). Это за-
планированные входы ВСМ в сто-
лицы. Кирилл Янков уверен, что 
строительство входов в Москву для 
грузового движения не нужно: ос-
новной грузопоток следует в об-
ход столицы, что подтверждается 
и выносом за пределы города гру-
зовых дворов. Впрочем, вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин 17 ноября 
говорил «России 24», что входы 
в Москву «надо делать независимо 
ни от чего».

Наталья Скорлыгина

Магистраль 
дороже денег

1,7 триллиона рублей
может стоить  
высокоскоростная  
железная дорога 
Москва—Петербург
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В Ы Р А Б О Т К А  О Д Н О Г О  В Е Т Р Я К А  Б У Д Е Т  В Ы Т Е С Н Я Т Ь  В Ы Р А Б О Т К У  Д Р У Г О Г О »

«Системный оператор» (диспетчер энергосистемы) 
предлагает ограничить строительство ВИЭ в неко-
торых регионах для сохранения баланса в систе-
ме. В чем заключается проблема и как ее можно 
решить, „Ъ“ рассказал член правления, директор 
по энергорынкам и внешним связям «Системного 
оператора» Андрей Катаев.

— К 2024 году в Объединенной энергосистеме 
(ОЭС) Юга доля ВИЭ достигнет 28% от установлен-
ной мощности тепловой генерации. Это предел для 
развития ВИЭ там?
— Можно бесконечно много строить ВИЭ в энергосистеме 
Юга, но чем больше будет построено, тем больше вся эта но‑
вая генерация будет простаивать. Уже при текущих объемах 
бывают отдельные часы, когда мы ограничиваем выработ‑
ку ВИЭ в этой энергосистеме. Конкретная пример — весна, 
ГЭС в период паводка работают с полной нагрузкой, наступает 
ночь, и происходит снижение потребления при хорошей ветро‑
вой нагрузке. Даже если мы разгружаем все тепловые станции 
до минимума, вся мощность ветропарков не может быть выда‑
на из‑за ограничений пропускной способности сети на выдачу 
из ОЭС Юга. В такие моменты приходится отключать ветряные 
электростанции (ВЭС): с начала года в ОЭС Юга мы ограничи‑
вали выработку суммарно в течение 56 часов (максимальное 
ограничение — 475 МВт). Все‑таки главная цель строительства 
ВИЭ — замещение выработки высокоуглеродной генерации. 
Но если мы будем продолжать строить в ОЭС Юга без разви‑
тия сети, то выработка одного ветряка будет вытеснять выра‑
ботку другого ветряка. Наверное, это не совсем правильно.
— Что можно сделать, чтобы увеличить долю ВИЭ 
в ОЭС Юга и при этом не отключать ВИЭ-станции?
— Строить сети, но если мы говорим про действующие ВЭС, 
то для системы это намного дороже. Надо ли из‑за 56 часов 
простоя нескольких ВЭС строить новую ЛЭП за несколько 
миллиардов рублей? Пока стоимость потери этого количест‑
ва киловатт‑часов точно несоизмерима с расходами на ЛЭП. 
Если мы говорим про новые объекты, то, возможно, стоит 
выбрать более дешевый вариант, а именно: разумное терри‑
ториальное размещение объектов ВИЭ в России.
— Что имеется в виду?
— Мы направили предложение в Минэнерго по принципам 
распределения ограничений между объектами ВИЭ. Сейчас 

при необходимости мы разгружаем ВИЭ пропорционально: 
бремя недовыработки несут поровну все объекты. Мы пред‑
лагаем следующий подход: если на территории есть огра‑
ничения выработки, то в первую очередь ограничиваются 
те, кто пришел туда последним. То есть риски ограничений 
в первую очередь будет нести новый объект, и это могут быть 
большие потери выработки. Это может быть чувствительно: 
в новой программе строительства ВИЭ по договорам постав‑
ки мощности (ДПМ ВИЭ) полную оплату можно получить толь‑
ко при выполнении объема производства электроэнергии, 
заявленного при проведении конкурентного отбора. В таких 
условиях инвестор будет заинтересован искать такое место, 
где погодные условия, может быть, немного хуже, но зато нет 
риска ограничений выработки.
— Сейчас подобных стимулов нет?
— В новой программе ДПМ ВИЭ после 2024 года инвес‑
тор должен определиться с местом строительства не позд‑
нее чем за 60 месяцев. Если он все‑таки поменяет место, 
то на новой территории его выработку будут ограничи‑
вать в первую очередь. Соответственно, перенос строй‑

ки на территорию, где уже имеются или в ближайшем бу‑
дущем появятся запертые мощности ВИЭ, несет для него 
большие риски недовыработки по сравнению инвесто‑
рами, прежде него заявившими о строительстве здесь 
СЭС или ВЭС.
— Ваши предложения могут стать барьером для ин-
весторов и для развития ВИЭ в России?
— Нет, мы полагаем, что это защита инвесторов. Предста‑
вим, что один инвестор все просчитал и построил ветро‑
парк в регионе с хорошими природными условиями и се‑
тью, достаточной для выдачи их мощности без ограничений. 
Но вдруг на ту же самую территорию через год приходит 
другой инвестор, и суммарная мощность старого и ново‑
го ветропарков уже не может быть выдана неограниченно. 
В результате при пропорциональном распределении ограни‑
чений новый объект либо отнимает выработку у ранее вве‑
денного, либо система должна понести дополнительные за‑
траты на развитие сети.
— Считаете ли вы возможным допуск зеленой гене-
рации в конкурентный отбор мощности (КОМ)?
— Если говорить только о продолжении финансирова‑
ния после прекращения платежей по ДПМ, то можно про‑
сто дать этим объектам плату по цене КОМ и закрыть во‑
прос. Но если обратиться к физической сути отбора, 
то мы должны посмотреть на участие ВИЭ в покрытии мак‑
симума потребления. Давайте посмотрим, какую нагруз‑
ку статистически несли объекты ВИЭ при прохождении 
пика потребления. Если мы построим зависимость меж‑
ду суммарной нагрузкой всех введенных в ценовых зо‑
нах ВЭС и количеством часов, в которых они могли ее не‑
сти, то увидим, что величина нагрузки, на которую хотя 
бы с 90‑процентной вероятностью мы можем рассчитывать 
при прохождении максимума нагрузки, составит всего 4% 
от установленной мощности ВЭС. При существующем под‑
ходе, когда оплата соответствует потенциальному вкладу 
в покрытие пика потребления, нет никаких технических ог‑
раничений для участия СЭС и ВЭС в отборе. Но плата в не‑
сколько процентов от цены КОМ — это вряд ли то, что име‑
ют в виду, когда говорят об участии ВИЭ в КОМ.

Интервью взяла Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13208

Продается комплекс зданий и помещений в Челябинске

• Одна из лучших локаций в Челябинске
• Готовые цеха для размещения любого производства 
• Итальянское грузоподъемное оборудование 
• Складские площадки
• Ж/д и автомобильные развязки
• Площадь з/у для продажи 188 000 м2

•  Площадь помещений для продажи от 1000 м2 
до 30 000 м2
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Крупнейшая в России книж-
ная сеть «Читай-город—Буквоед» 
впервые в своей истории меняет 
гендиректора. Вместо ее соосно-
вателя Михаила Иванцова крес-
ло займет финансовый дирек-
тор Дмитрий Репин. Это круп-
нейшая кадровая перестанов-
ка на книжном рынке за послед-
ние годы. Новому руководителю 
предстоит выводить компанию 
из кризиса, который спровоци-
ровали антиковидные ограни-
чения и последовавшее за ними 
снижение трафика в магазинах.

Гендиректор объединенной роз-
ничной сети «Читай-город—Букво-
ед» Михаил Иванцов покинул компа-
нию, на его место назначен финансо-
вый директор Дмитрий Репин, сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе ритейлера. 
По части KPI для руководителя сети 
«принципиально ничего не меняет-
ся», уточнил „Ъ“ ее основной владелец 
Олег Новиков, а главными фактора-
ми выбора нового гендиректора ста-
ли «опыт работы и преемственность».

• «Читай-город—Буквоед» управля-
ет 700 магазинами в 220 городах. 
Она основана в 2007 году в результа-
те объединения сетей «Новый книж-
ный» и «Буквоед», а в 2009 году нача-
ла открывать магазины под брен-
дом «Читай-город», под который пе-
решли точки «Нового книжного» и 
компании «Библиосфера». Эту ком-
панию группа купила в том же году.
Михаил Иванцов основал «Но-

вый книжный» в 1992 году и возгла-
вил объединенную сеть, то есть ра-
ботал в компании 29 лет. «Назначе-
ние Дмитрия Репина на пост генди-
ректора — моя рекомендация. У него 
есть все, чтобы успешно справиться 
с этой задачей. Бизнес стабилен»,— 

заявил Михаил Иванцов „Ъ“, отка-
завшись от других комментариев.

Собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией, связывает уход господина 
Иванцова с тем, что в прошлом году 
он перестал быть совладельцем сети. 
Ему принадлежали 24,38% в ООО «Но-
вый книжный центр» и ООО «Чи-
тай-город»; как сообщал „Ъ“ 30 апре-
ля 2020 года, эту долю, как и 31,64% 
Андрея Гредасова, выкупил прези-
дент и контролирующий акционер 
издательской группы «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков, который теперь вла-
деет 87,65%. Михаил Иванцов теперь 
планирует заниматься инвестиция-
ми, не связанными с книжным рын-
ком, говорит источник „Ъ“.

Дмитрий Репин работал в компа-
нии с 2008 года финансовым дирек-
тором, а с октября 2018 года также за-
нимал должность гендиректора «Бук-

воеда». Приоритетом нового руково-
дителя останется наращивание сети 
до 1 тыс. магазинов и развитие интер-
нет-продаж, говорит один из собесед-
ников „Ъ“.

«Читай-город—Буквоед» — клю-
чевой партнер многих издательств, 
доля сети в офлайн-продажах книг 
в России составляет около 50%, оцени-
вает гендиректор издательства «Азбу-
ка-Аттикус» Леонид Шкурович. «Для 
меня всегда была прямая ассоциация 
сети с Михаилом Иванцовым. Переме-
ны вызывают тревогу, но она, скорее, 
иррациональная: в компании отлаже-
ны процессы, у нового руководителя 
большой опыт, не думаю, что измене-
ния будут глобальными»,— сказал он.

«Это плохая новость,— возража-
ет другой издатель.— Михаил Иван-
цов был представителем старой ко-
горты, никогда не занимался пред-
почтениями, его слову всегда мож-
но было верить». Выбор финансиста 
на роль гендиректора собеседник 
„Ъ“ считает следствием кризиса, ког-
да «финансовая сторона управления 
в приоритете», но компании также 
нужен «идеолог и движитель».

Новый руководитель вступает 
в должность на фоне затянувшегося 
кризиса в книжной рознице: показа-
тели магазинов снизились на фоне 
локдаунов и антиковидных ограни-
чений. По итогам 2019 года оборот 
«Читай-города— Буквоеда» составлял 
26 млрд руб., данные за прошлый год 
компания не раскрывает. По данным 
одного из источников „Ъ“, оборот 
упал на 3,5 млрд руб., но компания 
осталась прибыльной. Выход на до-
кризисный уровень ожидался в этом 
году, добавляет он, но трафик в мага-
зинах до сих пор не восстановился.

Валерия Лебедева

«Читай-город—Буквоед» 
открывает новую главу
В крупнейшей книжной сети меняется руководитель 

На фоне дефицита поставок Apple в ноябре поте-
ряла долю рынка по штучным продажам в Рос-
сии — по подсчетам аналитиков, она снизилась 
с 14,5% до 11%. Причем не хватает как смартфонов 
последнего поколения iPhone 13, так и устройств 
прошлогодних линеек, на которые переключи-
лись покупатели. Если дефицит iPhone сохранит-
ся, китайский бренд Realme, который активно на-
ращивает поставки своих смартфонов в Россию, 
может вытеснить Apple из тройки лидеров уже 
в следующем году, полагают эксперты.

Как выяснил „Ъ“, в России сформировался дефицит не 
только устройств последней линейки смартфонов Apple 
iPhone 13, но и ряда популярных моделей предыдущей 
серии iPhone 12. Так, на официальном сайте Apple ожида-
ние отправки заказа iPhone 13 Pro Max на 128 Гб голубого 
цвета составляет две-три недели, в сети фирменных мага-
зинов Apple re:Store все модели iPhone 13 Pro продаются 
только по предзаказу, и ожидаемый срок поставки состав-
ляет до восьми недель, в наличии только несколько моде-
лей iPhone 13 в розовом, белом и черном цветах на 512 Гб.

Ритейлеры подтверждают острую нехватку смартфо-
нов Apple. Cрок исполнения заказа действительно дохо-
дит до трех недель, говорит собеседник „Ъ“ в одной из се-
тей электроники, «из-за нехватки iPhone 13 в конце октя-
бря и начале ноября резко вырос спрос на базовые модели 
iPhone 12 и iPhone 11». По словам гендиректора федераль-
ной сети магазинов электроники «Позитроника» Алексея 
Грибовского, помимо дефицита iPhone 13 остро чувствует-
ся нехватка iPhone 11 и iPhone 12. В «М.Видео-Эльдорадо» 
отметили повышенный спрос как на iPhone 13, так и на 
iPhone 11, цена на который снижается.

Дефицит новой серии iPhone сохраняется, отмети-
ли в «Вымпелкоме» (бренд «билайн»). Больше всего на 
iPhone 12 с 1 Тб памяти, а также новые Pro и Pro Max. В по-
следние несколько недель наблюдается и дефицит ряда 
моделей 11-й и 12-й серий iPhone, добавили в компании.

По данным МТС, в октябре Apple занимала третье ме-
сто по продажам смартфонов в России в штучном вы-

ражении с долей рынка 14,7% после Samsung (34,5%) 
и Xiaomi (28,1%). Четвертое место (7,4% в штуках) — у ки-
тайского бренда Realme. По данным GS Group (анализи-
рует поставки мобильных устройств на основе данных 
статистики внешней торговли), за девять месяцев Apple 
ввезла в Россию 3,3 млн устройств, а Realme — 1,7 млн, 
что в четыре раза больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

«При сохранении динамики Realme может вытеснить 
Apple с третьего места по объему поставок в 2022 году»,— 
полагает глава аналитического центра GS Group Алек-
сандр Сурков. Из-за дефицита поставок доля Apple по про-
дажам в ноябре уже снизилась с 14,5% до 11%, подтвержда-
ет аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. По 
его мнению, доля продолжит снижаться, пока ситуация 
с нехваткой устройств не разрешится, «из-за дефицита 
последних моделей потребители перешли на iPhone 11, 
их продажи достигли половины от всех реализованных 
смартфонов Apple, при этом в регионах ситуация несколь-
ко лучше, там спрос на продукцию американской компа-
нии меньше». Если ситуация сохранится достаточно дол-
го, подчеркивает аналитик, потребители будут перехо-
дить на Samsung.

Руководитель направления «Смартфоны» AliExpress 
Россия Аркадий Маркарьян считает уход пользователей 
с iOS на платформу Android маловероятным: в ситуации 
дефицита по некоторым моделям iPhone внимание потре-
бителей, как правило, переключается на другие модели 
того же бренда, которые есть в наличии. Но если решение 
о миграции будет приниматься, добавляет эксперт, скорее 
всего, выбор падет на Samsung.

«Дефицит компонентов для производства смартфонов 
испытывают все производители. В моменте на рынке мо-
жет лидировать бренд, который привез достаточно това-
ра, чтобы обеспечить повышенный спрос в категории»,— 
уточняет господин Маркарьян. По мнению Алексея Гри-
бовского, дефицит iPhone сохранится в преддверии на-
ступающих новогодних праздников, но вряд ли усилится.

Анастасия Гаврилюк, Юлия Тишина

С iPhone сыграли злую штуку
В натуральном выражении доля Apple упала в России

В РФ около 30 производителей сверхлегких самоле-
тов и запчастей к ним. Ранее при их регистрации в Роса-
виацию предоставлялась справка о самостоятельной по-
стройке, ведомство выдавало на такой самолет регистра-
ционный номер, после чего оформлялись право собст-
венности и сертификат летной годности. С 1 января всту-
пили в силу изменения в «Правила допуска к эксплуа-
тации пилотируемых гражданских воздушных судов». 
Понятие «единичный экземпляр» исчезло из законода-
тельства, объясняет директор Ассоциации малых авиа-
ционных предприятий Дмитрий Куликов, и теперь та-
кие суда подпадают под определение «ВС гражданской 
авиации по акту оценки». Но единый механизм реги-
страции права собственности на них, по его словам, не 
был разработан. Частных производителей обязали по-
лучать лицензию Минпромторга и сертификат Росавиа-
ции на разработку и производство судна.

На практике это неподъемные для частных произ-
водителей суммы, говорит главный инженер вертолета 
«Орлан» Вадим Вдовин. «Мне нужно предоставить свиде-
тельство, что борт разрабатывался на лицензированном 
предприятии, а затраты на оборудование такого пред-
приятия, как подсчитали коллеги, достигают 200 млн 
руб.,— говорит он.— Такие производители, как я, пыта-
ются выйти на западный рынок, где, например в Герма-
нии, сертификация потребует до 5 млн руб.»,— говорит 
он. Сама регистрация самолета в Росавиации обходит-
ся в несколько тысяч рублей, возражает руководитель 

проекта «Сигма-7» Научно-инженерной компании Сер-
гей Катюха. Производителем самолета в РФ может высту-
пать как юридическое, так и частное лицо, однако имен-
но организации должны получать лицензию Минпром-
торга на производство авиатехники, которая стоит около 
7,5 тыс. руб. и занимает 40 дней, но подготовка к ней зача-
стую требует около года и увеличения штата. Изменение 
правил господин Катюха сравнил с прохождением ле-
гального техосмотра и обслуживания автомобиля у офи-
циальных дилеров: «дорогостоящий процесс, который 
вместе с тем повысит общую безопасность в отрасли».

По итогам встречи в Росавиации 19 ноября Ассоци-
ация авиаработ попросила ведомство разработать вре-
менный порядок регистрации права собственности на 
самолеты, создаваемые физлицами. В противном слу-
чае, сообщил „Ъ“ господин Цыганаш, под угрозой сры-
ва окажется сезон авиахимических и авиапатрульных 
работ. Потери от приостановки опылительных аграр-
ных работ Вадим Цыганаш оценивает в 15 млрд руб. 
в следующем сезоне. Еще до 100 млрд руб. отрасль поте-
ряет от сокращения авиапатрульных работ. При этом, 
если «единичные экземпляры» уйдут с рынка, полага-
ет господин Цыганаш, работы на типовых судах, на-
пример Ан-2, станут дороже, а объемы патрулирова-
ния резко снизятся. Так, он оценивает среднюю стои-
мость летного часа на самолетах «Бекас» и СП-30, кото-
рые в основном эксплуатирует ассоциация, в 9–15 тыс. 
руб., а на Ан-2 — в 50–150 тыс. руб. Росавиация и Мин-
транс не ответили на вопросы „Ъ“.

Айгуль Абдуллина

Авиация оказалась не у самодел

Острая конкуренция на российском рынке он-
лайн-торговли вынуждает компании ускорять 
темпы экспансии. Так, Ozon снизил требования 
для открытия пунктов выдачи заказов (ПВЗ) для 
партнеров в том числе за счет уменьшения пло-
щади до 15 кв. м, что стало минимумом на рын-
ке. При большом объеме заказов открытие таких 
ПВЗ грозит снижением качества сервиса.

Ozon снизил требования для открытия ПВЗ потен-
циальным и существующим партнерам, рассказали 
„Ъ“ в компании. Минимальная площадь для открытия 
фирменного пункта в тарифе «точка роста» сокращена 
с 20 кв. м до 15 кв. м, а обязательные ранее примерочные 
стали опциональными. В тарифе «максимум бренда» до-
пустимая площадь снижена с 30 кв. м до 25 кв. м. Размер 
выплат партнерам остался прежним — 3,5% и 4,4% от ме-
сячного оборота соответственно. Пока новые правила 
в рамках теста действуют с 22 ноября по 25 декабря.

• Ozon — один из крупнейших российских интернет-продав-
цов. По итогам января—сентября 2021 года оборот (GMV) 
площадки вырос на 123%, до 271,45 млрд руб., число заказов 
увеличилось почти в три раза, до 131,2 млн единиц год к го-
ду. Убыток был 41,9 млрд руб. Основные акционеры — АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова и фонды Baring Vostok.
Как рассчитывают в Ozon, открытие мини-ПВЗ расши-

рит возможности для поиска локаций в малых городах, 
а для партнеров из крупных городов позволит прове-
рить расположение пункта вывоза заказов на популяр-
ность перед открытием большей точки. Сейчас у Ozon 
более 15 тыс. точек выдачи заказов по стране. По оцен-
кам Data Insight, в 2020 году на ПВЗ и постаматы прихо-
дилось 68% от общего числа доставок в онлайн-торговле.

Среди крупнейших конкурентов Ozon франшизу фир-
менных ПВЗ развивает Wildberries. Минимальная пло-
щадь точки — 30 кв. м, примерочная обязательна. Парт-
неры зарабатывают 5% от оборота ПВЗ. Всего у Wildberries 
более 20 тыс. собственных и партнерских ПВЗ. «Яндекс.
Маркет» также строит сеть фирменных ПВЗ. Минималь-

ная площадь точки — 20 кв. м, партнеры получают 8–20% 
от оборота ПВЗ в зависимости от региона и срока рабо-
ты точки. В «Яндексе» отметили, что текущие требования 
к ПВЗ, в том числе — первый этаж с отдельным входом, 
площадь от 20 кв. м, естественное освещение и др., по-
зволяют сделать пребывание в помещении комфортным.

Заместитель директора департамента стрит-ритейла 
Colliers Валерия Гвоздева говорит, что на рынке дейст-
вительно наблюдается тенденция по сокращению пло-
щади ПВЗ, а также пересмотр требований по удаленно-
сти их друг от друга в сторону уменьшения. По ее дан-
ным, аренда помещения площадью 15–30 кв. м в Москве 
в среднем обходится в 50–100 тыс. руб. в месяц в зависи-
мости от района.

Руководитель отдела исследований компании JLL 
Владислав Фадеев считает, что новый формат Ozon 
в большей степени ориентирован на небольшие рын-
ки, так как в Москве, Петербурге и городах-миллионни-
ках на ПВЗ площадью 15 кв. м будет сложно обеспечить 
требуемое качество обслуживания. «В небольших горо-
дах может не быть такого объема заказов, который бы 
оправдал открытие большого ПВЗ»,— соглашается экс-
перт портала Franshiza.ru Анна Рождественская. Кроме 
того, отмечает она, сейчас идет напряженная конкурен-
ция между маркетплейсами за покрытие, поэтому в ход 
идут «всевозможные форматы».

Партнер Data Insight Борис Овчинников отмечает, что 
Ozon пока не удается стать значимым конкурентом Wild-
berries в сегменте fashion, потому команда Ozon и могла 
прийти к выводу, что наличие примерочной не являет-
ся обязательным требованием к ПВЗ. По словам эксперта, 
если система распределения заказов будет настроена пра-
вильно, то и в самых маленьких ПВЗ удастся избежать сни-
жения качества сервиса. Но, отмечает господин Овчинни-
ков, в отчасти проигрышном положении могут оказаться 
операторы больших по площади ПВЗ. Хотя он сомневает-
ся, что это приведет к заметному оттоку партнеров.

Дмитрий Шестоперов

Пунктики выдачи заказов
Ozon снижает требования к площади новых ПВЗ

Такого дефицита я не помню 
с 1990-х, когда самой 

большой проблемой было 
напечатать тираж. 

Вот и сейчас происходит 
чуть ли не драка просто 

за право напечатать книгу
— Олег Новиков,

президент и основной акционер 
 издательской группы «Эксмо-АСТ»,  

в интервью „Ъ“ 3 сентября

Ц И Т А Т А
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IT-инфраструктура: 
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Красноярский театр оперы и ба-
лета имени Хворостовского 
представил премьеру трехакт-
ного романтического балета 
«Катарина, или Дочь разбойни-
ка» — умную и умелую стилиза-
цию утраченного спектакля Жюля 
Перро и Цезаря Пуни. Премьера 
стала не просто событием сезо-
на — это самая значительная по-
становка красноярского бале-
та за всю его историю, считает 
 Татьяна Кузнецова.

частливой следует признать 
саму идею обращения к «Катарине, 
или Дочери разбойника». Про то, как 
на репетиции этого спектакля им-
ператор Николай I лично отрабаты-
вал с женским кордебалетом ружей-
ные приемы, из лекций по истории 
балета знает каждый школяр хоре-
ографических училищ. Но взяться 
за утраченный балет Перро никому 
и в голову не приходило, несмотря 
на то что волна реконструкций-ре-
ставраций не спадает уже десятиле-
тия. До сих пор выбор названий был 
ограничен преимущественно спек-
таклями Петипа — именно их ста-
рательно записывали в император-
ском Мариинском театре по системе 
Степанова. В Красноярске рискнули 
оживить почивший балет по другим 
историческим источникам, не ско-
вывая себя вокабуляром XIX века 
(к слову, от его буквы вынуждены от-
ступать и самые добросовестные ре-
ставраторы). И сорвали джекпот.

Для начала хореографы-поста-
новщики Сергей Бобров и Юлиана 
Малхасянц подобрали идеальных 
соавторов. В историю «Катарины» 
вгрызались музыковед Елена Черем-
ных и балетовед Ольга Федорченко, 
защитившая диссертацию по Шар-
лю Перро. Костюмами занималась 
Елена Зайцева, причастная ко всем 

столичным балетным реконструк-
циям, начиная с эпохальной «Спя-
щей красавицы» Сергея Вихарева. 
В Театральном музее Петербурга на-
шлись эскизы костюмов «Катари-
ны» конца ХIХ века — они и стали 
основным источником ее работы. 
Сценограф Альона Пикалова, тоже 
специалист по реконструкциям 
с 25-летним стажем, нашла для ка-
ждой из пяти картин балета ориги-
нальное решение. В «Горном логове» 
разбойников (с огромным 16-метро-
вым мостом над «пропастью») по-
чти дословно воспроизвела карти-
ну героя балета — Сальватора Розы. 
«Таверну» стилизовала под жанро-
вую барочную «бамбочаду». «Мас-
терскую» Розы увесила гобеленами 
в духе лейденской школы, «Тюрь-
му» оснастила зловещими деталями 
a la Караваджо, на «Карнавале» вос-
произвела типичную ведуту Рима — 

с куполом собора Святого Петра 
и замком Сант-Анджело, а гравюры 
на аванзанавесе, отмечающие смену 
картин, выполнила в сепии, снабдив 
картушами, объясняющими смысл 
предстоящих событий. Композитор 
Петр Поспелов многокрасочно ор-
кестровал балет, основываясь лишь 
на двух скрипичных «репетиторах», 
найденных в Большом театре, и до-
полнив нехватку музыки вариаци-
ями Пуни из личного архива хорео-
графа-реставратора Юрия Бурлаки. 
Но все эти усилия могли бы пойти 
прахом, если бы хореографы Сергей 
Бобров и Юлиана Малхасянц, доселе 
в стилизаторских тонкостях не заме-
ченные, не сочинили на удивление 
умный, стройный и соразмерный 
спектакль, в котором органично 
сплели старинную пантомиму, адек-
ватную хореографию и точную ре-
жиссуру, делающую внятными все 
перипетии спектакля без подсказок 
либретто.

Этот огромнейший (на три с по-
ловиной часа) балет проглатывается 
как лакомство: настолько естестве-
нен его ход, настолько разнообразны 

гигантские pas d’action — действен-
ные танцевальные сцены, в которых 
утоплены сюжетные перипетии. 
В первой же из них, разбойничь-
ей, где па-де-труа главных героев, 
объясняющее их отношения и ха-
рактеры, сложно прошито танцами 
корифеек, а также мужского и жен-
ского кордебалета, хореографы объ-
ясняют правила своей лексической 
игры. Сохранив в основе язык XIX 
столетия, дошедший до нас от дат-
чанина Бурнонвиля (мелкие па, бес-
численные антраша и па-де-бурре, 
четкие ракурсы и позы, сниженные 
руки, минимум верхних поддер-
жек в адажио), Бобров и Малхасянц 
сразу дают понять, что от достиже-
ний ХХ века отказываться не наме-
рены: разрешают своему Дьяволи-
но (Георгий Болсуновский) связку 
двойных перекидных, а Сальватору 
Розе (Марчелло Пелиццони) — круги 
jete en tournant. Пуанты (благо при 
Чеккетти ими уже овладел и корде-
балет) авторы применяют в изоби-
лии, равно как и женские враще-
ния — вплоть до беспрецедентного 
большого пируэта Катарины, встав-
ленного вместо фуэте (все 32 поворо-
та, услож ненные двойными турами, 
балерина Елена Свинко делает с та-

кой непринужденностью, будто сама 
не замечает, что вертится на одном 
пуанте с вытянутой в сторону «рабо-
чей» ногой).

Сложность и слаженность корде-
балетных танцев тоже удивительны. 
24 танцовщика, не моргнув глазом, 
стригут entrechat-six, двадцать четы-
ре танцовщицы четко бьют кабрио-
ли (чего непросто добиться и от сто-
личных «нереид» в какой-нибудь 
«Спящей красавице»). В «Стратеги-
ческом танце», названном так самим 
Перро, вооруженный ружьями жен-
ский батальон взвивается в боль-
ших жете с ровностью почетного 
караула, а черные ножки бандиток 
в шнурованных «сапожках» рабо-
тают как часовой механизм. Иной 
стиль — томный и слегка эротич-
ный, в духе картин Дега,— женский 
кордебалет «муз» демонстрирует 
в мастерской художника; а на рим-
ском карнавале толпа «арлекинов», 
«пьеро» и «гондольеров» уснащает 
свой лексикон площадными хохма-
ми a la «Трокадеро».

Столь же разнообразны и вари-
ации, шуточные и серьезные. Свой 
шанс получает каждый солист, как, 
например, подвыпивший безымян-
ный паж герцога (Даниил Костылев) 

со своим сложным соло, в котором 
забавно обыграно эмблематичное 
кружение Жизели в большом пиру-
эте. Жизнерадостность балета остро-
умно подчеркнута тройным фина-
лом: авторы показывают разные 
развязки, бытовавшие в истории 
«Катарины». После первой, в кото-
рой ревнивый Дьяволино случайно 
пронзает ножом героиню, пытавшу-
юся защитить своего Розу, вздох ра-
зочарования проносится по залу. Од-
нако венчающий балет счастливый 
финал Чеккетти, соединившего лю-
бовников брачными узами, возвра-
щает залу обоснованный оптимизм.

Для красноярского балета этот 
спектакль — столичный и по обли-
ку, и по исполнению — настоящий 
прорыв. Примерно такое же значе-
ние более двадцати лет назад име-
ла для полуразвалившейся труп-
пы Большого театра стилизованная 
«Дочь фараона», поставленная хоре-
ографом с мировым именем Пьером 
Лакоттом. Но сегодня, честно гово-
ря, свежий балет 90-летнего Лакотта 
«Красное и черное» (тоже огромный, 
трехактный, нарративный, согласно 
мировой моде), которым так гордит-
ся Парижская опера, пасует перед 
красноярской премьерой.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Разведка разбоем
«Катарина, или Дочь разбойника» появилась в Красноярске

В залах Российской академии 
художеств открылась выстав-
ка «Шедевры русского искусст-
ва из американских коллекций». 
Порядка 70 живописных и графи-
ческих работ XIX — второй поло-
вины XX века — от Айвазовского 
и Коровина до Целкова и Раби-
на — привезли в Москву коллек-
ционеры Анатолий и Майя Бек-
керман. Увидеть эти вещи стоит 
не только ради первых имен 
и изображенных сюжетов, но ра-
ди и истории их бытования. В хи-
тросплетениях судеб представ-
ленных полотен разбиралась 
Ирина Осипова.

азмашистая живопись Абрама 
Архипова, горящие вечерними огня-
ми парижские бульвары Коровина, 
основательный сумоист Александра 
Яковлева, редчайшая «Коломбина» 
Бакста, ранний Ларионов, Гончарова 
и Экстер, американский Судейкин 
и Рерих, три стены Бурлюка, клас-
сические полотна нонконформи-
стов Рабина, Немухина и Целкова — 
все они происходят из европейских 
и американских семей и собраны 
вместе известными коллекционера-
ми русского искусства и владельца-
ми нью-йоркской галереи ABA Ана-
толием и Майей Беккерман. За 35 лет 
существования галереи они не пер-
вый раз привозят разные части сво-
его собрания в Москву. Главная цель 
и даже миссия — показать в России 
работы, вывезенные отсюда много 
лет назад или написанные русски-
ми художниками в эмиграции и ни-
когда здесь не выставлявшиеся. 

В первом же зале встречает одна 
из ключевых работ экспозиции — 
двухметровое полотно Абрама Архи-
пова «Крестьянки на берегу» из зна-
менитой серии «Торговки», которой 
восхищался после выставки 1913 

года Анатолий Эфрос: эффектная 
размашистая живопись, в которой 
художник пренебрегает деталями, 
но буквально лепит пространство 
и фигуры крупными мазками, пе-
редавая настроение и свет. Напро-
тив — «Две крестьянки» Филиппа Ма-
лявина из французского собрания 
пронзительными взглядами смо-
трят на зрителя. У большинства при-
везенных на выставку работ — любо-
пытный провенанс, сохранивший 
живую ткань человеческой и худо-
жественной судьбы. Вот, например: 

несколько лет назад Анатолию 
Беккерману позвонила женщина 
из Флориды и рассказала семейную 
историю. У ее дедушки был магазин 
мужской одежды на Манхэттене. Од-
нажды, в 1920-е годы, в магазин при-
шел русский певец со смешной для 
американцев фамилией Шарапкин. 
Он должен был выступать в Карне-
ги-холле, но не имел подходящего 
гардероба и пришел к деду за фра-
ком. Денег у русского певца тоже 
не было, и он расплатился четырьмя 
картинами. Певца на самом деле зва-
ли Федор Шаляпин, автором картин 
был Константин Коровин, и одна 
из них — «Париж» 1922 года с «ван-
гоговским» светом и сине-зелеными 
мазками неба — сейчас показыва-
ется в Москве. Еще одна необычная 

работа художника на выставке — 
эскиз, но не театральный, а к ки-
нофильму. В 1935 году американ-
ский режиссер и продюсер Грегори 
Ратофф пригласил Коровина пора-
ботать с ним на фильме «Иов», дей-
ствие которого должно было проис-
ходить в еврейском местечке. Фильм 
так и не сняли, но осталось несколь-
ко эскизов. 

Крупноформатный рисунок «Ко-
ломбина» Льва Бакста сто лет на-
зад украшал «Русскую чайную» 
в Нью-Йорке — модное место, где 
собирались сбежавшие от ужасов 
революции артисты балета, певцы, 
художники, белогвардейцы. Хозяе-
ва чайной, тоже с русскими корня-
ми, устроили на стенах выставку 
русских работ, добавлявшую ресто-

рану популярности. Там была и «Ко-
ломбина», и, когда наследники про-
давали чайную новым владельцам, 
рисунок перекочевал в коллекцию 
Беккерманов.

Еще одна невероятная история 
скрывается за живописной работой 
Александры Экстер «Обнаженные 
в изумрудном лесу с гитарой». Кар-
тина происходит из собрания Ихно 
Эзратти, парижского бизнесмена 
еврейского происхождения, с кото-

рым художница сначала дружила, 
а во время немецкой оккупации пря-
тала у себя, чем спасла ему жизнь. 
В благодарность Эзратти поддержи-
вал Экстер после войны, снимал сту-
дию и покупал ее работы. «Обнажен-
ные» — одна из них.

Значительную часть экспози-
ции занимают работы Давида Бур-
люка — здесь есть и авангардные 
картины 1910-х годов вроде хресто-
матийной «Кубистической женщи-
ны» и «Кубофутуристической пары 
с оранжевой лошадью», и американ-
ские портреты 20-х, и экспрессив-
ный натюрморт 1948 года. Но глав-
ное — неожиданные обретения. 
Портрет поэта-футуриста Василия 
Каменского 1918 года долгое время 
считался утраченным и был извес-
тен лишь по черно-белой фотогра-
фии в журнале «Цвет и рифма», ко-
торый издавал Бурлюк. Художнику 
портрет был дорог, с ним он путеше-
ствовал по Японии и прибыл в Аме-
рику, но дальше следы затерялись. 
Также по фотографии долгое время 
знали и написанного в Японии «Ры-
бака», представленного здесь же. 
И вовсе редкость — «Портрет матери 

в саду» Владимира Бурлюка, млад-
шего брата Давида, который погиб 
в Первую мировую: сохранились 
лишь единичные его работы в част-
ных руках, да и в музеях их немного.

Находками для коллекционе-
ров стали и ранние работы Робер-
та Фалька. Характерный для начала 
1910-х «Пейзаж с красным домом» 
долгое время скрывался на оборо-
те более позднего парижского вида, 
написанного через 20 лет. И покупая 

«Ворота Сен-Мартен», коллекционе-
ры не подозревали, что за деревян-
ной доской, закрывающей задник, 
найдут редкий авангардный шедевр. 
История, впрочем, для Фалька не еди-
ничная. Уезжая в 1928 году в Париж, 
он забрал с собой часть готовых кар-
тин и из экономии писал на оборо-
тах. Так случилось и с «Натюрмортом 
с розовым кувшином» 1910 года — 
в наши дни он продавался как рабо-
та 1952 года «Армянка (Портрет архи-
тектора Зои Калатозовой)».

В личной коллекции Анатолия 
и Майи Беккерман и собрании га-
лереи АВА нет работ, купленных 
в России. Больше 40 лет они жи-
вут в Америке и целенаправленно 
ищут работы в западных собрани-
ях. По словам Анатолия Беккермана, 
самая большая концентрация рус-
ского искусства — во Франции, куда 
стекались эмигранты, и в Соединен-
ных Штатах, куда в начале прошло-
го века и в 1920-е годы привозились 
большие выставки русского искусст-
ва. И хотя со временем шедевров ста-
новится меньше, редкие работы все 
еще хранятся у наследников и даже 
могут однажды вернуться в Россию.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Белой акации цветы атрибуции
«Шедевры русского искусства из американских коллекций» в Академии художеств

подпишитесь 
на «Коммерсантъ» 
и получите 
в подарок 
электронный 
подарочный 
сертификат 
Ozon 

Это еще 
цветочки

Продавцы увядающего 

товара просят  

разрешить торговлю 

во избежание убытков

Закрытие  непродовольственной 

розницы в Москве 28  октября — 

7 ноября беспокоит торговцев 

цветами. Участники рынка под-

черкивают, что  реализуют ско-

ропортящуюся продукцию 

и не успеют отменить заказан-

ный ранее товар. Бизнес про-

сит мэрию разрешить торговлю 

цветами на период ограничений 

с соблюдением санитарных тре-

бований. В противном  случае 

убытки индустрии от простоя 

 могут превысить 1 млрд руб., 

а онлайн-продажи слабо 

их  компенсируют.

Ассоциация участников рознич-

ной торговли цветочной отрасли по-

просила мэра Москвы Сергея Собя-

нина и руководителя департамента 

торговли и услуг Алексея Немерю-

ка разрешить работу цветочных ма-

газинов на период ограничений 28 

октября — 7 ноября. Обращение так-

же направлено уполномоченному 

по защите прав предпринимателей 

Москвы Татьяне Минеевой. Копия 

писем от 25 октября есть у „Ъ“. 

Как отмечается в обращении, цве-

точная продукция — единственный 

скоропортящийся товар, не относя-

щийся к продуктам питания, а ог-

раничения на работу непродоволь-

ственной розницы эту специфику 

не учитывают. Закрытие цветочных 

магазинов в 2020 году уже привело 

к серьезным убыткам, а после ново-

го локдауна отрасль может не вос-

становиться, предупреждают в ассо-

циации. Отменить поставки цветов 

можно за две-три недели, но посколь-

ку о введении ограничений стало из-

вестно недавно, то часть товара при-

будет в Россию в момент закрытия 

розницы, говорится в письме.

Участники рынка предлагают вне-

сти свежесрезанные цветы в пере-

чень товаров первой необходимости, 

чтобы магазины могли продолжать 

работу во время ограничений. Кро-

ме того, они готовы допускать к ра-

боте только полностью вакциниро-

ванных сотрудников и обслуживать 

не более одного клиента в зале. В де-

партаменте торговли и услуг Москвы 

на вопросы „Ъ“ не ответили. Татьяна 

Минеева отметила, что «предложе-

ния отрасли учитывают реальность».

В России с 30 октября по 7 но-

ября введен режим нерабочих 

дней на фоне ухудшения ситуации 

с COVID-19. Региональные власти 

могут вводить дополнительные ог-

раничения. В Москве, в частности, 

должна быть закрыта непродоволь-

ственная розница, за исключением 

аптек, магазинов товаров первой не-

обходимости и объектов онлайн-тор-

говли. Подобные меры введены 

в Московской области.
деловые новости — с9

Моноэлитный долгостой

Девелоперы откладывают продажи в дорогих проектах

Растущая себестоимость стро-

ительства, опережающая тем-

пы роста цен на квартиры в до-

рогостоящих новостройках, 

стимулирует девелоперов от-

кладывать старт продаж сво-

их проектов. По прогнозам 

консультантов, в этом году 

на московский рынок выйдет 

не более половины из 30 заяв-

ленных элитных комплексов. 

Это усилит дефицит предложе-

ния в сегменте, которое уже до-

стигло минимальных значений 

за шесть лет.

Девелоперы элитных но -

востроек Москвы начали от-

кладывать старт продаж своих 

комплексов, рассказали три источ-

ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 

По их словам, выход объектов, ко-

торые ожидались в этом году, отло-

жен на неопределенный срок.

Директор по развитию Ka-

linka Group Александр Ш
ибаев 

уточняет, что в элитном сегмен-

те в 2021 году ожидался выход 

на рынок около 30 новых ком-

плексов, но вряд ли предложение 

пополнится более чем 15 проекта-

ми. Управляющий партнер Knight 

Frank Russia Алексей Новиков го-

ворит, что ожидал около 15 новых 

объектов, но теперь полагает, что 

продажи будут открыты, вероят-

нее всего, в десяти. По его словам, 

с начала года продажи открылись 

только в одной очереди в уже суще-

ствующем комплексе и в шести но-

вых проектах. Камерные элитные 

проекты на рынок практически 

не выходят, а в этом году несколь-

ко комплексов были отложены 

без указания потенциальной даты 

продаж, подтверждает директор 

департамента проектного консал-

тинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Среди проектов, перенесен-

ных на неопределенный срок, 

собеседники „Ъ“ называют ком-

плексы с апартаментами «Люксъ» 

на Тверской улице, 10 и «Сретен-

ка 13/26». Совладельцем «Люкса» 

на рынке считается председатель 

совета директоров и основной 

владелец группы ММК Виктор 

Рашников (занимает 15-е место 

в рейтинге Forbes с состоянием 

$11,2 млрд). Председатель совета 

директоров ООО «Специализиро-

ванный застройщик „Люксъ От-

ель“» Надер Надер заявил „Ъ“, что 

задержек в сроках реализации 

нет и до сих пор компания не от-

клонялась от планов. По его сло-

вам, в 2019 году начались работы 

над проектом, а выйти на стройку 

планируется в 2022 году. В застрой-

щике комплекса на Сретенке «Глав-

строе» на вопросы „Ъ“ не ответи-

ли. В Sminex и «Интеко» заявили, 

что не переносили сроки выхода 

элитных проектов. В Vesper, Tek-

ta Group, MR Group и Capital Group 

комментарии не предоставили.

Роман Родионцев связывает за-

держки новых элитных проек-

тов с возросшей более чем вдвое 

себестоимостью, в то время как 

цена продажи лотов выросла 

только на 15–20%. К концу сентя-

бря средняя цена продажи квар-

тиры в элитной новостройке вы-

росла на 37%, до 1,12 млн руб. 

за 1 кв. м, а средний бюджет сдел-

ки увеличился на 19%, до 815 тыс. 

руб. за 1 кв. м год к году, подсчита-

ли в Kalinka Group. 

Как отмечает Александр Шиба-

ев, меняющиеся экономические 

показатели, влияющие на финан-

совые модели проектов, требуют 

времени на перерасчет сметы. Ре-

гиональный директор департа-

мента жилой недвижимости Col-

liers Кирилл Голышев полагает, что 

девелоперы откладывают выход 

новых элитных домов, чтобы про-

дать их на более высокой стадии 

строительства, а значит, и по бо-

лее высокой стоимости. Кроме 

того, считает председатель совета 

директоров «Бест-Новостроя» Ири-

на Доброхотова, на задержки мо-

гли повлиять «административные 

сложности и неопределенная эпи-

демиологическая ситуация».

Источник „Ъ“ на рынке недви-

жимости полагает, что застрой-

щики намеренно усиливают де-

фицит предложения элитного 

жилья, который начал ощущать-

ся еще в 2020 году. По словам Алек-

сея Новикова, уровень покупа-

тельской активности превышает 

темпы пополнения рынка, а объ-

ем предложения в третьем кварта-

ле достиг минимальных за послед-

ние шесть лет значений — 217 тыс. 

кв. м. Год назад, добавляет он, си-

туация была противоположная: 

застройщики выводили новые 

проекты на рынок, предложение 

было выше спроса на 36%. 

По подсчетам Colliers, сейчас 

на рынке представлено около 

69 тыс. кв. м в высокобюджетных 

новостройках, что втрое меньше, 

чем годом ранее. Учитывая, что 

за ноябрь-декабрь застройщики 

вряд ли смогут вывести на рынок 

большой объем недвижимости, 

восполнение дефицита до нового 

года маловероятно, отмечает го-

сподин Новиков.

Управляющий партнер Savills 

в России Дмитрий Халин добавля-

ет, что девелоперы элитных ново-

строек также сегодня отказывают-

ся от громких запусков проектов 

и отдают предпочтение закрытым 

продажам, чтобы минимизировать 

риски строительного цикла еще 

на этапе старта. Директор управле-

ния элитной недвижимости «Ме-

триум Премиум» Анна Раджабова 

полагает, что нередко девелоперы 

таким образом подогревают инте-

рес к конкретному проекту.

По данным Kalinka Group, в тре-

тьем квартале на первичном рын-

ке элитного жилья Москвы было 

заключено 427 сделок, что на 31% 

меньше, чем во втором квартале, 

и на 38% меньше, чем годом ранее. 

А за январь—
сентябрь продано 

1,8 тыс. лотов против 1,4 тыс. лотов 

за аналогичный период 2020 года. 

По прогнозам Александра Шибае-

ва, на фоне сохранения тенденции 

к росту цен и сокращения предло-

жения по итогам 2021 года число 

покупок в сегменте будет на 5–10% 

ниже значений 2020 года, когда 

было заключено 2,3 тыс. сделок.

Дарья Андрианова

Чин чина вызывай

Сотрудников министерств и ведомств 

объединят комплексом связи

Минцифры планирует создать суперпри-

ложение для чиновников: уже объявлен 

тендер почти на 500 млн руб. на разра-

ботку новых автоматизированных ра-

бочих мест (АРМ). В состав комплекса, 

рассчитанного на 100 тыс. АРМ, войдут 

мессенджер, средства для видео-кон-

ференц-связи, почта, облачное хранили-

ще и другие инструменты, необходимые 

в работе госслужащих. В  министерстве 

рассчитывают, что новая система зара-

ботает до конца 2022 года, повысив ин-

формационную безопасность и неза-

висимость ведомств от  санкционных 

рисков: большая часть чиновников, 

по оценке экспертов, до сих пор исполь-

зует продукты Microsoft.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, 

что Минцифры 22 октября объявило тен-

дер на разработку нового АРМ для госслу-

жащих. Комплекс должен представлять 

собой набор коммуникационных сер-

висов для всех федеральных органов ис-

полнительной власти, Центральной из-

бирательной комиссии, регионального 

управления и государственных внебюд-

жетных фондов, сказано в технической 

документации. Пока заявленная систе-

ма рассчитана на 100 тыс. пользователей. 

Разрабатывается она для «повышения ин-

формационной безопасности и независи-

мости от санкционных рисков», отмечает-

ся в техническом задании (ТЗ). Заказчики 

оценили работу в 487,7 млн руб., тендер 

продлится до 8 ноября.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что запустить 

первый рабочий прототип суперприложе-

ния (super app) госслужащего планируется 

до конца 2022 года: у самого заказчика, в Рос-

стате, в Пенсионном фонде, Минэкономики 

и фельдъегерской службе. «Коммуникация — 

это ключевой процесс в работе, поэтому 

мы пришли к концепции суперприложения 

для чиновников. В нем будет функционал об-

мена мгновенными сообщениями, аудио- 

и видео-конференц-связь, работа с задачами 

и поручениями, обмен файлами, облачное 

хранилище, внутренний портал, работа 

с офисными документами и антивирусное 

ПО»,— рассказал директор департамента раз-

вития облачных сервисов и управления дан-

ными Минцифры Константин Гурзов.

Суперприложение можно будет устанав-

ливать на личные устройства сотрудников 

ведомств с учетом требований по информа-

ционной безопасности, а также пользовать-

ся им через браузер, уточнил господин Гур-

зов. Но базово работать приложение будет 

на старом оборудовании: «Аппаратная часть 

системы будет доработана позже, на теку-

щий момент у ФОИВов достаточно большой 

парк автоматизированных рабочих мест, 

и переоснащать его прямо сейчас будет лиш-

ними затратами».
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Ставочка за испуг

ЦБ не оставил без внимания первые сомнения 

в его способности снижать инфляцию

Банк России опубликовал полные дан-

ные опроса об инфляционных ожидани-

ях в октябре 2021 года, ставшие одной 

из причин резкого (на 0,75 процентно-

го пункта) и неугаданного рынком повы-

шения ключевой ставки в прошлую пят-

ницу. Документ показывает, что дело 

не в восприятии текущей инфляции — 

она под воздействием локальных фак-

торов явно вернулась к состоянию чуть 

лучше августовского уровня. Однако не-

сколько месяцев нарастающего давле-

ния привели к медленной коррозии дол-

госрочных ожиданий — именно против 

них и играет ЦБ.

ЦБ опубликовал вчера бюллетень «Ин-

фляционные ожидания и потребительские 

настроения» за октябрь 2021 года. Краткую 

версию опроса ИнФОМ, на основании кото-

рой строится бюллетень Банка России, ЦБ 

обнародовал за день до заседания совета ди-

ректоров по ключевой ставке (см. „Ъ“ от 22 

октября), и в ней общие цифры роста наблю-

даемой и ожидаемой инфляции выросли 

не так значительно, как можно было ожидать 

исходя из динамики индекса потребитель-

ских цен (ИПЦ). Полная же версия бюлле-

теня, очевидно, демонстрирует, что у Банка 

России были уверенные основания для сиг-

нала, резче чем ожидания рынка по ключе-

вой ставке: растут не столько краткосрочные 

беспокойства об уровне ИПЦ, сколько ухуд-

шаются средне- и долгосрочные ожидания.

Сам по себе рост ИПЦ год к году в октябре 

даже с точки зрения устойчивых компонен-

тов инфляции выглядел перед заседанием со-

вета директоров ЦБ умеренным, а вклад в него 

случайных компонентов («плодоовощная» ин-

фляция, во многом локализуемая в двух феде-

ральных округах на юге РФ) — это не факторы, 

на которые регулятор обращает внимание, об-

суждая меры денежно-кредитной политики 

(ДКП). К тому же мягкость ДКП летом 2021 года 

к тому времени уже была де-факто исправле-

на быстрым повышением ключевой ставки 

в августе—сентябре — лаг между действия-

ми Банка России и стабильным результатом 

обычно составляет три-девять месяцев, и сен-

тябрьско-октябрьское повышение годового 

ИПЦ само по себе вряд ли делало рациональ-

ным еще одно увеличение ключевой ставки 

на 0,75 процентного пункта (п. п.), до 7,5% годо-

вых с перспективой роста ее до 7,75–8% в кон-

це 2021 года. Аналитики, ставившие на ключе-

вую ставку 22 октября в 7% годовых (0,25 п. п. 

повышения), имели основания ждать от регу-

лятора умеренности: в октябрьских сводках 

Росстата уже были факторы, позволяющие го-

ворить о прохождении пика прироста ИПЦ 

в октябре 2021 года, а предположения о про-

инфляционном характере ноябрьского лок-

дауна условны — видимо, на деле он зависит 

от слабопредсказуемой картины распростра-

нения пандемии в регионах.
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Сбережение 
недотраченного

Показатели наблюдаемой 

населением инфляции 

в сентябре снизилисьНаблюдаемые в опросах инфля-

ция и инфляционные ожидания 

населения в сентябре 2021 года 

впервые с начала года начали сни-

жаться. Вопреки предположениям 

сентябрьские соцвыплаты населе-

нию заметного влияния на ожида-

ния не оказали, зато повышение 

Банком России ключевой ставки 

и вызванный этим рост доходно-

сти депозитов возвращают инте-

рес домохозяйств к  сбережениям. 

Насколько на дежной окажется кон-

струкция, неизвестно: одновре-

менно растет и потребительская 

уверенность, полный набор эффек-

тов выхода из «ковидного» кризиса 

пока предсказать невозможно.

Банк России опубликовал данные 

сентябрьского опроса ИНФОМ об ин‑

фляции и инфляционных ожида‑

ниях, в которых наконец уверенно 

отразились предпринимаемые ЦБ по‑

вышения ключевой ставки. Впервые 

с февраля 2021 года «наблюдаемая» 

населением инфляция снизилась — 

на 0,9 процентного пункта (п. п.) в ав‑

густе (медианная оценка — 15,6%). 

При этом взгляды населения, имею‑

щего сбережения, и без сбережений 

были однонаправленными: и в той, 

и в другой группе прямые оценки ин‑

фляции (напомним, они находятся 

в сложной зависимости от индекса по‑

требительских цен Росстата, измеря‑

ясь по той же шкале — год к году, в дан‑

ном случае цены сентября 2021 года 

к ценам сентября 2020 года) снижа‑

лись до уровня мая—июня 2021 года.

Инфляционные ожидания на сле‑

дующие 12 месяцев, по тем же оцен‑

кам, по крайней мере не росли 

(снижение к показателям августа 

на 0,2 п. п.), причем в группе со сбере‑

жениями снижение выражено менее 

(минус 0,1 п. п.), чем в группе без сбе‑

режений (минус 0,6 п. п.).
экономическая 
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Береги часть смолоду

Правительство обсуждает очередную схему реформы накопительных пенсий

Как стало известно „Ъ“, Минфин под-

держал идею о трансформации «замо-

роженной» накопительной компоненты 

обязательного пенсионного страхова-

ния (ОПС) в добровольную стандарти-

зированную схему (НПО). Во многом 

 базирующаяся на прошлых концепци-

ях идея будет дорабатываться: в частно-

сти, дискуссионным вопросом  остаются 

стимулы для добровольного  перехода 

граждан в новую систему, налоговые 

вычеты и софинансирование.  Именно 

объем этих стимулов будет принципи-

альным для успеха перезапуска ОПС, 

 говорят эксперты.

Источники „Ъ“ на пенсионном рынке 

и в правительстве рассказали, что 24 сентя‑

бря у министра финансов Антона Силуано‑

ва состоялось совещание, посвященное во‑

просам накопительной компоненты ОПС 

и добровольных пенсионных программ. 

По информации собеседников „Ъ“, в частно‑

сти, по НПО было поддержано введение си‑

стемы гарантирования прав участников до‑

бровольных программ (см. „Ъ“ от 21 июня), 

а также отказ от учета при определении на‑

логовой базы для взимания НДФЛ с пенсий 

по договорам, заключенным в пользу чле‑

нов семьи. Но важнейшим решением, пола‑

гают источники „Ъ“ стало принципиальное 

согласие Минфина на концепцию трансфор‑

мации «замороженного» с 2014 года накопи‑

тельного компонента ОПС в стандартизиро‑

ванную схему НПО с едиными правилами. 

В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.

С момента введения моратория на форми‑

рование накопительной части пенсии в рам‑

ках ОПС предлагалось несколько концепций 

ее оживления или трансформации в НПО.

Первую предложили ЦБ и Минфин в 2016 

году — индивидуальный пенсионный капи‑

тал (ИПК). Речь шла о квазидобровольном 

участии застрахованных лиц: все застрахо‑

ванные лица становятся участниками сис‑

темы ИПК и начинают делать взносы от 0% 

до 6% от зарплаты, но имеют право на пяти‑

летние каникулы.

В 2019 году была выдвинута идея гаранти‑

рованного пенсионного плана (ГПП), осно‑

ванная на полной добровольности участия 

в ней граждан. В прошлом году рассматрива‑

лось перенесение инфраструктуры, разрабо‑

танной для ИПК/ГПП, на ОПС — в частности, 

внесение взносов в накопительную компо‑

ненту по закону 56‑ФЗ,— концепция получи‑

ла рабочее название «ОПС+», рассказывали 

источники „Ъ“.
Концепцию, одобренную главой Минфи‑

на, участники обсуждения называют «План 

Б». Год назад НПФ представили ее в общем 

виде главе ЦБ Эльвире Набиуллиной, кото‑

рая идею поддержала. Тогда было решено 

создать рабочую группу по доработке идеи 

(см. „Ъ“ от 3 сентября 2020 года), в которую 

вошли представители НПФ, Минфина, Мин‑

труда и Банка России. Именно рабочая груп‑

па представила обновленную концепцию 

«Плана Б» с рядом дискуссионных развилок 

в Минфине 24 сентября. В ЦБ и Минтруде 

не ответили на запросы „Ъ“.

От ИПК/ГПП «План Б» получил идею 

стандартизированной схемы НПО с несни‑

жаемым остатком в виде первоначаль‑

ного взноса, переведенного из ОПС, 

со стимулированием последующих взно‑

сов посредством налоговых вычетов 

и софинансированием.

Основные отличия — передача прав соб‑

ственности на накопительную часть от го‑

сударства гражданам, отсутствие в системе 

центрального администратора (см. „Ъ“ от 25 

апреля 2019 года), а также внешнего «мягко‑

го подталкивания» имеющих пенсионные 

накопления граждан к вступлению в стан‑

дартизированную схему.
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Дальний Восток 

заполонили контейнеры

Привлекательные цены привели 

к переполнению терминалов

На Дальнем Востоке усиливаются про-

блемы с приемом контейнерных судов: 

они не могут разгрузиться по нескольку 

недель, терминалы не справляются с об-

работкой грузов. Причиной стал беспре-

цедентный приток контейнеров из Китая 

на фоне удорожания перевозок из стра-

ны в Европу через Суэц при относитель-

но стабильной цене транзита через Рос-

сию. Сейчас, по данным „Ъ“, перевозка 

через Владивосток и Находку и далее 

по Транссибу на 30–40% дешевле юж-

ного морского маршрута. По мнению 

участников рынка, такая ситуация со-

хранится в ближайший год.

Участники логистического рынка го‑

ворят о серьезных проблемах с перевал‑

кой контейнерных грузов в дальневосточ‑

ных портах РФ. «На сегодняшний день все 

порты Владивостока и Находки загружены 

по максимуму и даже чуть больше, если это 

позволяют ресурсы и возможности,— рас‑

сказывает учредитель VIG Trans Игорь Ре‑

бельский.— Такое скопление контейнеров 

в портах обусловлено увеличением товаро‑

потока из Китая». По словам топ‑менедже‑

ра, морские линии готовы обрабатывать по‑

ступающее количество крупнотоннажных 

контейнеров, на рынке появляются и новые 

мелкие судоходные компании. Но порты пе‑

реполнены и вынуждены сокращать количе‑

ство судозаходов, оставляя суда на рейде или 

сокращая квоты по заходам в порт.

При этом господин Ребельский отмечает 

качественную работу портов: «Все старают‑

ся организовать и оптимизировать перевал‑

ку в столь неопределенное время. Отправка 

по железной дороге из портов осуществля‑

ется на сегодняшний день согласно нормам 

погрузки, большого дефицита платформ нет.
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Ангельская эпоха

Какое наследство получит новый канцлер ФРГ

В воскресенье в Германии прошли все-

общие парламентские выборы. Соглас-

но экзит-полам, Социал-демократиче-

ская партия Германии и консервативный 

блок ХДС/ХСС финишировали одина-

ково, набрав по 25%. Кто из них вырвет-

ся вперед и кто сможет сформировать 

правительство, пока неясно. Наверня-

ка можно сказать одно: 16-летний пери-

од правления канцлера Ангелы Меркель 

подходит к концу. 

Избирательные участки по всей стра‑

не закрылись в 18:00, и первые, еще 

предварительные, прогнозы, показыва‑

ли беспрецедентный результат: Соци‑

ал‑демократическая партия Германии 

и консервативный блок Христианско‑де‑

мократического и баварского Христиан‑

ско‑социального союзов набрали по 25% 

голосов. Победу между тем праздновали 

в штабе «Зеленых» — они получили поряд‑

ка 15%, больше, чем когда‑либо. Свободная 

демократическая партия и «Альтернатива 

для Германии» набрали по 11%. Впереди 

политиков и их сторонников ждала долгая 

ночь: подсчет голосов мог вывести на пер‑

вое место как социал‑демократов, так 

и консерваторов. Ясно только одно: кому 

бы ни было поручено сформировать правя‑

щую коалицию, канцлеру Ангеле Меркель 

предстоит покинуть свой пост. 

Оставить его, впрочем, госпожа Меркель 

сможет только после того, как в ФРГ будет 

сформирована новая правительственная 

коалиция. А переговоры о ее создании мо‑

гут затянуться аж до Рождества. По подсче‑

там немецких журналистов, если госпожа 

Меркель задержится в своем кресле дольше 

чем до 17 декабря, то побьет рекорд Гельму‑

та Коля по нахождению на посту канцлера 

ФРГ. Однако уже сейчас немецкие и миро‑

вые СМИ подводят итоговую черту под эпо‑

хой Ангелы Меркель. 

Когда она возглавила Германию в 2005 

году, напоминает Der Spiegel, позади оста‑

вались 1990‑е — счастливое время для евро‑

пейской политики, полное евроинтеграци‑

онных надежд.
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Шутинг в сторонуВ России тестируют 
технологию по предотвращению 

нападений в школах
Российские школы начали прояв-

лять интерес к IT-системам, ко-

торые могут защитить их от напа-

дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 

Компания NtechLab тестирует 

в Самаре проект по распознава-

нию людей с оружием на подхо-

дах к школам. Система должна 

заранее находить потенциальных 

стрелков и вызывать полицию. 

Хотя решение и выглядит свое-

временно на фоне участившихся 

нападений на школы, эксперты 

сомневаются в его эффективно-

сти: камеры потенциально  могут 

распознать только дробовики 

и винтовки, которые злоумыш-

ленник несет открыто, но не от-

следят небольшой пистолет, 

 особенно в темноте.
NtechLab (среди совладельцев — 

«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-

товит проект по защите школ от «ко-

лумбайнеров» (подростки, которые 

организуют нападения на школы 

и колледжи,— по названию амери-

канской школы «Колумбайн», где 

в 1999 произошло массовое убийст-

во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 

по консалтингу компании Глеб Дья-

конов. Интерес к технологии, по дан-

ным NtechLab, уже проявили «шесть 

крупных заказчиков, включая мест-

ные власти, в одном из регионов уже 

идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-

ет, что речь идет об одной из школ 

в Самаре.По словам господина Дьяконова, 

в том районе города, где находится 

школа, будут установлены видеока-

меры, которые смогут выявлять лю-

дей, несущих оружие. Как только ка-

мера зафиксирует потенциального 

стрелка, она подаст сигнал на пульт 

охранника в школу. Если охранник 

не отреагирует на сообщение, систе-

ма автоматически заблокирует входы 

в учебное заведение, подаст сигнал 

тревоги внутри школы и сообщит 

о потенциальной угрозе полиции. 

«Камеры оснащаются технологией, 

способной распознавать конкретный 

вид оружия. Например, могут быть 

системы, отлично работающие при 

свете дня с дробовиками и винтов-

ками, но нет систем, которые смогут 

отследить небольшой пистолет, осо-

бенно в темноте. Если пистолет спря-

тан во внутреннем кармане, мы этого 

не увидим»,— признают в NtechLab.деловые новости — с9

Язык государственного 

программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-

вершит эксперимент по созданию экоси-

стемы разработки госинформсистем, по-

сле чего новая среда для цифровизации 

государства в течение двух лет будет су-

ществовать на добровольных принципах. 

С 2024 года, как предполагается, в «Гос-

тех» мигрируют все федеральные госин-

формсистемы, и он будет стандартной 

и обязательной средой для цифровиза-

ции государства. К этому моменту этот 

рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 

экономику, устранит ситуацию с созда-

нием для разных госструктур на  средства 

бюджета одних и тех же  программных 

решений и станет ориентироваться 

не на цифровизацию ведомств, а на по-

требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 

году двухлетнего эксперимента по созданию 

и развитию государственных информаци-

онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 

в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-

ференции в координационном центре пра-

вительства. Конференция, где впервые от-

крыто (она транслировались в том числе 

на YouTube) представлены перспективы «Го-

стеха» и планы правительства по развитию 

платформы, проводилась Минцифры, в ней 

участвовали руководство министерств, вовле-

ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-

ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 

региональные руководители проектов циф-

ровой трансформации, онлайн — несколько 

тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 

привлекал максимум внимания в процессе 

выбора ее оператора — на эту роль претен-

довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-

чта России», впрочем, несмотря на активные 

споры в сообществе о возможной монополи-

зации через «Гостех» как минимум рынка со-

здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 

года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 

оказалась единственной. После этого прави-

тельством был объявлен эксперимент по ис-

пользованию «Гостеха» заинтересованными 

госструктурами — Минцифры, Минспорта, 

Росимуществом, рядом регионов, Фондом 

ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 

идеологию «Гостеха» представили вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 

Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-

силий Слышкин. Проект довольно сильно 

меняет ранние представления о нем и о том, 

что ждет по итогам его реализации довольно 

крупный рынок госконтрактов на создание 

и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 

Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 

совокупной стоимости владения 826 феде-

ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 

руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 

руб.). «Гостех» в представлении его создате-

лей выглядит как своеобразная государст-

венная экосистема для частных и государст-

венных поставщиков решений и сервисов 

и для ведомств и госорганов—операторов 

уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-

стех», выглядят следующим образом. Более 

4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 

по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-

ности госструктур (хотя более 30% из них 

имеют клиентские сервисы для внешних 

пользователей) и по принципу «ведомствен-

ных колодцев» (решения проблем конкрет-

ного ведомства). С распространением циф-

ровизации, в том числе в регионы, стала 

очевидна проблема дублирования разработ-

ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-

казчик оплачивает многократно.экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  

привели к остановке рейсов
Участники авиарынка просят Минтранс 

как можно скорее пересмотреть тре-

бования к безопасности малых аэро-

портов. Новые правила заработали 

с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 

аэро портам нужно вложить миллиарды 

рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-

товности смягчить требования, но пока 

не сделали этого. В результате уже в че-

тырех регионах посадочные площадки 

не работают: их операторы опасаются 

штрафов и уголовных дел.
„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 

«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 

числе Домодедово, Казань, Архангельск, 

Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 

министру транспорта Виталию Савельеву 

от 20 октября. В нем участники рынка про-

сят приостановить и пересмотреть требова-

ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-

бря, когда вступило в силу постановление 

правительства №1603 «Об утверждении 

требований по обеспечению транспортной 

безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-

стимостью от 20 пассажиров, должны быть 

оснащены оборудованием для видеомони-

торинга территорий и досмотра багажа, си-

стемами оповещения и сигнализацией. Во-

круг территории должны быть обеспечены 

регулярное патрулирование и присутствие 

групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-

дромов, вертодромов и посадочных площа-

док России критериям соответствуют менее 

10% объектов. От всех остальных, говорит-

ся в обращении, выполнение предписаний 

потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 

и привлечения около 10 тыс. специалистов. 

Помимо разовых затрат на закупку техни-

ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 

а также зарплаты персоналу потребуют от ка-

ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 

подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 

Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 

не гарантировал отсутствия претензий к пло-

щадкам за неисполнение новых требований.деловые новости — с9

Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 

поставщиков топлива
«Газпром» прекратит поставки в Молда-

вию, если с республикой не будет подпи-

сан новый контракт. Стороны не сходятся 

в цене на газ, и компромисс не просма-

тривается. Кишинев готовится покупать 

топливо у альтернативных поставщиков, 

но в этом случае без газа может остаться 

Приднестровье, на которое приходится 

больше половины годового потребления. 

Конфликт вышел за рамки коммерческо-

го спора и может осложнить отношения 

Москвы и Кишинева.Переговоры без договора

После провала переговоров о новом кон-

тракте на поставки российского газа в Мол-

давию спор Москвы и Кишинева вышел 

в публичную плоскость. Итоги встреч, со-

стоявшихся 21–22 октября в российской сто-

лице, в Facebook прокомментировал один 

из их участников — молдавский вице-пре-

мьер Андрей Спыну.
Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-

нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-

тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 

господин Спыну, предложение, сделанное 

«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 

стороной цена, «которая включает финансо-

вые и нефинансовые условия, в том числе 

выплату исторического долга, выше, чем 

предложения на международных газовых 

рынках». «Республика Молдова не может со-

гласиться платить за газ более высокую цену, 

чем другие государства в регионе»,— отме-

тил господин Спыну.
Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-

чет нового раунда переговоров с «Газпро-

мом». А пока будет искать альтернативных 

поставщиков, чтобы обеспечить страну га-

зом и диверсифицировать источники поста-

вок. На данный момент, по словам Андрея 

Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 

о дополнительных поставках газа в октя-

бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 

эти объемы поступят в ближайшее время»,— 

написал чиновник.
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Балет на музыку своего постоянного соав‑
тора Цезаря Пуни 35‑летний француз Жюль 
Перро (уже знаменитый автор «Эсмеральды» 
и соавтор «Жизели») поставил в Лондоне 
в 1846 году для 19‑летней датчанки Люсиль 
Гран. Либретто балетмейстер написал, 
будучи вдохновлен историей, случившейся 
в XVII веке с художником Сальватором Ро‑
зой: тот отправился в горы Абруццо на этю‑
ды, попал в плен к разбойникам и прожил 
с ними некоторое время, изучая быт 
и нравы. В балете предводительницей шайки 
стала женщина — Катарина, унаследовавшая 
главенство от бандита‑отца. Преследо‑

вания стражи и любовный многоугольник 
(помимо художника в Катарину безответно 
влюблен разбойник Дьяволино, самого Розу 
преследует его любовница, испанская вдова 
Флоринда, на которую, в свою очередь, 
заглядывается герцог Альбано) завязаны 
в тугой сюжетный узел, допускающий 
несколько развязок.

Спектакль имел жизнь счастливую, 
а в России, куда его завезла знаменитая 
Фанни Эльслер, обожавшая роль Катари‑
ны,— и долгую. В московском Большом 
театре он шел с 1850 до 1883 года. В Петер‑
бурге и того дольше — с 1849‑го до рубежа 

столетий, но с перерывами. В 1888 году 
в Мариинском театре «Катарину» в собст‑
венной хореографии поставил итальянец 
Энрико Чеккетти, расширив одноактную 
постановку Перро до трех актов. В 1894 году 
его версию возобновили для Пьерины 
Леньяни — той самой итальянки, которая 
первой открутила 32 фуэте и исполнила 
Одетту‑Одиллию на премьере «Лебединого 
озера». Однако до ХХ столетия «Катарина» 
не дожила: резкая смена балетной моды 
смела ее с афиши, а записать хореографи‑
ческий текст с помощью системы Степанова 
никто не удосужился.

Танцующих в «Катарине» 
разбойниц научил  
обращению с ружьями  
еще император Николай I 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПАНИОТОВА / 

КУЛЬТУРА 24

С

Р
«Борец сумо» Александра 
Яковлева — одно из произ-
ведений, которые россий-
ской публике были до сих 
пор неизвестны 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Главная цель и даже миссия — показать 
в России работы, вывезенные отсюда 
много лет назад или написанные  
русскими художниками в эмиграции 
и никогда здесь не выставлявшиеся



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 23 ноября 2021 №212   l   Коммерсантъ

спорт

Профессиональный 
топ-менеджер Ашот Хача-
турянц, сделавший стре-
мительную карьеру в оте-
чественном футболе, 
после безальтернативных 
выборов поменял статус 
исполняющего обязаннос-
ти президента Российской 
премьер-лиги (РПЛ) на ста-
тус ее полноценного главы. 
В этом качестве он пред-
ставил проект концепции 
стратегического развития 
РПЛ, пообещав добивать-
ся повышения конкурен-
тоспособности и востре-
бованности российского 
чемпионата, а также, ка-
жется, смягчения лимита 
на легионеров.

чера состоялись 
выборы президента одной из 
ключевых, наряду с Россий-
ским футбольным союзом 
(РФС), структур, управляющих 
отечественным футболом. Но-
вым главой РПЛ, объединяю-
щей 16 клубов высшего диви-
зиона, стал Ашот Хачатурянц.

В самих выборах не было 
никакой интриги. Ашот Ха-
чатурянц возглавил РПЛ, по 
сути, еще больше месяца на-
зад, после того как в начале 
октября в отставку ушел руко-
водивший лигой с 2007 года 
Сергей Прядкин. Именно го-
сподину Хачатурянцу, сразу 
объявившему о желании за-
нять вакантную должность, 
достался после отставки го-
сподина Прядкина статус 
исполняющего обязаннос-
ти президента. Других кан-
дидатов так и не появилось, 
и Ашота Хачатурянца выби-
рали на безальтернативной 
основе.

Господин Хачатурянц сде-
лал стремительную карьеру 
в футболе. Еще в конце 2019 
года, в тот момент, когда ему 
доверили судейский коми-
тет РФС (теперь этот орган 
ему придется покинуть), про-
фессиональный топ-менед-
жер, работавший генераль-
ным директором «Сбербанк 
Капитала», был фактически 
абсолютно новым лицом для 
российской футбольной от-
расли. Однако он очень быс-
тро приобрел в ней достаточ-
ную известность. Добиться ее 
Ашоту Хачатурянцу помогла 

энергичная работа по рефор-
мированию системы судей-
ства, включавшая различные 
аспекты — и технический (на-
пример, внедрение системы 
VAR), и административный. 
В последнее время 53-летний 
господин Хачатурянц, с 2020 
года входящий в исполком 
РФС, воспринимался как че-
ловек, имеющий в отечествен-
ном футболе не меньший вес, 
чем многие куда более опыт-
ные руководители.

Ашот Хачатурянц строит 
довольно амбициозные пла-
ны, связанные с деятельнос-
тью на президентском посту. 
Правда, он обозначил лишь 
ее общие направления. Они 
были включены в представ-
ленный на общем собрании 
РПЛ проект концепции ее 
стратегического развития, 
за которым должна последо-
вать, видимо, более конкре-
тизированная концепция 
развития лиги: ее формиро-

вание должно быть заверше-
но до конца марта 2022 года.

Рассказывая об этих направ-
лениях, господин Хачатурянц 
говорил о необходимости «по-
вышения конкурентоспо-
собности» «по очень многим 
позициям», а также востребо-
ванности российского чемпи-
оната у аудитории: «Мы в том 
числе конкурируем с други-
ми видами спорта, чтобы вни-
мание к футболу в стране воз-
росло. Конкурируем, чтобы 

привлечь качественно другой 
слой населения. Беспокоит, 
что подростки играют в фут-
бол во дворе, но не интересу-
ются РПЛ».

Чтобы отвечать на «новые 
вызовы», Ашот Хачатурянц 
собирается довольно ради-
кально изменить структуру 
управления премьер-лигой, 
введя понятие «проектный 
менеджер». Такой менед-
жер, отвечающий непосред-
ственно перед президентом 
РПЛ, будет у каждого из «че-
тырех-пяти» проектов, кото-
рые будут инициированы по-
сле согласования концепции 
развития.

Выяснилось, что беспо-
коит господина Хачатурян-
ца и вопрос, входящий в чи-
сло наиболее болезненных 
и резонансных для россий-
ского чемпионата. Это лимит 
на легионеров. Последняя 
его корректировка произош-
ла, после того как в 2019 году 
президентом РФС стал Алек-
сандр Дюков. Тогда вместо 
формата «6+5», ограничиваю-
щего число иностранцев, на-
ходящихся одновременно на 
поле, шестью игроками, был 
принят другой — «8+17». Он 
лимитирует восемью футбо-
листами количество легио-
неров в заявке команды и вы-
глядит даже более жестким, 
чем прежний. Дискуссия о це-
лесообразности его смягче-
ния была инициирована по-
сле провала сборной России 
на чемпионате Европы. Ашот 
Хачатурянц дал понять, что 
поддерживает именно такой 
вектор, отметив, что «на се-
годняшний момент отсутст-
вует здоровая конкуренция 
среди доморощенных футбо-
листов». «Лимит должен изме-
няться. Сейчас мы не можем 
говорить о полной отмене, но 
формат обсуждается. После 
согласования с клубами он бу-
дет представлен РФС»,— доба-
вил господин Хачатурянц.

Поддержит РПЛ при Ашоте 
Хачатурянце и проект серьез-
ного реформирования самого 
формата первенства: четыре 
его варианта, созданные сов-
местно с голландской компа-
нией Hypercube, были обна-
родованы РФС в июле. «Мы 
ориентированы на увеличе-
ние количества матчей»,— по-
яснил господин Хачатурянц, 
предположив, что оно приве-
дет и к «увеличению интен-
сивности» турнира.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Президент 
стратегического назначения
Возглавив РПЛ, Ашот Хачатурянц представил концепцию ее развития

Один из лучших игроков 
в истории Национальной 
баскетбольной ассоциации 
(НБА), форвард «Лос-Андже-
лес Лейкерс» Леброн Джеймс 
стал фигурантом скандальной 
истории. В воскресенье че-
тырехкратный чемпион лиги, 
столько же раз признавав-
шийся MVP лиги, своими дей-
ствиями, а именно ударом ку-
лаком в лицо, спровоцировал 
форварда «Детройт Пистонс» 
Айзею Стюарта на поведение, 
которое в итоге стоило удале-
ния с площадки обоим баскет-
болистам. Не исключено, что 
НБА может принять решение 
и о более жестком наказании 
игроков.

ядовой матч регулярного чем-
пионата НБА, в котором «Детройт 
Пистонс» принимал «Лос-Андже-
лес Лейкерс», завершился гран-
диозным скандалом. В самом на-
чале третьей четверти хозяева 
получили право на штрафные 
броски. Когда Джерами Грант 
бросал второй штрафной (его он 
исполнил безупречно), дежур-
ная толкотня в борьбе за возмож-
ный отскок чуть было не обер-
нулась побоищем. Суперзвезда 
«Лейкерс», знаменитый Леброн 
Джеймс, на счету которого четы-
ре титула чемпиона НБА, столь-
ко же званий самого полезного 
игрока (MVP) лиги (2012, 2013, 
2016, 2020), полтора десятка уча-
стий в Матчах всех звезд (2005–
2020), два олимпийских золота 
(2008, 2012), в безобидной, в об-
щем, ситуации, врезал кулаком 
в лицо форварду «Детройта» Ай-
зее Стюарту. Как видно на виде-
озаписи инцидента, это была 

не просто отмашка вслепую от 
назойливого соперника. Нет, 
Джеймс, с которым за позицию 
боролся Стюарт, сначала попы-
тался отодвинуть противника 
локтем, а когда промахнулся, пу-
стил в дело предплечье и кисть. 
В итоге Стюарт получил мощ-
нейший удар тяжеленным кула-
ком в лицо. Отметим, что при ро-
сте 206 см Джеймс весит почти 
115 кг. Его оппонент ровно та-
кой же по габаритам, что с уче-
том всех обстоятельств хорошо. 
Менее габаритного соперника 
Джеймс мог отправить и в нока-
ут, а так обошлось рассечением.

Однако агрессия со сторо-
ны Леброна Джеймса повергла 
Айзею Стюарта в ярость. Двад-
цатилетний форвард пытался 
броситься в драку, и только бла-
годаря тому, что его держали как 
партнеры по команде, так и со-
трудники службы безопасности, 
до полноценной драки дело не 
дошло. Несмотря на то что Стю-
арт пошел на хитрость, сделав 
вид, что успокоился и уходит 
с площадки, потом снова бро-
сился на Джеймса. Судьи же, 
рассмотрев инцидент, выписа-
ли удаление до конца матча обо-
им фигурантам инцидента (уда-
ление Джеймса не помешало 
«Лейкерс» победить со счетом 
121:116). Но, по всей видимо-
сти, этим дело не ограничится, 
и НБА рассмотрит возможность 
назначения более суровых санк-
ций, тем более что в следующее 
воскресенье команды встретят-
ся вновь, на этот раз — в Лос-Ан-
джелесе. К тому моменту игроки 
обеих команд должны получить 
ясный сигнал, что неспортивное 
поведение будет караться макси-
мально жестко.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Американские 
мячебойцы
Леброн Джеймс  
чуть было не спровоцировал 
побоище на площадке

Новый президент РПЛ Ашот Хачатурянц в ближайшие месяцы будет занят  
проработкой концепции ее развития  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

В

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 540 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 8640. 
3 (3). Александр Зверев (Германия) — 7840. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 6540. 5 (5). 
Андрей Рублев (Россия) — 5150. 6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) — 4875. 7 (7). Маттео Бер-
реттини (Италия) — 4568. 8 (8). Каспер Рууд (Норвегия) — 4160. 9 (9). Хуберт Хуркач (Поль-
ша) — 3706. 10 (11). Янник Синнер (Италия) — 3350. 11 (10). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 
3308.12 (12). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2945. 13 (13). Диего Шварцман (Аргентина) 
— 2625. 14 (14). Денис Шаповалов (Канада) — 2475. 15 (15). Доминик Тим (Австрия) — 2425. 
16 (16). Роджер Федерер (Швейцария) — 2385. 17 (18). Кристиан Гарин (Чили) — 2353. 18 
(17). Аслан Карацев (Россия) — 2351. 19 (19). Роберто Баутиста-Агут — 2260. 20 (20). Па-
бло Карреньо Буста (оба — Испания) — 2230… 29 (29). Карен Хачанов (Россия) — 1731.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Командный чемпионат Ев-
ропы, состоявшийся в Сло-
вении, принес очередное 
заметное достижение глав-
ному шахматному вундер-
кинду Алирезе Фирудже. 
Благодаря блестящим вы-
ступлениям на этом турни-
ре и предшествовавшем 
ему Grand Swiss 18-летний 
Фируджа, который пред-
ставляет Францию, стал 
самым молодым гросс-
мейстером в истории, до-
стигшим сверхвысокой от-
метки 2800 рейтинговых 
очков. Он побил рекорд 
чемпиона мира Магнуса 
Карлсена.

Словении завершил-
ся командный чемпионат 
Европы по шахматам. В жен-
ских соревнованиях чрезвы-
чайно убедительную побе-
ду одержала сборная России. 
В мужских борьба за золото 
была намного упорнее. Оно 
досталось украинской коман-
де, опередившей француз-
скую лишь по дополнитель-
ным показателям.

Однако главным героем 
чемпионата оказался юный 
шахматист, выступавший за 
ту сборную, что проиграла зо-
лотую гонку. Речь идет о лиде-
ре французов Алирезе Фируд-

же. Родившийся и выросший 
в Иране гроссмейстер, кото-
рый в 2019 году перебрался 
в Европу и теперь представля-
ет Францию, набрал в ходе сло-
венского первенства восемь 
очков из девяти возможных, 
одержав семь побед и сделав 
две ничьи. Подбор участни-
ков чемпионата был не самым 
сильным, но в любом случае 
результат Фируджи, обыграв-
шего по ходу него, например, 
опытных гроссмейстеров из 
Армении и Грузии Габриэля 

Саркисяна и Баадура Джобаву, 
а также входящего в мировую 
элиту азербайджанца Шахри-
яра Мамедьярова, выглядит 
шикарным.

Он был вторым подряд 
большим успехом для Али-
резы Фируджи. В начале ноя-
бря Фируджа выиграл круп-
ный турнир Grand Swiss в Риге 
и получил путевку на канди-
датский турнир. В нем в следу-
ющем году определится пре-
тендент на звание чемпиона 
мира. В настоящий момент им 

владеет норвежец Магнус Кар-
лсен, который будет играть 
с россиянином Яном Непом-
нящим в очередном чемпи-
онском матче: он стартует уже 
в конце недели в Дубае. И бла-
годаря этим турнирам Алире-
зе Фирудже удалось устано-
вить очень заметный рекорд.

Chessbase.com и некото-
рые другие шахматные ресур-
сы сообщили, что показанные 
на Grand Swiss и чемпионате 
Европы результаты позволи-
ли Фирудже прибавить к сво-

ему персональному рейтингу 
сразу 33 очка — колоссальный 
скачок. Рейтинг Международ-
ной шахматной федерации 
(FIDE) публикуется ежемесяч-
но. В последнем, ноябрьском, 
Фируджа находился на девя-
том месте с 2770 очками. В сле-
дующем, декабрьском, он ока-
жется вторым сразу вслед за 
Карлсеном (2855 балла), прео-
долев рубеж 2800.

Это любопытное событие. 
Отметка 2800 впервые в исто-
рии покорилась в 1990 году 
великому Гарри Каспарову 
и с тех пор, несмотря на при-
знанную экспертами опреде-
ленную «девальвацию» рей-
тинга, оставалась такой, что 
свидетельствует именно об 
экстраординарном мастер-
стве. Фируджа — только 14-й 
гроссмейстер, который за про-
шедшие три десятка лет сумел 
отметки достичь.

При этом он установит ре-
корд. В момент публикации 
очередной классификации 
FIDE, фиксирующей взлет 
Алирезы Фируджи, вундер-
кинду будет 18 лет и 5 меся-
цев, и он станет самым моло-
дым среди тех, кто добрался до 
2800. Магнус Карлсен достиг 
отметки тоже будучи 18-лет-
ним. Но все-таки ему в 2009 
году было на шесть месяцев 
больше, чем Фирудже.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Вундербалл
Алиреза Фируджа стал самым молодым гроссмейстером,  
достигшим рейтинговой отметки 2800

РЕГЛАМЕНТ

Футболу хватило одной бутылки
Матч 14-го тура чемпионата Франции по футболу между «Лионом» 
и «Марселем» был прерван на третьей минуте. Футболисты «Мар-
селя» заработали угловой, который отправился подавать Димитри 
Пайет. В это время болельщики «Лиона» начали забрасывать игрока 
посторонними предметами, одна из бутылок попала в голову фут-
болисту. Пайет долго лежал на газоне, после чего ему оказали меди-
цинскую помощь. Судья в итоге принял решение увести команды 
с поля. Игру планировалось возобновить, но в результате рефери ре-
шил, что это небезопасно. Отметим, что болельщика, попавшего бу-
тылкой в голову Пайету, арестовали.

Президент «Марселя» Пабло Лонгория назвал случившееся «чер-
ным вечером» в истории футбола. «Арбитр должен был принять 
такое решение. Прежде всего мы обратили внимание на психо-
логическое состояние игроков,— заявил Лонгория порталу Get 
French Football News.— Это черный вечер для футбола, мы прие-
хали, чтобы играть. Есть много вопросов, на которые необходимо 
найти ответы, но со спортивной точки зрения было принято ре-
шение остановить игру. Димитри пострадал. Удар был сильным, 
на Пайета очень повлияла эта ситуация, в раздевалке к голове при-
шлось приложить лед. Такие агрессивные действия не являются 
нормой».

Это не первый инцидент с участием Пайета в текущем сезоне. 
22 августа в гостевой игре с «Ниццей» футболист метнул в сторо-
ну трибун одну из бутылок, которые в него бросали фанаты хозя-
ев. После этого болельщики прорвались на поле, из-за чего арбитр 
увел команды в раздевалки, а встреча была переиграна в октябре.

После 13 матчей «Марсель» набрал 23 очка и занимает пятое ме-
сто в турнирной таблице. «Лион» с 19 очками располагается на деся-
той строчке. ТАСС, «РИА Новости»

Только благодаря вмешательству одноклубников  
и сотрудников службы безопасности форвард  
«Детройта» Айзея Стюарт (в центре) не вступил в бой 
с лидером «Лейкерс» Леброном Джеймсом   
ФОТО GETTY IMAGES

В погоне за отметкой в 2800 рейтинговых очков Алирезе Фирудже  
(на фото) удалось опередить самого Магнуса Карлсена  ФОТО ANP VIA AFP
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